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 Февраль 2014 года стал месяцем, начиная с 
которого все на Украине самым стремительным 
образом «покатилось вниз»: месяцем боев на 
баррикадах в Киеве, месяцем позорного бегства 
Януковича, месяцем принятия языкового закона, 
который открыто и цинично дискриминировал 
интересы русскоязычных жителей страны. 

Станет ли февраль 2015 года тем рубежом, 
когда это бесконечное украинское «падение с 
обрыва» удастся приостановить или даже по-
вернуть вспять? Или, напротив, не превратится 
ли в конечном итоге словосочетание «Минск-2» 
в символ еще одного упущенного шанса?

В момент, когда я пишу этот текст, я еще 
не знаю, о чем конкретно Олланд, Меркель и 
Порошенко договорятся в Минске с Путиным 
и договорятся ли они вообще. Но вот в чем я 
абсолютно уверен: у соглашения «Минск-2» есть 
шанс достичь чего-то полезного только в случае, 
если в некоторых своих ключевых аспектах оно 
не будет похоже на соглашение «Минск-1». 

Есть мысли, которые настолько банальны, 
что их как-то даже неудобно произносить вслух. 
Вот одна из них: больше всего на свете совре-
менная Украина нуждается в скорейшем прекра-
щении боевых действий. А теперь мы вступаем в 
область «софистики»: чтобы прекратить боевые 
действия на Украине, одного очередного согла-
шения о прекращении боевых 
действий будет катастрофиче-
ски недостаточно. 
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СЕКРЕТ УСПЕХА 
«МИНСКА-2»: НЕ БЫТЬ 

ПОХОЖИМ НА «МИНСК-1» 
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Цена в розницу договорная

■ ЖАСМИН похудела на 20 килограммов, ради 
чего начала новую жизнь. «МК-Бульвар» побе-
седовал с певицей и теперь знает, кто помогает 
ей каждый день держать себя в тонусе.

■ КОСТЯ ЦЗЮ чувствует себя на съемках про-
граммы «Кулинарная дуэль» не менее уверенно, 
чем на ринге. «МК-Бульвар» поговорил с Кон-
стантином о еде, в которой он себе отказывает, 
и отбивании мяса боксерским способом.

■ А ТАКЖЕ: Сашу Савельеву потянуло на экзотику, 
долгий путь к свадьбе Джонни Деппа, знаме-
нитости, которые любят хвастаться, звездные 
признания в любви и многое другое.
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«МК-БУЛЬВАР»:

НАША 
«ЗОЛОТАЯ» 
ПАРА ТАТЬЯНА 
ВОЛОСОЖАР  
И МАКСИМ 
ТРАНЬКОВ 
ОБЪЯВИЛА 
О СВОЕЙ 
ПОМОЛВКЕ

Переговоры «нормандской четверки» в 
Минске заранее назвали судьбоносными. 
«От их результата зависит все. Следующая 
фаза украинского кризиса будет или намно-
го лучше, или намного хуже», — на разные 
лады повторяли европейские политики, 
взявшиеся помирить противоборствующие 
стороны. Куда качнулся маятник, на момент 
подписания номера еще не было известно. 
Переговоры в Минске, как и в минувшую 

пятницу в Кремле, начались с большим опо-
зданием. И по лицам Порошенко, Олланда, 
Путина и Меркель было видно, что легкими 
они не будут. 

Журналисты собрались во Дворце неза-
висимости задолго до того, как туда начали 
прибывать участники переговоров. По линии 
МИД Беларуси на освещение встречи «четверки» 
смогли аккредитоваться порядка 400 человек, 
включая далеких от Украины кубинцев и японцев. 

Им достались места на «галерке» — в зале для 
пресс-конференций, откуда служба безопасно-
сти Лукашенко обещала никого не выпускать до 
конца мероприятия. Для журналистов, прибыв-
ших с лидерами (квота для каждого составляла 
20 человек), действовал более свободный режим: 
разрешалось свободно перемещаться по перво-
му этажу, звонить по телефону и даже фотогра-
фироваться в пышных интерьерах дворца.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ 
ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ 

ПОЛУГОДИЕ  
2015 ГОДА! 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Матвей  
ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,  
обозреватель  
«Эха Москвы»

БАНКИРЫ НА КРИЗИСЕ 
ЗАРАБОТАЮТ 1 ТРЛН РУБЛЕЙ

В конце минувшего января правитель-
ство утвердило план первоочередных ме-
роприятий по обеспечению устойчивого 
развития экономики и социальной стабиль-
ности в 2015 году (т.н. Антикризисный план). 
Какова вообще цена вопроса? Будет ли эф-
фект от принимаемых решений? За счет чего 
все это будет финансироваться? Ответы на 
эти и другие вопросы важны, особенно когда 
счет идет на триллионы рублей (а то у нас, 
сами знаете, как бывает: за копейку, грубо 
говоря, удавятся, а вот пустить на ветер 
триллион-другой — это можно).

Если просуммировать все цифры в графе 
«Общее финансирование» Антикризисного 
плана, то получим внушительную цифру в бо-
лее чем 2,3 трлн рублей. Примерно такие же 
деньги выделялись и в 2008–2009 годах, когда 
была первая волна мирового экономического 
кризиса. Огромные деньги, что и говорить. Для 
сравнения: в текущем году на здравоохране-
ние из федерального бюджета планируется 
выделить 405,8 млрд рублей, то есть в 5,7(!) 
раз меньше.
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Реальному сектору достанутся лишь копейки

Решить, как узаконить необычный «самострой» — бюст писателя 
Антона Чехова в Люблине, — пыталась 10 февраля городская комис-
сия по монументальному искусству. Памятник работы скульптора 
Салавата Щербакова был с помпой открыт летом 2014 года безо 
всяких на то разрешений. И вот теперь префект ЮВАО Владимир 
Зотов обратился в комиссию с просьбой придать бюсту статус ле-
гитимного… Помимо этого комиссия резко изменила свое мнение 
в отношении идеи памятника песне «Катюша», которую с гневом 
отвергла на прошлом заседании. И определилась с окончательным 
местом памятника журналистам, погибшим при исполнении профес-
сионального долга, с идеей которого выступил главный редактор 
«МК», глава Союза журналистов Москвы Павел Гусев.

Читайте 3-ю стр.

Бюст писателя был установлен  
в обход необходимых согласований

СМЕРТЬ  
ПОД ОПЕКОЙ 
Это уголовное дело сейчас называют Мосей-

цевским. 22 ноября прошлого года в частном доме 
села Мосейцево Ростовского района Ярославской 
области было обнаружено тело 13-летней девоч-
ки. Причиной смерти воспитанницы религиозного 
приюта послужила закрытая черепно-мозговая 
травма. 

По подозрению в совершении преступления была 
задержана ее приемная мать, 67-летняя матушка Людми-
ла. Под стражу была взята и ее ближайшая помощница 
Раиса Гусманова.

Побывав в ярославской глубинке, спецкор «МК» 
узнала, как появилась в селе секта и почему приемные 
дети оказались там по сути в заложниках. 
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Кто и за что в православном 
приюте забил до смерти 

13-летнюю сироту? 

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

КТО ПАМЯТНИК  
ЕМУ ВОЗДВИГ  

БЕЗ ДОКУМЕНТОВ?
РОССИЯ  
ДЛЯ СВОИХ

«САМОЕ ГЛАВНОЕ 
— ЧТОБЫ 
САНКЦИИ БЫЛИ 
ПРЕВРАЩЕНЫ 
В НЕКУЮ 
ВОЗМОЖНОСТЬ»

Посол Ирана в России Мехди Санаи 
рассказал о том,  
как его страна преодолевает  
трудности
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ОХОТНИКАМ ЗА ДВОРНЯГАМИ 
ВЫДАДУТ СПЕЦИАЛЬНЫЕ ШТАНЫ

В 15 раз за последние семь 
лет снизилась численность 
бездомных животных в Мо-
скве. А число отловленных со-
бак на улицах города за пять 
лет снижено почти втрое.

Как сообщили «МК» в 
Департаменте жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства, по дан-
ным мониторингов по учету 
численности безнадзорных 
животных, притом что из 17 
тысяч отловленных и стерили-
зованных в 2009 году собак на 
улицы были возвращены око-
ло 11 тысяч, в 2014 году было 
выловлено всего 5900 особей. 
И хотя по закону практика воз-
врата животных на улицы сто-
лицы отменена, она, как ока-
залось, до сих пор действует 
на юго-западе Москвы. Там 
отловленные животные по-
прежнему стерилизуются, чи-
пируются, а потом со ссылкой 
на переполненность приютов 
отправляются снова на преж-
нее место обитания. В связи с 
этим в Регламенте на работы 
по отлову бездомных живот-
ных введено новое правило: 
все служащие обязаны иметь 
при себе сканер для опреде-
ления чипов у зверей. Если 
чип имеется, собака будет от-
правлена непосредственно 
в приют и избежит лишнего 
стресса в виде посещения 
ветеринарной клиники. Учли 

власти и наличие такого яв-
ления, как догхантеры, кото-
рые под видом ловцов часто 
издеваются над животными. 
Теперь им будет сложнее 
играть роль сотрудников го-
родских структур: официаль-
ные ловцы будут экипирова-
ны в специальные штаны со 
светоотражателями и куртки 
с логотипами организации и 
ее телефонами. Кроме этого 
фирмы обязали иметь специ-
альные машины. Отловленных 
животных по-прежнему будут 
стерилизовать, чипировать и 
отправлять в приюты. 

Кроме того, населению бу-
дет гораздо проще отправить 
заявку на отлов бездомных 
животных: достаточно будет 
связаться с объединенной 
диспетчерской службой сто-
лицы, откуда заявка будет 
направлена районному спе-
циалисту по фауне, который 
и займется проблемой. А 16 
мая пройдет акция по устрой-
ству животных из приютов: в 
каждом округе будут органи-
зованы площадки в наиболее 
массовых местах. 

По данным за 2014 год, в 
приютах столицы находятся 
18 тысяч животных, из кото-
рых было пристроено всего 
20% — 3300 собак и 570 кошек. 
Следующий мониторинг без-
домных животных намечен на 
15–17 октября. 

ВО ВРЕМЯ ЕГЭ ШПИОНА ХОТЯТ 
ПОСАДИТЬ НА ПАРТУ 

  На борьбу со школьниками, 
пытающимися использовать 
на ЕГЭ и других экзаменах 
мобильные телефоны, пред-
лагают бросить специальные 
«глушилки» сотовых сигналов. 
Эти устройства теоретически 
могут не только блокировать 
связь в классе, но и указать, 
кто из учеников пытается вос-
пользоваться гаджетом. 

     Как стало известно «МК», 
устройство представляет со-
бой блокиратор, способный 
создавать помехи как на лини-
ях сотовой, так и беспровод-
ной связи. Из-за возможности 
регулировки мощности помех, 
оно может блокировать сигна-
лы как в одном классе, так и на 
целом этаже учебного заведе-
ния. Работа блокиратора вы-
глядит следующим образом: 

к нему подключаются специ-
альные модули — «маячки», 
чувствительные к сотовым 
и беспроводным сигналам, 
которые устанавливаются 
на каждой парте класса. Как 
только школьник пытается 
включить свой телефон или 
другой гаджет во время экза-
мена, на «маячке» немедленно 
загорится тревожный сигнал, 
а блокиратор начнет созда-
вать помехи в помещении. 
Таким образом, устройство 
не только не даст списать на 
экзамене нерадивому учени-
ку, но и «выдаст» его препо-
давателю. Впрочем, в школах 
исследования пока не прово-
дились, и внедрение такого 
прибора в наши дни сильно 
затруднено из-за сложной 
финансовой ситуации.

ПАТРУЛЬНЫХ, ИЗБИВШИХ 
АКАДЕМИКА, ПРИПУГНУЛИ 

ТЮРЬМОЙ
Громкое дело об избиении 

полицейскими 79-летнего 
профессора Российской ака-
демии народного хозяйства 
Александра Куликова закон-
чилось приговором — правда, 
не таким строгим, как этого 
ожидал ученый муж. Двое 
стражей порядка, патрульные 
Петр Кущев и Владимир Куле-
шов, отделались условными 
сроками. 

Как ранее писал «МК», по-
лицейские избили профес-
сора Александра Куликова 
за сделанное им замечание 
в подъезде его дома на улице 
Ивана Бабушкина. Пожилого 
мужчину возмутило бездей-
ствие сотрудников полиции в 
отношении строителей, му-
соривших в лифте. В резуль-
тате приехавшие на вызов 
блюстители закона не только 
избили пожилого человека, 
но и добились возбуждения 
в отношении его уголовного 
дела по статье «Применение 
насилия к представителям 
власти». По их версии выхо-
дило, что 79-летний мужчина 
атаковал целый экипаж ППС! 
Однако после публикации в 
«МК» следователи ГСУ СК по 
Москве провели проверку 
по факту случившегося — и 
уголовное дело против про-
фессора было прекращено. 

В свою очередь на скамье 
подсудимых оказались по-
лицейские. Каждый получил 
3,5 года условно по приговору 
Гагаринского райсуда.

— Мы требовали 5 лет ре-
ального срока для подсуди-
мых, прокурор просил 3 года 
также реального срока. Но в 
результате суд принял во вни-
мание тот факт, что никто из 
них ранее не привлекался к 
уголовной ответственности 
и оба положительно харак-
теризовались по службе, в 
связи с этим реальный срок 
им заменили на условный, 
— рассказала «МК» адвокат 
Куликова Ирина Тихомирова. 
— В целом мы довольны ре-
шением суда, восстановлена 
справедливость. В отношении 
Александра Георгиевича было 
совершено преступление, и 
виновные привлечены к от-
ветственности. Ну а то, что 
срок реальный не дали — тут 
уж государству виднее. Мо-
жет, и к лучшему, тюрьма еще 
никого не меняла в лучшую 
сторону. А ребята, как мне 
кажется, получили хороший 
урок.

  Однако сами полицейские 
не слишком довольны при-
говором — по крайней мере 
адвокат Петра Кущева подал 
апелляцию в Мосгорсуд. 

ФОКУС С КЛОНИРОВАНИЕМ СЧЕТОВ ПРИНЕС 
ЖУЛИКАМ ПОЧТИ МИЛЛИАРД РУБЛЕЙ

Изобличить мошенников, 
которые благодаря особой 
схеме снятия денег едва не 
разорили один из столичных 
банков, удалось недавно пра-
воохранителям.

Как стало известно «МК», 
группа жуликов начала дей-
ствовать в начале ноября 
2014 года. В офисе банка в 
Москве, а также в петербург-
ском филиале они изготовили 
себе платежные карты. Ве-
чером 29 ноября один из мо-
шенников, 25-летний житель 
Зеленограда, через банкомат 
в торговом комплексе на Ки-
евской площади положил на 
свой счет в банке 985 тысяч 
рублей. А через несколько 
часов через систему дистан-
ционного банковского обслу-
живания перевел почти все 
эти деньги — 980 тысяч — на 
другую свою карту этого же 

банка (она была открыта в 
евро). В итоге там оказалось 
15 тысяч 700 евро.

После появления денег на 
валютной карте средства на 
рублевой должны были за-
блокироваться. Но мошеннику 
удалось перехитрить платеж-
ную систему. Нюанс в том, что 
он сделал это за считаные 
секунды. И в результате не-
дочета в банковской системе 
980 тысяч вернулись на ру-
блевую карту, а на валютной 
успел «застрять» их евроэк-
вивалент.

С 19.00 до 20.00 мошенник 
успел провести 24 такие опе-
рации. В итоге на рублевой 
карте у него оказалось больше 
880 миллионов рублей, а на 
еврокарте — больше 16 ты-
сяч.

Затем мужчина начал опе-
рацию по обналичиванию 

незаконно полученных де-
нег. Для этого он перевел 
880 миллионов на карту сво-
его подельника. Тот перевел 
больше 75 миллионов на свою 
долларовую карту, а осталь-
ные деньги перевел на счета 
еще 12 товарищей.

Те в свою очередь распре-
делили деньги уже между 
своими картами и сняли че-
рез банкоматы других банков 
Москвы и области, а также 
перевели деньги на открытые 
карты других банков.

За три часа с начала мо-
шенничества аферисты 
успели перевести на карты 
других банков и обналичить 
22 миллиона рублей. Затем 
сотрудники безопасности 
финучреждения изобличили 
злодеев. Карты были забло-
кированы. Возбуждено дело 
по статье 159 УК РФ.

9-ЛЕТНЕЙ СИБИРЯЧКЕ НЕ ДАЛИ ДОЙТИ ДО БЕРЛИНА
Самостоятельно улететь 

в Германию в гости к тете 
решила 9-летняя житель-
ница Кемеровской области. 
В понедельник девочку за-
держали в аэропорту Ново-
кузнецка. 

Как стало известно «МК», 
третьеклассница Вика жи-
вет в Киселевске с мамой 
(ее родители в разводе). В 
понедельник она пришла 
из школы, сложила вещи в 
школьный ранец и сумку и 
села на маршрутку, направ-
ляющуюся в аэропорт Ново-
кузнецка (это примерно 40 
км). На ее счастье, водитель 

оказался бдительным и поин-
тересовался, почему девочка 
едет одна. Вика обманула, 
сказав, что в аэропорту ждет 
отец. Но в воздушной гавани, 
куда автобус прибыл в 19.35, 
девочку никто не встречал. 
На улице было темно, поэто-
му водитель решил отвести 
юную пассажирку к транс-
портным полицейским. Когда 
полицейские заглянули в ее 
ранец, Вика все рассказала. 
Оказывается, родственница 
семьи — девочка называла ее 
«тетя Леля» — живет в Герма-
нии, и школьница решила на-
вестить ее без ведома мамы. 

Вика планировала долететь 
до Москвы, а уже там пере-
сесть на самолет до Берлина. 
Примечательно, что дом род-
ственницы девочка хотела 
найти по фотографии.

В дневнике Вики нашли те-
лефон мамы и созвонились. 
Женщина уже искала дочь, 
правда, она думала, что та 
находится у бывшего мужа. 
В этот момент ей позвонили 
из аэропорта.

Инспектора по делам несо-
вершеннолетних составили 
в отношении женщины про-
токол за ненадлежащее вос-
питание ребенка. 

“МАКДОНАЛДС”: ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА  
С РОССИЯНАМИ

 В это непросто поверить, 
но всемирно известная сеть 
предприятий быстрого об-
служивания в нынешнем году 
празднует свой юбилей: “Мак-
доналдс” в России исполняет-
ся 25 лет! В чем секрет успеха 

компании? Как “Макдоналдс” 
противостоит кризису? И ка-
кие у сети планы на будущее? 
Читайте 16 февраля в интер-
вью с президентом компании в 
России и Центральной Европе 
Хамзатом Хасбулатовым.

В МОСКВЕ ПОСЧИТАЛИ  
ВСЕ ПАРКОВКИ

Центральный округ столицы оказался лидером по числу парко-
вок, обогнав занимающие второе и третье места СВАО и ВАО. 
«Парковочный» рейтинг округов Москвы недавно составили 
столичные статистики. 
Место Округ Парковок Мест в среднем
1 ЦАО 5364 12
2 СВАО 1386 45
3 ВАО 1131 21
4 ЮАО 1028 44
5 ЗАО 884 51
6 ЮВАО 794 40
7 ЮЗАО 761 34
8 САО 758 30
9 СЗАО 522 33
10 ЗелАО 207 23

ПОЛИЦЕЙСКИМ БУДЕТ 
НЕВЫГОДНО РАСКРЫВАТЬ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
Скандал, связанный с эко-

номическим кризисом, назре-
вает в столичной полиции. Как 
стало известно «МК», недавно 
в столичные ОМВД поступила 
телеграмма №1/229, смысл 
которой сводится к необхо-
димости ограничить выпла-
ты разовых премий, а пре-
мирование личного состава 
осуществлять только за рас-
крытие тяжких и особо тяжких 
преступлений, в пределах вы-
деленного финансирования. 

— Раньше за каждое раскры-
тое преступление полагалась 
премия, она могла составлять 
около 10 тысяч рублей. Этим 
приказом сотрудников право-
порядка фактически лишили 
законной финансовой моти-
вации, — рассказал «МК» гла-
ва профсоюза сотрудников 
правоохранительных органов 
Михаил Пашкин.

По словам стражей по-
рядка, которые бросились 
изливать свой гнев на сайте 
профсоюза, их заставляют 
«пахать как лошади» за зар-
плату в 40 000–45 000 рублей.  

Впрочем, некоторые напоми-
нают про кризис и предлагают 
недовольным идти на граж-
данку. 

 — Решение принято в свя-
зи с оптимизацией расходов 
федерального бюджета, — со-
общили «МК» в пресс-центре 
МВД. — Министерство требует 
от территориальных подраз-
делений полиции ужесточить 
контроль за финансами. В те-
леграмме сказано также, что 
необходимо ежемесячно осу-
ществлять анализ расходова-
ния бюджетных средств на вы-
платы денежного довольствия 
и заработной платы. Осущест-
влять выплаты разовых пре-
мий и материальной помощи 
в случае необходимости, 
персонально рассматривая 
вопрос. Мы должны объектив-
но представлять финансовый 
резерв, чтобы впоследствии 
при необходимости произво-
дить перераспределение на 
приоритетные направления 
или наиболее нуждающимся 
или отличившимся сотруд-
никам.

ЗА МОГИЛЬНЫЕ ПЛИТЫ ВОЗЬМУТСЯ АРХИТЕКТОРЫ
Ввести административную 

ответственность за плохое 
содержание могил на клад-
бищах предлагают столичные 
власти. 

Как рассказал «МК» за-
меститель руководителя 
Департамента торговли 
Москвы Алексей Старцев, в 
настоящее время около 30% 
захоронений неухоженны или 
имеют признаки брошенных. 
При этом у людей нет никакой 

юридической обязанности 
убирать место захоронения. 
Кроме того, по словам чи-
новника, многие памятники 
делают из некачественных 
и даже радиоактивных ма-
териалов.

В связи с этим чиновники 
предлагают штрафовать тех 
граждан, которые забросили 
могилы своих родственников. 
А также прописать допусти-
мые размеры конструкций 

памятников, материалы, из 
которых их можно изготавли-
вать, также правила их уста-
новки и ухода за могилами. 
Для легких конструкций до 
50 см (кресты) можно вве-
сти уведомительный поря-
док установки, на большие 
памятники будут требовать 
проекты. Рассмотреть по-
правки в закон о ритуальных 
услугах планируется весной 
этого года.

В ОЖИДАНИИ ЧУДА
В Минске прошли переговоры лидеров «нормандской четверки»

В то время как 
главы четырех 
государств 
собирались 
на мирные 
переговоры 
в Минск... 

...Донецк снова был 
обстрелян из реактивной 
установки «Град». Один 
из снарядов попал в 
автостанцию, когда от нее 
отъезжала маршрутка. 
Погибли 6 мирных 
жителей, в больницу с 
ранениями обратились 
еще 9 человек.
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Да, без соглашения о пре-
кращении огня не обойтись. 
Но такое соглашение имеет 
смысл, только если оно станет 

прелюдией к подготовке более масштабной 
договоренности о полноценном политиче-
ском урегулировании на Украине. Соглаше-
ние «Минск-1» было построено на прямо 
противоположном принципе: главное, как 
можно быстрее прекратить стрелять друг в 
друга. А обо всем остальном будем думать 
в будущем. 

Такой подход привел к тому, что мно-
гие ключевые разногласия и самые острые 
проблемы оказались «заметены под ковер». 
Возьмем, например, пункт №3 прошлогод-
него Минского протокола: «Провести де-
централизацию власти, в том числе путем 
принятия Закона Украины «О временном по-
рядке местного самоуправления в отдельных 
районах Донецкой и Луганской областей» 
(Закон об особом статусе)». 

Подобный пункт был бы резонным и 
логичным, если бы лидеры и население 
бунтующего Донбасса уже окончательно и 
безоговорочно согласились со своим «воз-
вращением» в состав единой Украины. Но 
ведь такого согласия достигнуто не было! 
Получается, что даже в момент подписания в 
соглашении «Минск-1» уже содержалась по-
литическая бомба замедленного действия. 
В целях «достижения большей скорости 
движения» телега ставилась впереди ло-
шади. И, как следствие, никто никуда не 
двигался. 

В прошлогоднем Минском протоколе 
было полно выражений вроде «обеспечить 
незамедлительное двустороннее прекра-
щение применения оружия», «обеспечить 
мониторинг и верификацию», «продолжить 
инклюзивный общенациональный диалог», 
«принять меры по улучшению гуманитарной 
ситуации на Донбассе». 

Намерения замечательные, никто не 
спорит. Но даже самые замечательные на-
мерения повисают в воздухе, если непоня-
тен конкретный алгоритм их воплощения в 
жизнь. В соглашении «Минск-1» такой кон-
кретный пошаговый алгоритм прописан не 
был. Это позволило всем и каждому — а 
Западу и официальному Киеву особенно 
— трактовать договоренность исключи-
тельно в свою пользу и фактически ее не 
выполнять. 

Конечно, в одном-единственном согла-
шении невозможно прописать абсолютно все 
детали. Собственно, этого и не требуется. 
Что требуется, так это появления в рамках 
новых договоренностей некоего общего 
каркаса, за пределы которого не могла бы 
вырваться ни одна из противоборствующих 
сторон. Надо запустить процесс замирения 
и сделать его необратимым. А остальное 
уже можно последовательно развивать на 
основе сделанного. 

Разумеется, чтобы обеспечить подоб-
ный вариант развития событий, мало напи-
сать и подписать даже самый замечательный 
в мире переговорный документ. У сторон 
внутриукраинского конфликта должна быть 
и политическая воля, и ярко выраженные 
политические стимулы соблюдать и букву, 
и дух договоренности. 

Как я уже недавно писал, до самого по-
следнего момента и то, и другое отсутство-
вало — и у ополченцев, и особенно у властей 
Киева. Режим Порошенко—Яценюка искал 
утешение в лозунге «Запад нам поможет!» 
А руководству «народных республик» вну-
треннюю уверенность давал тот факт, что 
на поле брани армия Украины раз за разом 
оказывалась в роли битого. 

Если два участника внутриукраинской 
драки будут по-прежнему оставаться наеди-
не друг с другом, они, скорее всего, продол-
жат свою дуэль. Их надо не просто временно 
физически отделить друг от друга — с по-
мощью введения никем не подвергаемой 
сомнению линии разграничения или, еще 
лучше, нейтрального миротворческого кон-
тингента. На них надо постоянно давить. Им 
надо постоянно «капать на мозги»: мирись, 
мирись и больше не дерись! 

И снова вынужден повторить: особенно 
последний пункт относится к Западу и офи-
циальному Киеву. Любимый лозунг амери-
канцев и европейцев в последний год «Во 
всем виноват злой Путин!» позволил погру-
зить Россию в состояние полуизоляции. Но 
этот же самый лозунг сделал фактически не-
возможным достижение мира на Украине. 

Я перечитал этот свой необходимый 
для успеха мирных инициатив «список тре-
бований» и вновь преисполнился чувством 
безысходности. Слишком многое должно 
сойтись в одной точке, чтобы не произошло 
очередного срыва. Слишком много мозгов 
должно быть быстро прочищено. Слишком 
многие эгоистические стратегические инте-
ресы должны быть если не позабыты вовсе, 
то на какое-то время отложены в дальний 
ящик. Однако альтернатива чуду — кошмар. 
Кошмар, который и так уже длится слишком 
долго. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СЕКРЕТ УСПЕХА 
«МИНСКА-2»:  
НЕ БЫТЬ 
ПОХОЖИМ  
НА «МИНСК-1»

Предыдущие договоренности в минском 
формате дали востоку Украины только 
небольшую передышку от войны, кото-
рая закончилась в январе текущего года. 
Мы попытались разобраться, в чем при-
чина прежних неудач и чего стоит ждать 
от нового мирного плана.

Министр иностранных дел России Сергей 
Лавров заявил 11 февраля, что для достиже-
ния успеха по урегулированию украинского 
кризиса необходимо выполнить минские до-
говоренности, подписанные в сентябре. Глава 
внешнеполитического ведомства напомнил, 
что тогда речь шла о предоставлении особого 
статуса территориям ДНР и ЛНР, их социально-
экономическом развитии в составе Украины и 
амнистии всем участникам событий в Донбассе. 
«Вместо этого мы наблюдаем экономическую 
блокаду, отсечение Донбасса от зоны гривны. 
Наблюдаем установление какого-то контроля 
на дорогах, ведущих из Донбасса на остальные 
украинские территории. Попытка, прямо гово-
ря, экономического и социального удушения, 
параллельно с попыткой военного подавления 
этих территорий», — пояснил глава внешнепо-
литического ведомства. 

Помимо этого в минских соглашениях было 
зафиксировано положение об отводе войск и 
артиллерии от линии соприкосновения, сложив-
шейся на 19 сентября. Так или иначе, но вза-
имное недоверие привело только к частичной 
реализации этого пункта. В частности, украинская 
армия осталась в районе донецкого аэропорта и 
Дебальцева, откуда вела обстрелы территории 
самопровозглашенных республик. В конце концов 
это привело к возобновлению боевых действий: 
с начала года одних только силовиков погибло 
свыше 2200 человек, Украина потеряла 169 тан-
ков, 133 БТР и БМП, 124 артиллерийских орудия, 
утратила контроль над донецкой воздушной гава-
нью и получила Дебальцевский котел примерно 
с 10 тысячами окруженных солдат.

Если учесть, что новый план, разработанный 
главами Франции и Германии Франсуа Олландом 
и Ангелой Меркель, является, по их словам, «до-
рожной картой» по реализации минских согла-
шений, то можно сказать, что Запад разделяет 
озабоченность России. Но в их подходах есть 
принципиальное различие: Евросоюз и США винят 
в возобновлении боевых действий ополченцев и 
Москву, которая не стала им препятствовать. 

При этом президент Украины Петр Порошен-
ко заявил, что едет в Минск для немедленного 
прекращения огня без всяких условий, выдво-
рения с Донбасса «иностранных войск» и за-
крытия российско-украинской границы. Но если 
добиться этого не удастся, украинский лидер 
готов к дальнейшей эскалации конфликта: «И я, и 
правительство, и Верховная рада готовы к пере-
ходу к принятию решения о введении военного 
положения на всей территории Украины. Я не буду 
сомневаться с решением, если безответствен-
ные действия агрессора приведут к дальнейшей 
эскалации конфликта», — заявил Порошенко на 
расширенном заседании правительства перед 
поездкой в Минск.

«МК» выяснил у экспертов, каким должно 
быть новое мирное соглашение, чтобы война на 
Украине наконец прекратилась:

Сергей Марков, политолог:
— Скорее всего, стороны договорятся о том, 

что Новороссия остановит свое наступление, 
а Киев прекратит обстреливать ее города. Та-
кой обмен будет включать в себя отвод тяжелых 
вооружений, создание демилитаризованной зоны 
и укрепление сил мониторинга. Это огромные 
уступки с обеих сторон, так как Киев отчасти пре-
кращает свою политику массового убийства жи-
телей Донбасса, что является его стратегической 

концепцией, а ДНР и ЛНР оставляют в руках Киева 
Мариуполь, Славянск, Краматорск и другие горо-
да, которые голосовали за их независимость.

Но стратегически мир может наступить толь-
ко в том случае, если Украина станет федерацией 
и вернется на путь демократии. Сейчас это невоз-
можно, так как возвращение Донбасса приведет 
к расследованию преступлений на Майдане, 
в Одессе, Мариуполе и Краматорске, встанет 
вопрос о том, кто отдавал приказ об обстреле 
Донецка запрещенными видами оружия. В ре-
зультате Турчинов, Аваков, Яценюк, Наливайченко, 
Парубий и Коломойский окажутся за решеткой. 
Находясь у власти, они этого никогда не позволят. 
Наиболее вероятно повторение августовского 
сценария, когда было установлено временное 
перемирие и обе стороны занялись усиленным 
военным строительством. 

Константин Затулин, директор Института 
стран СНГ:

— Прошлые минские договоренности не 
могли привести к умиротворению, потому что 
являлись недостаточно комплексными и допу-
скали многочисленные толкования. Это оставило 

простор для Киева, чтобы, используя Минский 
протокол, попытаться дипломатическим путем 
подавить сопротивление ДНР и ЛНР.

Есть надежда, что какие-то компромиссные 
результаты от новой встречи мы все же получим. 
Чтобы проследить за соблюдением режима пре-
кращения огня, в регион могут быть направлены 
миротворцы. Но нет уверенности, что Украина 
и Новороссия смогут договориться по составу 
миротворческого контингента и его полномочиям, 
так как не доверяют союзникам друг друга.

В целом новый документ не должен огра-
ничиваться вопросом прекращения огня и соз-
данием демилитаризованной зоны. Его будет 
ждать судьба прежних минских соглашений, если 
в нем не будет четко и ясно сказано, что стороны 
конфликта должны решить свое будущее в рам-
ках переговоров, а не на поле боя, и что общей 
целью является политический диалог и прове-
дение таких мер политического переустройства, 
где Донецку и Луганску будут гарантированы 
самоуправление и возможность продолжения 
существования в составе Украины.

Артур АВАКОВ.

В России за последние три месяца 
до 50% выросла стоимость бумаги, 
предназначенной для печати газет и 
журналов. Более того, некоторые про-
изводители, например, ОАО «Монди 
Сыктывкарский ЛПК», уже уведомили 
издателей о втором за 2015 год повы-
шении цен на 15% (письмо комбината 
имеется в распоряжении «МК»). В сово-
купности с прошлогодним ростом цен, 
падением рекламного рынка все это 
приведет к массовому закрытию печат-
ных СМИ, сделав работу по их выпуску 
нерентабельной. 

Вопрос стоимости бумаги для печатных 
СМИ ключевой, так как доля полиграфии в се-
бестоимости газетно-журнальной продукции 

составляет 60–70%. После резкого роста курса 
евро и сильного удорожания импортной бумаги, 
на которой печаталось до 90% журналов, россий-
ские издатели постепенно начали переходить на 
более дешевую отечественную продукцию. Ино-
гда даже в ущерб качеству, поскольку в России 
производится крайне небогатый ассортимент. 
Например, мелованной бумаги в России про-
изводится всего три сорта — вместо сотни за-
граничных аналогов. 

Впрочем, скуден не только ассортимент, но 
и количество производителей. Всего их семь, и 
четыре из них принадлежат иностранным компа-
ниям, зарегистрированным в Швейцарии, Нидер-
ландах, Германии и на Кипре. С октября-ноября 
2014 года они почти синхронно начали поднимать 
цены. Притом что в предыдущие годы цены на 
бумагу росли не более 5% ежегодно. 

По данным Гильдии издателей периоди-
ческой печати, стоимость тонны мелованной 
бумаги уже поднялась с 43,3 тыс. до 62 тыс. ру-
блей, а тонны офсетной, на которой печатаются 
в том числе и некоторые газеты, — с 41,9 тыс. до 
52,3 тыс. рублей. То есть рост составил 50 и 25% 
соответственно.

С нового года ОАО «Монди Сыктывкарский 
ЛПК» уже поднял стоимость газетной бумаги на 
15% и сейчас уведомил потребителей о даль-
нейшем повышении на 12–15%. Нижегородский 
комбинат «Волга» тоже объявил о 5%-ном повы-
шении цен с 1 марта и дальнейшем повышении 
цен с 1 апреля. «Соликамскбумпром» повышает 
цены на 15% с 1 апреля. Производители объясня-
ют рост цен увеличением стоимости импортных 
расходных материалов в связи с девальвацией 
рубля. На самом деле импортные составляющие 
(химия) не превышают 10% затрат на производ-
ство. Очевидно, что «бумажники», почувствовав 
повышенный спрос, в частности, на меловку, про-
сто хотят нажиться на кризисной ситуации. 

Интересно, что комбинаты до 75% газет-
ной бумаги продают за рубеж. Там российская 
бумага намного дешевле своих аналогов в силу 
более низкого качества. Не исключено, что про-
изводители пытаются использовать внутренний 
рынок для компенсации низкой цены на бумагу 
на внешнем рынке.

К чему все это может привести? Во-первых, 
к резкому сокращению тиражей вследствие либо 
увеличения цены на издания (в пропорции к за-
тратам), либо ухода СМИ с рынка вообще из-за 
проблем с распространением. В этом смысле осо-
бенно уязвимы региональные газеты и журналы. 
Во-вторых, конечно, пострадает вся технологиче-
ская цепочка, завязанная на производстве: типо-
графии, распространители, экспедиции и т.д.

Поэтому без принятия экстренных мер в 
отрасли неизбежно начнутся необратимые про-
цессы. Необходимо зафиксировать отпускную 
стоимость бумаги для печати отечественных 
газет и журналов хотя бы на уровне февраля 
2015 года. В качестве дополнительной меры 
возможна отмена ввозных таможенных пошлин 
на бумагу и расходные материалы, не произ-
водимые или производимые в недостаточном 
объеме в России.

«Недопустимо, чтобы несколько предпри-
ятий, стремясь нажиться на проблемах своих 
клиентов, поставили на грань выживания всю 
российскую прессу, — заявила «МК» руководи-
тель Центра правовой поддержки журналистов 
ОНФ Наталья Костенко. — Мы обратимся в ФАС 
с просьбой оценить, не стоит ли за действия-
ми семи предприятий монопольного сговора, 
и выяснить, насколько обоснованным являет-
ся резкий рост цен на их продукцию, который 
начался осенью прошлого года. Кроме того, в 
качестве меры по стимулированию внутренних 
продаж обратимся в правительство, чтобы там 
рассмотрели возможность повышения экспорт-
ных пошлин на вывоз газетной бумаги и другой 
готовой целлюлозно-бумажной продукции за 
рубеж».

Кроме того, в связи со сложившейся ситуа-
цией издатели намерены просить поддержки в 
Кремле.

Леонид БЕРРЕС.

РОССИЯНЕ МОГУТ ОСТАТЬСЯ  
БЕЗ ГАЗЕТ И ЖУРНАЛОВ
ОНФ инициировал 
расследование 
беспрецедентного роста цен  
на бумагу
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Два глаза, нос, рот, искривленный в улыбке. Телескоп «Хаббл» сделал  
высокохудожественный снимок космического смайлика — скопления галактик 

SDSS J1038+4849 в созвездии Большой Медведицы. Космическое лицо получилось за счет 
эффекта гравитационной линзы — искривления пространства из-за большой силы притяже-
ния, которая создается в области скопления галактик. «Глаза» на фото — две красные гигант-
ские галактики, белый нос — галактика размером поменьше, а улыбка — это четвертая галак-
тика, которая находится гораздо дальше от нас, чем «глаза», однако за счет гравитационного 
линзирования мы видим ее как довольно крупный объект, искривленный в виде дуги. Как по-
яснил «МК» ведущий научный сотрудник Специальной астрофизической обсервато-
рии Алексей МОИСЕЕВ, впервые это скопление было открыто в 2008 году группой ученых 
из Англии, России и Испании. В частности, россиянам удалось доказать, что «смайлик» виден 
нам за счет эффекта линзы. И вот теперь «Хаббл» сделал его снимок во всей красе. Кстати, 
это не первая забавная фотография от «Хаббла». Ранее он выдавал розу из галактик, бабочку, 
сформированную планетарной туманностью, туманность «песочные часы».

ОПРОС

ЕНОТ УПАЛ НА КЛЕРКОВ 
КАК СНЕГ НА ГОЛОВУ

Енота, который заявился 
в приемную руководителя 
одной из строительных 
компаний в Кировском 
районе Санкт-Петербурга, 
выловили сотрудники 
местного Комитета по 
природопользованию. 
Зверь выпал из подвесного 
потолка, испугав сотрудников. 
Оказалось, что животное жило 
на территории фирмы уже 
около трех недель и некото-
рые работники знали об этом. 
«Мы его подманивали едой, 
пытались поймать, — расска-
зал «МК» один из строи-
телей, сотрудник фирмы. 
— Но он ужас какой хитрый: 
едва замечал, что к нему пы-
тается мой коллега подойти, 
сразу отбегал». Приехавшие 
сотрудники Комитета по при-
родопользованию и городской 
ветеринарной станции вы-
ловили хитреца. Теперь зверь 
сидит на карантине. Предпо-
ложительно, он прибился к 
стройке в поисках пищи, а до 
этого обитал в лесных окрест-
ностях города.

КАК РАССЧИТАТЬ ИДЕАЛЬНЫЙ ВЕС

1. Определяем ширину 
костей — измеряем обхват 
запястья. Менее 15 см в 
обхвате — тонкая кость, от 15 
до 17 — нормальная, от 17 и 
выше — широкая.
2. Затем от роста в 
сантиметрах нужно отнять 
110 (если вам до 40 лет) или 
100, если вы старше 40 лет. 
3. Полученную цифру 
необходимо скорректировать 
с учетом ширины костей: 
уменьшить на 10%, если кость 
тонкая, увеличить на 10% — 
если широкая, и не менять 
при нормальной ширине 
костей. 
Результатом будет ваш 
оптимальный вес в 
килограммах, который нужно 
поддерживать. 

1.

2.

h - 110
(h - 100)

 m 
h2

ДЛЯ ЖЕНЩИН ДЛЯ МУЖЧИН

Нужно использовать формулу индекса массы тела — вес в килограм-
мах делится на квадрат роста в метрах. Полученный индекс не должен 
превышать 25–30.

СКОЛЬКО ЛЮДЕЙ НЕДОВОЛЬНЫ 
СВОИМ ВЕСОМ
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Польша Россия Великобритания
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Как пояснили в подземке,  в ходе работ будет 
произведена замена рельсов, шпал, бал-
ластного слоя и других элементов верхне-
го строения пути. 14 февраля поезда будут 

ходить на участках от станции 
«Планерная» до станции 

«Баррикадная» и от 
станции «Таганская» 

до станции «Жулеби-
но». Пересадки на 
«Баррикадной» и 
«Таганской» будут 
работать в обыч-
ном режиме. 

СУ-24 РАЗБИЛСЯ ПРИ ЗАХОДЕ НА ПОСАДКУURA.RU ЗАКРЫЛИ 
ИЗ-ЗА НЕДОВОЛЬСТВА 

ЧИТАТЕЛЕЙ?
Крупнейшее и скандально 
известное на Урале инфор-
мационное агентство URA.
RU прекратило работу. С 11 
февраля его лента не обновля-
ется, последняя новость была 
выставлена 10 февраля около 
11 часов вечера. После этого 
на сайте появилось обраще-
ние редакции к читателям. 
В нем журналисты говорят 
о смене формата издания и 
вынужденной приостановке. 
«За последние полтора месяца 
мы получили достаточно 
претензий от самых разных ор-
ганов госвласти, от читателей 
касаемо контента. И вчера (10 
февраля. — Прим. ред.) на 
моей встрече с акционерами 
было принято решение, что мы 
прекращаем работу и ведем 
дискуссию про новый формат 
не одновременно с работой, а 
останавливаемся на несколько 
дней и думаем, что же мы за 
агентство», — отметил руко-
водитель издания Михаил 
Вьюгин. Несколько лет назад 
51% доли в ООО «Ура.ру» купи-
ли предприниматели Алексей 
Бобров и Артем Биков, 
близкие к губернатору Куйва-
шеву. Сразу после покупки у 
губернатора возник конфликт 
с директором и главредом 
Аксаной Пановой. В результате 
чего агентство возглавил Вью-
гин. В январе 2014-го Аксану 
Панову приговорили к 2 годам 
условно за вымогательство и 
мошенничество. 
КАЗУС

В мЕТРО ИЗ-ЗА РЕмОНТА ЗАКРОюТ ТРИ СТАНцИИ

КАТАСТРОФАСМИ

КО
М

И
ТЕ

Т 
ПО

 П
РИ

РО
Д

О
ПО

Ль
ЗО

ВА
НИ

ю
 П

ЕТ
ЕР

БУ
РГ

А

ТРАНСПОРТ

Европейские исследователи изучили мнение 30 000 
респондентов в 60 странах и выяснили, много ли людей 
считают себя обладателями избыточного веса. Корреля-
ция с реальным весом не проводилась — учитывалась только 
личная оценка людьми своей фигуры. «Нередко избыточно 
полные люди не делают из этого проблему, а нормально сло-
женные, наоборот, доводят себя до анорексии, — комменти-
рует разработчик курса похудания. — На деле нужно опирать-
ся на нормы веса, рассчитываемые по простым формулам».
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НА КАКИХ УСЛОВИЯХ  
НА ДОНБАССЕ ВОЦАРИТСЯ МИР?
«Нет уверенности, что Украина и Новороссия смогут 
договориться по составу миротворческого контингента»

ap
ap
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*Указана ставка с учетом ежемесячной капитализации процентов. ВКЛАД «ЛИДЕР»: Срок размещения вклада 1080 дней, расторжение договора 
после 360 дней без потери процентов. Процентная ставка: для вкладов в рублях РФ: 1—360 дней — 18 % годовых; 361—720 дней — 12% 
годовых; 721 — 1080 дней — 10% годовых, для вкладов в долларах США и евро: 1—360 дней — 7,25 % годовых, 361—720 дней — 4% годовых, 
721 — 1080 дней — 3% годовых. Минимальная сумма вклада: в рублях РФ — 10000 рублей, в долларах США — 300 долларов, в евро — 200 
евро. Предусмотрена ежемесячная капитализация процентов. Неснижаемый остаток равен  сумме вклада. Приходные, расходные операции 
не допускаются, досрочное расторжение договора вкладчиком возможно в любой момент по его письменному заявлению либо совершением 
расходной операции по счету вклада в любой сумме, при расторжении договора до 360 дней с даты вклада проценты за весь период нахождения 
во вкладе пересчитываются по ставке 0,1% годовых. Настоящие условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. 
Максимальная сумма страхового возмещения 1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. Сумма страхового возмещения по вкладам 
в иностранной валюте пересчитываются по курсу ЦБ РФ на дату наступления страхового случая. Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.kapitalbank.ru 8 (800) 500-55-77. ОАО АКБ «Капиталбанк», лицензия Банка России №2547 от 03.05.2013 г.

Реклама

годовых в USD / EUR*
г. Москва, Новинский бульвар, 11. Тел.: 8 (495) 786-25-91

до19,56% до7,5%
годовых в РУБЛЯХ РФ*

Организаторы постарались, что-
бы представители СМИ различных 
стран как можно меньше соприка-
сались друг с другом. Российских и 

украинских корреспондентов развели по разным 
комнатам, а иностранцев, от греха подальше, 
разместили на третьем этаже. (Напомним, что 
во время последней встречи Путина, Порошенко, 
Олланда и Меркель в Милане между журналистами 
российских и украинских телеканалов возникла 
небольшая потасовка с применением «удочек» и 
микрофонов.) 

Хотя встреча в «нормандском формате» не 
предполагала участия Беларуси, Александр Лу-
кашенко, естественно, не мог упустить возмож-
ность распиарить свои посреднические услуги 
на весь мир. Бело-красно-зеленый стяг гордо 
красовался рядом с флагами России, Украины, 
Германии и Франции, на фоне которых должны 
были фотографироваться участники переговоров. 
А сам Батька на правах хозяина радушно встречал 
гостей на парадном крыльце. Первым во Дворец 
независимости прибыл Петр Порошенко. Нака-
нуне ночью, будучи в Краматорске, он объявил, 
что привезет в Минск осколок кассетного заряда, 
не оставляющий сомнения в присутствии рос-
сийских военнослужащих на Донбассе. Однако 
перед Лукашенко украинский лидер появился с 
пустыми руками. В момент обмена рукопожатиями 
из толпы журналистов раздались громкие крики: 
«Господин Порошенко, зачем вы бомбите мирных 
жителей?» — принадлежавшие, как потом выяс-
нилось, корреспонденту одного из российских 
каналов. Представители службы безопасности 
быстро вычислили нарушителя, лишили его ак-
кредитации и сделали внушение остальным СМИ: 
«Минск — это площадка мирных переговоров. 
Мы надеемся, что подобные провокации больше 
не повторятся и нам не придется прибегать к 
контрмерам!»

Следом парой прибыли Франсуа Олланд 
и Ангела Меркель. (Оба опять были в черном.) 
И последним — Владимир Путин. Напомним, 
что Ангела Меркель и Франсуа Олланд до этого 
момента никогда не бывали в Беларуси, мало чем 
отличавшейся в их глазах от Северной Кореи, 
и не видели живьем «невыездного» Алексан-
дра Лукашенко. (Впрочем, Батька проявил себя 
настоящим джентльменом, вручив даме букет 
тюльпанов.) Накануне визита пресс-служба бе-
лорусского лидера прозрачно намекала, что он 
рассчитывает на двусторонние встречи с Меркель 
и Олландом в Минске, а также не прочь при-
соединиться к «нормандской четверке» во время 

переговоров о ситуации на Украине. Однако на 
момент подписания номера эти «хотелки» не 
нашли подтверждения, да и времени у участников 
осталось крайне мало. 

По заранее согласованному плану лидеры 
должны были начать съезжаться во Дворец не-
зависимости к 17.00 по местному времени (после 
перевода часов оно совпадает с московским). Од-
нако, как и в прошлую пятницу в Кремле, вовремя 
ничего не случилось. Одна из причин — трудные 
переговоры контактной группы, не сумевшей 
достичь компромисса по ключевым вопросам. 
Перед отлетом Франсуа Олланда в Минск ми-
нистр иностранных дел Франции Лоран Фабиус 
проговорился, что нерешенными остаются как 
минимум две большие проблемы. Во-первых, 
судьба восточных районов Украины. Европа 
поддерживает Киев в том, что территориальная 
целостность Незалежной должна быть сохранена, 
а ДНР И ЛНР — получить лишь «определенные 
права автономии». Тогда как Москва требует для 
самопровозглашенных республик «широкой авто-
номии». Вторая проблема — гарантия соблюдения 

границ, которые планируется установить новым 
соглашением. Напомним, что по предложению 
французской стороны речь идет о создании де-
милитаризованной зоны 50–70 км в обе стороны: 
с учетом размеров Донбасса это означает, что 
силам ополченцев придется отойти фактически 
к российской границе. При этом непонятно, кто 
будет контролировать эту зону. 

Если компромисса в Минске достичь не удаст-
ся, это будет тяжелым поражением европейской 
дипломатии и может привести к катастрофическим 
последствиям не только для Украины, но и для 
России. Как известно, конгресс уже дал Бараку 
Обаме право оказать Киеву военную помощь. В 
Вашингтоне подчеркивают, что характер этой по-
мощи будет зависеть от итогов минского саммита. 
Встреча «нормандской четверки» является «одной 
из последних возможностей» урегулирования 
конфликта на Украине, заявила накануне пред-
ставитель госдепартамента Джен Псаки. Евросоюз 
также отложил введение очередного пакета анти-
российских санкций до 16 февраля. 

Елена ЕГОРОВА, Минск. 
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«Я убежден, что сегодня... 
весь мир ожидает: 
или ситуация пойдет 
путем деэскалации, 
прекращения огня, 
или… ситуация пойдет 
вразнос», — сообщил 
президент Порошенко 
своему белорусскому 
коллеге Лукашенко.

Контактная группа по 
подготовке минской 
встречи — Кучма, 
Зурабов, Медведчук  —  
работала два дня:   
с вечера 10 февраля  
и с утра 11-го. 

Представители ДНР 
и ЛНР — Пушилин 

и Дейнего — до 
начала переговоров 

презентовали свой 
план урегулирования.

Военный самолет-
разведчик Су-24МР раз-
бился в среду в Волгоград-
ской области в 11.20 при 
заходе на посадку после 
выполнения полета по раз-
ведке погоды. Он врезался 
в землю в семи километрах от 
аэродрома в районе Кар-
повского водохранилища. 
На месте падения Су-24 об-
разовалась воронка глуби-
ной примерно 10 м. Полет 
выполнялся без боекомплекта. 
Поиски экипажа — подполков-
ника Игоря Кукарцева и зам. 
командира эскадрильи майора 
Анатолия Волоскова — на 

момент подписания номера 
в печать продолжались. Но, 
по неофициальным данным, 
катапультироваться экипаж 
не успел. Как заявил «МК» 
военный авиаэксперт, Су-
24 — очень надежная машина, 
стоящая на вооружении более 
30 лет. Ничего сверхъесте-
ственного в этой трагедии нет: 
когда самолеты активно экс-
плуатируются, такие катастро-
фы, к сожалению, происходят. 
Возможными причинами 
могут в данном случае быть 
ошибка пилотирования, по-
годные условия или состояние 
техники.



Помните, что хорошо умел Штирлиц? Он 
умел взять два разрозненных факта и увидеть в 
них общее. Это общее и оказывалось замыслом 
врага.

Так вот я сейчас поработаю Штирлицем и 
расскажу вам о простых выводах, которые можно 
сделать, прочитав обычную новостную ленту. Но 
эти выводы однозначно свидетельствуют: страна 
окончательно встала с колен и начала активное 
строительство.

Чего?
«России для своих», я бы так это назвал. 

России, в которой нам с вами место не предусмо-
трено. Если, конечно…

Однако давайте по порядку.
Итак, не далее как 10 февраля наш министр 

финансов А.Силуанов сделал заявление, касаю-
щееся будущего бюджетников и госслужащих: 
«…мы считаем, что в нынешних условиях мож-
но было бы пропустить индексацию зарплат как 
госслужащим, так и другим категориям граждан 
(бюджетникам) и социальных выплат, чтобы об-
легчить бюджет текущего и последующего годов, 
не стимулировать потребление, дополнительный 
спрос, в том числе на импортные товары».

Замечу, что само по себе заявление г-на Си-
луанова — оно замечательное. Министр предлага-
ет ограничить доходы людей, чтобы они… меньше 
покупали. Вы где-то видели такое? Я слышал, что-
то такое есть в Северной Корее, но, оказывается, 
предлагается ввести это и у нас. То есть член 
правительства думает не о том, чтобы гражданам 
стало легче, а чтобы легче стало бюджету. 

Однако не будем слишком обижаться на чу-
десного г-на Силуанова, он ведь просто мыслит в 
традициях России последнего времени. Решила 
власть запретить для своих граждан импортные 
сыры — сделано! Потом всякие другие продукты и 
товары — тоже сделано! Это издевательство было 
культурно названо «импортозамещением». 

Народ молчит? Значит, все в порядке!
Теперь новая мысль. Поскольку рубль все 

падает, и единственная возможность его спасти — 
это вложить во что-то импортное (вспомним, как 
сметали импортную электронику), г-н министр 
предлагает лишить послушных граждан допол-
нительных денег, чтобы у них просто не хватало 
купюр для покупки спасительного импорта. При-
чем министр уже не ищет игривых названий для 
своего предложения, а так и говорит: «чтобы не 
стимулировать дополнительный спрос, в том числе 
на импортные товары». То есть нам плевать, что 
рубль падает, мы не будем думать о том, как снять 
с себя санкции Запада, — этого мы не можем. Зато 
мы можем недоплатить своим гражданам, чтобы 
они не думали даже о Турции, а об импортном 
телевизоре забыли на долгие годы, — зато «Крым 
наш!», туда и отправляйтесь.

Понимаете, сам г-н Силуанов, если его 
спросить, очень удивится подобному возмуще-
нию. Он скажет, что не он определяет политику 
страны — это все к президенту, а сам Силуанов 
просто хочет спасти бюджет, «ослабить на него 
давление». Поэтому наши крики о том, что его за-
явление — это хамство и безобразие, совершенно 
несостоятельны.

Однако давайте я снова побуду Штирли-
цем и расскажу вам о другом факте, о котором 
мало кто слышал. И правда, вы ведь не слыша-
ли о зарегистрированной в Молдавии фирме 
«Молдклассика интернешнл», которая, согласно 
своему уставу, может торговать всем, что только 
взбредет в голову? Так вот эта малоизвестная 
фирма обратилась к руководству не чего-то там, а 
Федеральной таможенной службы, чтобы открыть 
в Москве магазин «DUTY FREE». Да-да, тот самый 
магазин, который у нас только в аэропорту, на 
вокзалах и прочих отъездных местах; где товары 
освобождены от налогов; где строгая продавщица 
требует посадочный талон, чтобы ты, не дай бог, 
не потащил купленный дешевый товар на улицу, 
а немедленно покинул с ним страну. 

И что вы думаете? Федеральная таможен-
ная служба в сентябре 2014 года обращается в 
МИД с поддержкой этой идеи, предлагая Главное 
производственно-коммерчерское управление по 
обслуживанию дипломатического корпуса (УПДК) 
в качестве надзорного органа. Идея легла на бла-
годатную почву — видимо, иностранным дипло-
матам и членам их семей негде купить хорошие 
дешевые продукты и товары, о чем Россия как 
радушная хозяйка неустанно заботится, поэтому 
в декабре 2014 года глава МИД г-н Лавров обра-
щается к премьер-министру Дмитрию Медведеву 
с предложением поддержать идею, так как «…
существующие схемы перемещения товаров для 
иностранных диппредставительств не являются 
оптимальными как с точки зрения наличия значи-
тельных финансовых издержек, так и временных 
затрат, связанных с организацией поставок».

Если кто-то сразу понял эту правительственно-
канцелярскую фразу, я буду рад.

Если нет, то постараюсь объяснить просто. По 
предложению властей предлагается открыть — для 
начала в Москве — спецмагазин для дипломатов, 

где беспошлинно будет продаваться все, что из-за 
санкций и упавшего рубля не сможет купить себе 
обычный российский гражданин в обычном ма-
газине. То есть откроется большой официальный 
магазин, в который завистливо будут заглядывать 
граждане Российской Федерации.

Нет-нет, я сразу хочу заметить, что в самом 
наличии такого магазина для дипломатов нет 
совершенно ничего необычного. К примеру, в 
Праге такой магазин находится в районе дипло-
матических представительств; в Вене это «ООН 
СИТИ». И действительно, попасть в эти магази-
ны могут только дипломаты и члены их семей 
по спецпропускам. То есть это не возвращение 
«Березок» — легендарных советских магазинов, 
где могли обслуживаться граждане, имевшие 
«купоны и боны» — эдакие заменители долларов, 
которые родная страна выдавала тем, кто работал 
за границей. Поясню представителям поколения, 
не заставшего СССР: родная страна отбирала на-
стоящие доллары и выдавала купоны и боны. И ты 
шел в «Березку» и покупал вожделенный японский 
телевизор и финский холодильник. Перед входом 
стоял строгий охранник, а окна были тщательно 
завешены шторами. 

Так что нет, это не «Березка» — это хуже.
Магазины «Березка» были порождением со-

ветской идеологии, которая запрещала обычным 
гражданам даже видеть хороший товар. Тогда это 
называлось «строить коммунизм».

Нынешняя же власть идеологии не имеет. 
Ей что коммунизм, что капитализм — все едино. 
Только «патриот на зарплате», который хвалит 
власть за большую долларовую получку, не видит 
очевидного: экономика стагнирует, рубль упал, 
сбережения граждан уничтожены. И все это под 
«напевы», что нужно готовиться к многолетним 
проблемам.

И вот на фоне этого коллапса, который власть 
не признает, а если со скрипом и признает, то 
выходить из него не хочет, появляются все новые 
ростки «России для своих».

Давайте честно: Россия уже давно сослов-
ное государство. Есть сословие «долларовых» — 
тех, кто получает доллары, работая на западные 
фирмы; есть сословие «газовых и нефтяных» — 
тех, кто сидит на газовой или нефтяной трубе; 
есть сословие «детишек» — посмотрите, дети 
руководителей госкомпаний только закончили 
западные университеты, но уже входят в советы 
директоров этих же компаний, а некоторые в свои 
двадцать пять лет от роду получают медали «За 
многолетний труд».

Все это та самая позорная «Россия для сво-
их», Россия тех, кто строит свое счастье на не-
счастьях простых людей, которым запрещаются 
продукты и электрички.

Так вот я, как матерый Штирлиц, все знаю 
про этот новый магазин!

Я очень хочу, чтобы эта «Россия для своих» 
немедленно была открыта!

Я хочу, чтобы возрадовались именно те, для 
кого открывается этот магазин. 

Ровно три дня в него будут ходить дипломаты, 
а на четвертый день они уже будут пугливо сто-
ять в хвосте очереди, оттираемые обитателями 
«России для своих».

Для кого? Для депутатов Госдумы и Сове-
та Федерации; для размалеванных девок — их 
секретарш и любовниц, которые будут делать 
селфи на зависть подругам и размещать их в 
социальных сетях; для полного состава прави-
тельства; для уважаемых представителей Кавказа 
и всех территорий России — надеюсь, вы не за-
были, что каждая территория имеет в Москве свое 
представительство?

Для друзей! Для друзей друзей! Для прияте-
лей друзей, у которых есть друзья и приятели!..

Вы подзабыли слово «фарца»? Придется 
вспомнить, как придется запомнить адреса квар-
тир, где все купленное будет потом продавать-
ся. Торговать будут все: и жулики, и дипломаты. 
Потому что Россия готовится стать страной то-
тального дефицита, а где дефицит — там правят 
фарцовщики. 

Но, главное, об этом будут знать все! 
Простые граждане с «деревянными» рублями 

будут еще больше ненавидеть «проклятую Амери-
ку, которой все можно» и плевать в витрины. Но 
зарабатывать на этом будут только те, кто будет 
допущен в эту «Россию для своих», кто встроен 
в эту лживую действительность. Кто ей лоялен. 
Кто на нее работает.

Почему я считаю, что будет именно так? 
Да потому, что в стране тотальной коррупции 
иначе и быть не может: по-другому система не 
работает.

Вот так бывает. Два разрозненных факта — 
Минфин предлагает «пропустить индексацию 
зарплат», и МИД предлагает открыть в Москве «рай 
для иностранцев» — как много, оказывается, они 
могут сказать и о нашей с вами действительности 
и о нашем будущем.

О будущем чужих в своей собственной 
стране.

РОССИЯ ДЛЯ СВОИХ
В которой нам не жить
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Как говорится, и небываемое бы-
вает. Комиссия, столько раз воз-
мущавшаяся появлением само-
вольных памятников в столице, 

на сей раз искала порой самые фантастические 
предлоги, чтобы защитить творение скульптора 
Щербакова. Его произведение члены этого экс-
пертного органа называли на редкость удачным, 
украшающим сквер в Люблине, который летом 
2014 года назвали в честь писателя Антона 
Чехова. Поблизости тем временем уже поса-
жен вишневый сад и открыт музей писателя… 
«Да и поликлиника там рядом, так что бюст к 
месту — Чехов ведь был врачом», — заметила 
депутат МГД Людмила Стебенкова.

Из документов следует: с инициативой 
возведения этого памятника выступили жители 
района, которых поддержали муниципальные 
депутаты, а потом и префектура. Однако чи-
новники побежали впереди паровоза, полно-
стью проигнорировав существующий в городе 
закон о порядке возведения произведений 
монументально-декоративного характера. Со-
гласно ему сначала идею любого памятника 
должна поддержать соответствующая комис-
сия, затем Мосгордума, следом правительство 
Москвы. Столичный Департамент культуры, 
узнав об инциденте, был искренне возмущен. 
В присланном в комиссию письме говорится, 
что бюст установлен без проведения незави-
симой искусствоведческой экспертизы, без 
рассмотрения на худсовете и пр. Попытки же 
префектуры его узаконить могут «создать край-
не нежелательный прецедент, который может 
повлечь за собой повторение таких фактов в 
будущем». Но членов комиссии такой выпад со 
стороны Депкульта нисколько не смутил. Для 
Щербакова они решили сделать исключение 
и собрались даже обратиться к мэру за под-
держкой его незаконно установленного про-
изведения. Хотя один робкий голос протеста 
во время заседания все же раздался. «Чем 
известнее скульптор, тем хладнокровнее он 
относится к существующему порядку. Нельзя 
ли сделать Щербакову замечание, что, если 
такое повторится, его не допустят к последую-
щим конкурсам?» — предложила одна дама. 
Коллеги встретили ее предложение с гневом, 
заметив, что художники должны творить, а со-
блюдением законодательства следует оза-
ботиться властям.

Поменяли свое мнение члены комиссии и 
в отношении памятника песне «Катюша». Если 
на прошлом заседании они буквально высмеяли 
эту идею, заявив, что всем песням памятников 
не наставишь, теперь они продемонстрировали 
полную благосклонность и предложение под-
держали. Напомним, с ним выступила муници-
пальный депутат района Строгино. «Катюшу» 
она предлагает поставить на территории Мо-
скворецкого парка, между улицей Исаковского 
и аллеей «Дорога жизни».

Целую бурю эмоций у экспертов вызвало 
предложение установить целую серию садово-
парковых скульптур — «Крепостная актриса», 

«Герои анекдотов советского периода», «Турге-
невская девушка», «Тропа сказок», «Природные 
богатства России» — на территории усадьбы 
«Останкино». С ним обратилась автор сих скуль-
птур Юлия Майорова. А профинансировать ее 
произведения вроде как согласился Обще-
ственный фонд славянской письменности и 
культуры. Впрочем, как заявил в ходе заседания 
представитель Департамента культуры Москвы 
Сергей Половинкин, исполнительный директор 
фонда в телефонной беседе уверил его, что 
денег у них нет, они поддерживают скульптора 
лишь духовно. Однако этот аргумент не стал 
решающим для вынесения по этому делу от-
рицательного решения. В выражениях члены 
комиссии не стеснялись, называя представ-
ленные им для ознакомления эскизы бездар-
ными и безвкусными. «В усадьбах мирового 
значения не место такого рода скульптуре. 
Но, например, в Александровском саду ло-
шади хотя бы талантливо сделаны, а тут ужас 
какой-то!» — такое начало обсуждению было 
положено одним искусствоведом. Коллеги 
продолжили, что подобного рода скульпторы 
«примазываются» к разным усадьбам, чтобы 
себя подать; что эскизы персонажей — уродли-
вые, что это полная самодеятельность. «А де-
лать памятники героям анекдотов — вообще 
дурной вкус! Нельзя поддерживать эту линию в 
современной скульптуре», — раздалось в зале. 
Кстати, в качестве героев советских анекдотов, 
по замыслу скульптора, выступали Леонид 
Брежнев, которого художница изобразила в 
виде огромной головы, а также Штирлиц и 
шеф гестапо Мюллер. Назвав идею «дурно 
пахнущей», эксперты поставили в этом вопросе 
жирную точку.

А вот идею памятника журналистам, по-
гибшим при исполнении служебных обязан-
ностей, который предполагается установить 
за счет средств Союза журналистов Москвы, 
эксперты поддержали повторно. На сей раз 
место для памятника было утверждено — Ни-
китский бульвар, вблизи Центрального дома 
журналистов. Поддержали члены комиссии и 
предложение о возведении монумента жертвам 
политических репрессий: после проведения 
конкурса памятник должен разместиться на 
пересечении Садового кольца с проспектом 
Академика Сахарова.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Первый раз в этом году председатель 
Госдумы Сергей Нарышкин собрал 
парламентскую Открытую трибуну на 
самую насущную для страны тему «Цена 
на нефть и новые возможности россий-
ской экономики». Были приглашены 
как парламентарии, так и ключевые 
эксперты. На первый взгляд топтались 
на одном месте: из ямы финансово-
го кризиса Россию способна вывести 
все та же «нефтяная игла». Однако 
необходимы кардинальные шаги со 
стороны правительства. Прежде всего 
нужно оптимизировать налоги в до-
бывающей и обрабатывающей сферах, 
а также снизить социальные платежи. 
А государству необходимо срочно от-
дать частникам «контрольный пакет» 
экономики.

Сергей Нарышкин поставил коллегам по 
Открытой трибуне относительно простую за-
дачу: как минусы от западных санкций и падения 
цен на нефть обратить себе в плюс. «Россия не 
мыслит себя в отрыве от глобальной мировой 
экономики и не собирается сама себя изолиро-
вать и не позволит это сделать никому другому, 
как бы кто ни пыжился в своих высказываниях и 
в своих действиях», — отметил спикер нижней 
палаты Федерального собрания.

Такие громкие высказывания несвойствен-
ны Нарышкину. Видимо, нынешняя ситуация в 
геополитике и внутренней экономике вынудили 
его найти самые доступные слова, чтобы мотиви-
ровать на нужный лад приглашенных экспертов. 
«Безусловно, цена на нефть всегда была, да и 
пока еще остается особым фактором развития 
нашей экономики. Однако даже в самых сложных 
ситуациях результат определяется не внешни-
ми, вновь открывшимися обстоятельствами, а 
реакцией на эти обстоятельства», — считает 
политик.

Обстоятельства самые негативные — цены 
на нефть и курс рубля упали за прошлый год бо-
лее чем вдвое. Впрочем, как говорит Нарышкин, 
даже при таком развитии событий ряд отраслей 
получили конкурентные преимущества, в том 
числе и ТЭК. Так, экспортеры энергоресурсов в 
связи с ростом курса доллара, с одной стороны, 
смогли сэкономить на вывозных пошлинах, с 

другой — повысили свои доходы от конверта-
ции валюты в рубли. К тому же цены на бензин 
в нашей стране растут день ото дня.

Что же ответили эксперты? У них нашелся 
расширенный список предложений, правда, 
зачастую противоречащих друг другу. Так, ди-
ректор Института экономики РАН Руслан Грин-
берг уверен, что необходимо снижать налоговую 
нагрузку на перерабатывающие отрасли. По 
его оценке, она в полтора раза выше, нежели 
у добывающего сегмента. Это неудивительно, 
так как при каждом перерабатывающем цикле 
выплачивается свой НДС.

Зам. председателя «Внешэкономбанка», 
бывший главный прогнозист Минэкономразвития 
Андрей Клепач, напротив, считает, что нужно 
снизить фискальные сборы именно с добычи. 
Однако распространить льготы не на всех, а 
только на месторождения с трудно извлекаемы-
ми запасами. Такие преференции уже показали 
пользу в Восточной Сибири. Теперь, по мнению 
Клепача, их необходимо распространить и на 
давно освоенные ресурсные базы в Западной 
Сибири и Поволжье. А вот разрабатывать ме-
сторождения на арктическом шельфе пока не 
стоит — слишком дорого и есть дефицит не-
обходимого оборудования.

«Не унизительно зависеть от нефти», — уве-
рен Клепач. Главное, как использовать это преи-
мущество для диверсификации экономики.

До сих пор у России это не получалось. Даже 
в «тучные» годы нашим компаниям «длинных» и 
дешевых кредитов не хватало, приходилось кла-
няться западным банкам. Теперь мы отключены 
от любого финансирования в Европе и США.

В таких условиях правительству и ЦБ не-
обходимо не только сохранить деньги, зарабо-
танные добывающим сектором, но и обеспечить 
дешевыми кредитами обрабатывающую про-
мышленность, ориентированную на внутренний 
спрос. Как предсказал Клепач, цены все-таки 
дорастут до $60–70 за баррель.

Только для этого нужны еще более рево-
люционные методы. Последние двенадцать лет 
доля государства в экономике росла бешеными 
темпами — если в 2003 году она составляла, по 
оценкам ОЭСР, всего 20%, то сейчас доходит 
до 70%. Поэтому, считает руководитель Эко-
номической экспертной группы Евсей Гурвич, в 
ближайшее время государству нужно избавиться 
от акций несырьевых компаний — частный бизнес 
справится с этим гораздо лучше. О том же гово-
рилось в майских указах 2012 года Владимира 
Путина. От «нефтяной иглы» полностью избавить-
ся таким образом не получится, но «вколоть» ее в 
инновационные отрасли вполне по силам.

Посыл Сергея Нарышкина правительству в 
итоге сформулировал директор Института обще-
ственного проектирования Валерий Фадеев. 
Его предложения оказались довольно ради-
кальными: России нужно формировать бюджет 
на основе цен на нефть за последние 5–7 лет 
(если будут излишки, то направлять их в новый 
фонд — Компенсационный); отказаться от псев-
доструктурных реформ в виде закрытия «излиш-
них» больниц, школ и повышения пенсионного 
возраста (лучше строить новые предприятия 
в обрабатывающих отраслях); резко снизить 
ключевую ставку ЦБ и обязать мегарегулятор 
напрямую отвечать за экономический рост. На-
конец, вдвое снизить социальные платежи.

Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ.

КОМУ НУЖНА «НЕФТЯНАЯ ИГЛА»?
Задумался Сергей Нарышкин

«В Москве наконец будет долгождан-
ный и выстраданный многими поколе-
ниями памятник», — заявила уполно-
моченный по правам человека в России 
Элла Памфилова. Идея монумента 
жертвам политических репрессий 
возникла еще после XX съезда КПСС, 
впервые за 60 лет она получила под-
держку государства. Инициативная 
группа объявила о начале конкурса на 
разработку концепции монумента в 
Москве в среду, 11 февраля. Заявки 
принимает Музей ГУЛАГа, площадка 
для творчества — почетное и симво-
личное место на пересечении Садовой-
Спасской улицы и проспекта Сахарова. 

 «Вячеслав Володин и Администрация Пре-
зидента — наши партнеры, — отметил секретарь 
Общественной палаты, сопредседатель орг-
комитета по проведению конкурса Александр 
Бречалов, — но только мы будем решать, каким 
будет памятник». «Жюри вместе с экспертами 

в области архитектуры и градостроительства 
определяют места и приз зрительских симпа-
тий», — рассказал директор Музея ГУЛАГа, се-
кретарь конкурсной комиссии Роман Романов. 
На общественное обсуждение проекты выно-
ситься не будут, «нет механизма согласования», 
отметил руководитель Департамента культуры 
города Москвы Сергей Капков. 

 Свой вариант монумента желающие могут 
представить с 12 февраля по 5 мая на сайте 
konkurs.gmig.ru. Победители будут объявлены 
30 октября, в День памяти жертв политических 
репрессий. Воплощение проекта в жизнь — по-
разительно быстрая задача: «Я думаю, что 30 
октября 2016 года — это максимальный срок», 
— заявил руководитель Департамента культуры 
города Москвы Сергей Капков. Мотивация уча-
стия в конкурсе — материальная: победитель 
получит 350 тысяч рублей, за второе и третье 
места обещают 300 и 250 тысяч.

Долю в финансировании проекта возьмет 
на себя государство. «Механизм принят, дано 
поручение президента мэрии Москвы», — от-
метил Капков. Планируется также объявить сбор 
средств. «Если окажется, что средств очень 
много, то нужно будет помочь живым жертвам 
политических репрессий», — предложила ру-
ководитель Московской Хельсинкской группы 
Людмила Алексеева. 

Место, где будет памятник, уже одобрено 
Мосгордумой: быть монументу на пересечении 
Садовой-Спасской улицы и проспекта Саха-
рова. Как заключил председатель правления 
«Мемориала» Арсений Рогинский: «Если мы 
хотим построить свободное государство, мы 
должны помнить о несвободе». 

Валерия МАРКОВА.

Монумент жертвам политических репрессий возведут  
на проспекте Сахарова 

Так может 
выглядеть 
памятник 
«Катюше».

Для получения скидки в размере 17% 
на доставку подписных изданий регио-
нальным СМИ будет достаточно под-
твердить тираж в 5 тысяч экземпляров 
вместо 10 тысяч, как это было ранее. 
Снижение порога будет действовать уже 
для текущей подписной кампании на 2-e 
полугодие 2015 года.

— В регионах насчитывается огромное 
количество изданий с тиражом более 5 тысяч 
экземпляров, — рассказала исполнительный 
директор АРС-ПРЕСС, председатель Экспертного 
совета по региональным печатным СМИ при Мин-
комсвязи России Софья Дубинская. — Решение 
«Почты России» о предоставлении 17%-й скидки 
небольшим региональным СМИ окажет огром-
ную поддержку местным издателям, особенно 
в текущих экономических условиях. Это даст 
гарантии, что газеты продолжат выпускаться, 
привлекать новых читателей и повышать под-
писные тиражи. 

— Мы понимаем, насколько важно для насе-
ления страны сохранение и развитие региональ-
ных СМИ, — отмечает заместитель генерального 
директора «Почты России» по почтовому биз-
несу Инесса Галактионова. — «Почта России» 
принимает целый комплекс мер для поддержки 
региональных изданий: это и скидки, и декады 
подписки, и развитие розничных продаж в по-
чтовых отделениях. Надеемся, что все эти меры 
помогут изданиям сохранить тиражи и количе-
ство подписчиков. 

— Я очень рада за своих коллег, — проком-
ментировала решение «Почты России» главный 
редактор «Социальной газеты» из Самарской 
области Татьяна Мельникова. — Новые реалии 
рекламного рынка поставили региональные из-
дания на грань выживания. Так что помощь «Почты 
России», можно сказать, оказалась жизненно 
необходимой. 

Стоит отметить, что «Почта России» про-
рабатывает возможность снижения пороговых 
тиражей на получение 17%-й скидки на доставку 
подписных изданий и для федеральных СМИ. 
«Сейчас скидки получают издания с тиражом от 
220 тысяч экземпляров, и в текущей экономиче-
ской ситуации мы вместе ищем пути поддержки 
федеральных газет, чтобы сохранить подписку. 
Помимо снижения пороговых тиражей мы обсуж-
даем и возможность проведения второй декады 

подписки весной этого года», — отметила Инесса 
Галактионова.

Напомним, что первая всероссийская де-
када подписки на 2-e полугодие 2015 года будет 
проводиться по всей стране с 26 февраля по 
7 марта 2015 года. В ходе подписной декады 
клиенты «Почты России» смогут подписаться на 
любимые издания по ценам ниже прошлогодних. 
В декаде примут участие как федеральные, так и 
региональные СМИ, которые предоставят своим 
читателям скидки на подписку от прошлогодней 
цены. Дополнительно к этому «Почта России» 
снизит цену на 5% — для федеральных изданий 
и на 10% — для региональных и местных СМИ. 
Издания, принявшие участие в декаде подписки, 
будут доступны в почтовой рознице.

Стоит упомянуть, что в ходе прошлогодней 
подписной кампании на 1-е полугодие 2015 года 
«Почта России» направила на скидки для из-
дательств и населения около 600 млн рублей. 
Только в рамках декады подписки в декабре 2014 
года за десять дней было оформлено более 2,5 
млн подписок. Из них 1,5 млн пришлось на цен-
тральные издания, 680 тысяч — на районные, 
320 тысяч — на областные, республиканские 
и краевые.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА,  
Леонид БЕРРЕС.

«ПОЧТА РОССИИ» 
ПОДДЕРЖИТ 
ИЗДАТЕЛЬСТВА
«Почта России» вдвое снизила 
порог получения скидки  
на подписку для региональных 
изданий
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Прения сторон по делу БОРН начались 
в среду в Московском областном суде. 
Гособвинители считают вину рядовых 
боевиков экстремистского сообщества 
Максима Баклагина, Вячеслава Исаева, 
Михаила Волкова и Юрия Тихомирова 
доказанной. Подсудимым инкримини-
руется причастность к совершенным в 
2008–2010 годах в Москве убийствам 
адвоката Станислава Маркелова и жур-
налистки Анастасии Бабуровой, судьи 
Эдуарда Чувашова, чемпиона мира по 
тайскому боксу Муслима Абдуллае-
ва, антифашистов Федора Филатова, 
Ивана Хуторского, Ильи Джапаридзе, 
участника банды «Черные ястребы» Ра-
сула Халилова, таксиста Соса Хачикяна.

Напомним, привлечь националистов к от-
ветственности удалось в том числе благодаря 
сотрудничеству со следствием одного из ор-
ганизаторов БОРН Никиты Тихонова. Как от-
метил в прениях сторон прокурор, изначально 
боевики были необходимы организаторам для 
«устранения политических оппонентов», но по-
том убийства совершались и «из необходимости 
пропиарить БОРН».

— Сторона обвинения считает, что вина 
подсудимых полностью доказана, — заявил 
гособвинитель.

В прениях сторона гособвинения напом-
нила, что представила в суде доказательства 
того, что БОРН был задуман лидером легального 
общественно-политического движения «Русский 
образ» Ильей Горячевым и его соратниками как 
теневая его структура — тайная организация 
боевиков. Реализуя стратегию национально-
освободительной борьбы, основанной на утверж-
дениях, что «у русских отберут их земли, а сам 
русский народ растворится в потоке мигрантов», 
лидеры националистов поняли, что у них нет воз-
можности «отстаивать свои взгляды в Госдуме», 
и решили создать в 2008 году БОРН, участники 
которого «должны были устранять их полити-
ческих оппонентов». При этом рядовые члены 
БОРН контактировали с Тихоновым.

Позже, по словам представителя гособвине-
ния, убийства совершались и «из необходимости 
пропиарить БОРН». Так, например, «убийство 
антифашиста Хуторского было совершено по-
сле ареста Тихонова, чтобы поддержать его и 
показать, что организация еще существует».

Как отметил прокурор, для поддержания 
внутренней дисциплины участники БОРН «за-
нимались физподготовкой, обучались тактике 
ведения поисковой деятельности, применению 
холодного оружия, заранее осуществляли разве-
дывательные мероприятия по местонахождению 
намеченных потерпевших, имели в своем рас-
поряжении оружие — в частности, кастеты, ножи, 
огнестрельные и травматические пистолеты, об-
резы, винтовки, автомат системы Калашникова, 
пистолет-пулемет, ВУ и гранаты». 

— В целях безопасности боевики применяли 
меры маскировки — надевали женские парики, 
очки, одежду больших размеров, — перечислял 
гособвинитель.

Он отметил, что «рядовые участники БОРН 
были ограничены в доступе к информации об 
организации экстремистского сообщества и 
планированию преступлений», но поддерживали 
нацидеи, в частности, «обусловленные полити-
ческой обстановкой в стране, миграционной 
ситуацией и харизмой лидеров националисти-
ческого движения».

Напомним, Никита Тихонов был осужден по-
жизненно за убийство адвоката Станислава Мар-
келова и журналиста Анастасии Бабуровой.

Лина ПАНЧЕНКО.

УБИЙСТВА РАДИ ПИАРА
Прения по делу четверых 
членов «Боевой организации 
русских националистов» идут 
в Мособлсуде

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 



Выделить «до…»
Однако совершенно очевид-

но, что сумма в 2,3 трлн рублей 
не является окончательной. Дело в том, что по 
многим мероприятиям в рамках Антикризисного 
плана зафиксированы максимально возмож-
ные объемы финансирования. То есть, если как 
в п. 1 Плана установлено, что на предоставление 
бюджетных кредитов субъектам Российской 
Федерации должно быть выделено до 160 млрд 
рублей, то это не означает, что деньги в таком 
объеме действительно будут выделены. Объем 
средств, к примеру, в 10 млрд рублей — это тоже, 
согласитесь, «до» 160 млрд.

Пунктов с подобными «до…» в Плане пре-
достаточно: на общую сумму 868,2 млрд ру-
блей, что составляет 37,2% от общего объема 
финансирования.

По всем этим пунктам Минфину России со-
вместно с министерствами и ведомствами было 
дано поручение представить предложения об 
объемах бюджетных ассигнований, необходимых 
для реализации Плана в I квартале 2015 года, но 
особой ясности по реальному объему выделяе-
мых средств это не добавляет.

К примеру, пока есть информация, что Мин-
фин России готов выделить на реализацию Плана 
в I квартале 2015 года около 22 млрд рублей — 
менее 1% от всего объема антикризисного фи-
нансирования. И Минфину трудно возразить. Это 
же «до…»? «До…»!

Вообще, должен сказать, что составлять, по 
сути, финансовые планы таким образом недопу-
стимо. И претензии здесь не к Минфину, замечу. 
Он-то, понятно, заинтересован в такой редакции. 
Вопрос даже и не только к правительству, которое 
разрабатывало документ. Вопрос этот и к Госду-
ме, где представлялся План, и к президенту, на 
совещании у которого он обсуждался.

Приоритеты
Здесь все просто: безусловный приоритет — 

это банковский сектор, на который должно быть 
выделено более 1,5 трлн рублей (66,6% — число-
то какое, три шестерки…).

Соответствующая задача под эти огром-
нейшие деньги — две трети всего финансирова-
ния — формулируется вполне респектабельно: 
«Повышение устойчивости банковской системы 
и создание механизма санации проблемных си-
стемообразующих организаций».
Есть, конечно же, и другие направления действий 
правительства:
n поддержка импортозамещения и экспорта по 
широкой номенклатуре несырьевых, в том числе 
высокотехнологичных, товаров;
n содействие развитию малого и среднего пред-
принимательства за счет снижения финансовых 
и административных издержек;
n создание возможностей для привлечения 
оборотных и инвестиционных ресурсов;
n компенсация дополнительных инфляцион-
ных издержек наиболее уязвимым категориям 
граждан (пенсионерам, семьям с несколькими 
детьми);
n снижение напряженности на рынке труда;
n оптимизация бюджетных расходов за счет вы-
явления и сокращения неэффективных трат.

Но объемы выделяемого финансирования 
здесь, как можно догадаться, несколько иные: 
на реализацию дополнительных мероприятий 
в сфере занятости населения — до 52,2 млрд 
рублей (обратите внимание, как точно подсчитали 
цифру, но все-таки «до…»); на резервирование 
бюджетных ассигнований в целях обеспечения 
инвалидов техническими средствами реабили-
тации — до 10 млрд рублей; на улучшение лекар-
ственного обеспечения граждан — до 16 млрд 
рублей; на стимулирование обновления парка 
транспортных средств (утилизацию) — 10 млрд 
рублей и т.д. и т.п.

Хорошо устроились
Банки, как уже было отмечено выше, явля-

ются безусловным финансовым приоритетом 
Антикризисного плана. Важно отметить, что 
решение о самой финансово значимой мере по 
отношению к банковскому сектору было принято 
еще в конце 2014 года: выделение 1 трлн рублей 
в рамках исполнения федерального бюджета 
2014 года на докапитализацию системно зна-
чимых кредитных организаций за счет средств, 
предоставленных государственной корпорации 
«Агентство по страхованию вкладов».

Вообще интересный такой Антикризисный 
план правительства получился: утвержден он в 
начале 2015 года, а решение по самой финан-
сово значимой мере было принято еще в конце 
2014 года. Это что, «до кучи», что ли, включили 
это решение стоимостью в 1 трлн рублей? Это 
все равно что, к примеру, если бы план строи-
тельства коммунизма в СССР приняли, допустим, 
в 1960 году, а первым пунктом там бы значилась 
Великая Октябрьская социалистическая револю-
ция 1917 года. Ну да ладно, не будем придираться, 
хотя это и не мелочи.

Слушайте, мне хочется иногда сказать 
банкирам: ребята, вы хорошо устроились! Нет, 
правда, как кризис, так триллионы рублей — туда. 
Я, безусловно, прекрасно понимаю важность 
банковской системы для функционирования всей 
экономики. Однако перекошенность в приорите-
тах все-таки существует.

Причем, обратите внимание, как легко при-
нималось решение о выделении 1 трлн рублей 
на поддержку банков в конце 2014 года, и как 
мучительно идет согласование с Минфином по 
миллиардам рублей, которые могут быть выделе-
ны на реализацию антикризисных мероприятий 
в I квартале 2015 года.

Кто-нибудь видел финансово-экономическое 
обоснование необходимости выделения того 
же 1 трлн рублей на докапитализацию банков 
через Агентство по страхованию вкладов? Хотя 
бы, приличия ради, выделили бы, к примеру, 
1 трлн 73 млрд рублей… А как все выглядело бы 
тогда обоснованно, посчитано до миллиарда, 
внушает.

Еще раз повторю: я не имею ничего против 
банков, но так быть не должно: кому — кризис, а 
кому — «мать родна».

Кстати, во время первой волны мирового 

финансового кризиса в 2008–2009 годах россий-
ские банки, по признанию одного из руководите-
лей Агентства по страхованию вкладов, зарабо-
тали около 1 трлн рублей. Кризис, говорите?

И еще один интересный факт. Шесть лет 
назад, накачивая банковскую систему деньгами, 
нам говорили, что без этого все кредитование 
остановится, инвестиционная активность будет 
минимальной. Казалось бы, убедительно. Но в 
том же 2009 году инвестиции в основной капитал 
упали почти на 13,5%. Понятно, что кредиты — это 
не только инвестиции в основной капитал, они 
нужны и для поддержания текущей деятель-
ности, долгового обслуживания. Тем не менее 
цифры убедительно говорят о том, что вопрос о 
приоритетах финансовой поддержки есть.

Деньги из фондов
К 1 февраля 2015 года Россия накопила 

в Резервном фонде и Фонде национального 
благосостояния довольно приличные деньги: 
5,9 и 4,4 трлн рублей соответственно. Причем 
в последние месяцы эти фонды увеличивались 
прямо-таки с фантастической скоростью. Однако 
бурно радоваться столь стремительному попол-
нению фондов не стоит, потому что прирастали 
они исключительно из-за обесценения рубля 
(фонды номинированы в валюте и одновремен-
но являются составной частью международных 
резервов Банка России).

Напомню, что реально деньги в этих фондах 
накапливались в годы высоких мировых цен на 

нефть. Резервный фонд создан в целях покрытия 
дефицита федерального бюджета в трудные 
времена. Антикризисный план не предусматри-
вает прямой траты средств из этого фонда, а 
вот опосредованно, через федеральный бюд-
жет — это да.

Что же касается средств Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ), то вообще-то этот 
фонд создавался для обеспечения устойчивости 
функционирования системы пенсионного обе-
спечения. Именно за счет средств ФНБ должно 
обеспечиваться софинансирование доброволь-
ных пенсионных накоплений граждан, а также 
сбалансированность (покрытие дефицита) бюд-
жета Пенсионного фонда РФ.

Теперь посмотрим, на что собираются тра-
тить деньги ФНБ согласно Антикризисному плану: 
на докапитализацию российских банков в целях 
реализации инфраструктурных проектов — до 
250 млрд рублей, а также на предоставление 
финансовых ресурсов Внешэкономбанку — до 
300 млрд рублей. Надо ли это делать? Возможно, 
да. Просто хотелось бы увидеть взаимосвязь 
между этими тратами и устойчивостью пенси-
онного обеспечения.

Мероприятия без денег
Это те, которые не требуют выделения финан-

совых средств. Такие мероприятия, безусловно, 
тоже нужны. Другое дело, необходимо ли именно 
то, что есть уже в Плане, и насколько утвержден-
ные меры могут быть действенными. 

Из «безденежных» мер выделим, к примеру, 
пересмотр даты вступления в силу требований о 
необходимости оформления ветеринарных со-
проводительных документов в отношении молока 
и молочной продукции. Или вот еще: перенос 
вступления в силу требований в области транс-
портной безопасности в отношении отдельных 
видов транспортных средств.

В общем, подобного рода мер среди 60 пун-
ктов Плана хватает. Но когда смотришь на эти 
меры, возникает ощущение, что набросали их в 
План министерства и ведомства кто во что горазд. 
Их попросили, они предложили, правительство 
утвердило.

Тот ли План
Выше уже отмечалось содержательное и 

финансовое (по объемам выделяемых средств) 
сходство нынешнего Антикризисного плана с 
аналогичным документом 6-летней давности, 
когда Россия преодолевала в 2008–2009 годах 
первую волну мирового финансового кризиса. 
Ну чуть ли не под копирку сделали. И одно это 
уже заставляет задуматься: а это действительно 
то, что необходимо сегодня?

Ведь тот кризис и нынешний совершен-
но различны по своим причинам. Тогда Россия 
пострадала именно из-за кризиса в мировых 
финансах, начавшегося с ипотечного кризиса 
в США. Плюс резкое падение мировых цен на 
нефть из-за снижения спроса. 

Сегодня ситуация принципиально иная. 
Никакого мирового финансового кризиса нет, 
мировая экономика неуверенно, но восстанав-
ливается. А вот российская уже к середине про-
шлого, 2014 года затормозилась в темпах своего 
роста почти до нуля. А ведь еще не было никакого 
падения цен на нефть, да и о санкциях тогда еще 
было больше разговоров.

В этот кризис цены на нефть быстро не от-
скочат, санкции в обозримой перспективе никто 
не отменит, а нынешний Антикризисный план у нас 
как под копирку с предыдущего. Что-то не то, не 
правда ли? Даже если будем следовать правилам 
формальной логики, сегодня должен быть иной 
план. Это тогда все быстро закончилось, потому 
что цены на нефть вновь выросли. Сегодня так не 
будет. Тогда, что касается нефти, как уже отме-
чалось выше, цены на нее упали из-за снижения 
спроса, а сегодня выросло предложение из-за 
сланцевой революции в США.

Какой план нам нужен
Антикризисный план необязательно должен 

быть значительным по объемам финансирования. 
Когда кризис обещает быть длительным, делать 
ставку на то, что можно его «залить» деньгами, не-
правильно. По нашей (Института стратегического 
анализа ФБК) оценке, этот кризис может прод-
литься 4–5 лет. И в этих оценках мы радикальным 
образом расходимся с президентом, который, как 
известно, говорил о двух годах кризиса. 

Во-первых, я бы вообще предложил начать 

действовать с такой знаковой меры — отмены 
российских антисанкций (запрета на ввоз про-
довольствия из стран, которые ввели против 
России в 2014 году экономические санкции). Уже 
и Банк России, и Минэкономразития признали, 
что в том числе «благодаря» этим антисанкци-
ям инфляция в России разогналась до уровня, 
которого не было с января 1999 года. Напомню, 
что в минувшем январе официальная инфляция 
составила 3,9%. Еще пару лет назад у нас за год(!) 
выходило около 6%, а здесь только за один месяц 
такая инфляция.

Во-вторых, надо реально снизить налоговую 
нагрузку (с 1 января 2015 года она у нас серьезно 
повысилась). Что делают у нас сегодня? Власти 
предоставляют право регионам снижать налоги 
на малый бизнес (это как раз предусматривает 
Антикризисный план). Согласитесь, есть раз-
ница: принять решение о снижении налогов или 
предоставить право делать это региональным 
властям в отношении определенной категории 
налогоплательщиков.

В-третьих, требуется пересмотреть приори-
теты расходования средств из федерального 
бюджета. Убийственно для экономики сегодня 
так наращивать расходы на оборону (должны 
вырасти в 2015 году более чем на 30% по сравне-
нию с 2014 годом). Эти деньги нужны экономике, 
чтобы она окончательно не рухнула. 

Можно и дальше продолжать перечислять 
то, что в действительности надо делать. Однако 
лично я весьма скептически отношусь к тому, что 
подобные меры могут быть задействованы. Ну 
представьте: отменяем антисанкции. Согласи-
тесь, это вряд ли. Упорствовать будем, не счита-
ясь ни с чем. В общем, чудес ждать не стоит. План 
борьбы с кризисом будет у нас тот, что приняли: 
с не теми мерами, с неверными приоритетами, 
с непонятными реальными объемами возможного 
финансирования и т.д.

Он будет, безусловно, выполнен, этот Анти-
кризисный план. А кризис будет, увы, развиваться 
дальше. Деньги будет потрачены. В этом, соб-
ственно говоря, никто и не сомневается. Потом, 
в 2016 году, будет новый план и новые объемы 
финансирования. А вот за 2017 год уже сказать 
так не могу, потому что много денег уже будет к 
тому времени израсходовано.

Эх, противопоказаны России кризисы, по-
тому что самые нерациональные траты (это я 
так мягко формулирую) происходят именно во 
время них.

Поэтому на вопрос, вынесенный в заго-
ловок, отвечаю так: денег пока хватит, кризис 
продолжится.

Игорь НИКОЛАЕВ,  
директор Института стратегического 

анализа ФБК, специально для «МК».

P.S. Эта статья написана в день рождения 
и посвящается доценту кафедры «Экономика, 
финансы и управление на транспорте» РОАТ 
МИИТ Эталию Безчинскому, который уже много 
десятков лет является постоянным подписчиком 
«Московского комсомольца».
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КОШЕЛЕК4 АВТОВЗГЛЯД ЮБИЛЕЙ

РЕКЛАМА

Автовыкуп.
Автосервис. 

Переоформление 
автомобилей

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

Автовыкуп, деньги сразу.
Автосервис.

Жестяные/малярные/слесарные работы. 
Шиномонтаж. Эвакуация

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, джипы, Hyundai, 
Renault, Chevrolet. Выезд специалиста. 24 ч. 
Быстро. Порядочность 100%. Снятие с учета.

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24
fea91@yandex.ru

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

АВТОУСЛУГИ

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Онлайн-сервисами на сайте ГИБДД в сутки 
пользуется до 200 000 человек. Но, повторимся, 
из-за плохой навигации по сайту о ряде возмож-
ностей граждане и не подозревают. 

Дремучие времена, когда можно было двое 
суток простоять в очереди на регистрацию ав-
томобиля, мыкаясь с вечно неполным списком 
документов по различным окошкам, миновали. 
Уже нет смысла обзванивать друзей в поиске 
знакомых гаишников или платить деньги посред-
никам за помощь в отделении — практически все 
процедуры в ГИБДД можно заранее оформить 
за две минуты через Интернет, а в отделение 
приехать лишь поставить личную подпись. Од-
нако обычный автовладелец, не подписанный 
на какого-нибудь «Активного гражданина» и не 
следящий за обновлениями сайта «Госуслуг», 
из-за недостаточной информативности офи-
циального сайта ГИБДД даже не подозревает, 
сколько удобных онлайн-сервисов появилось 
для него в последние два года. «МК» и портал 
«АвтоВзгляд» составили список всех доступных 
услуг с инструкцией по применению. 

В настоящее время можно воспользоваться 
такими онлайн-услугами, как проверка штрафов 
за нарушения ПДД, оплата штрафов, проверка 
водителя на наличие прав, проверка автомо-
биля на угон и розыск и другие ограничения и 
запреты, прием обращений граждан по работе 
ведомства, регистрация ТС, получение води-
тельского удостоверения, замена водительского 
удостоверения, отправка обращения по поводу 
нарушения ПДД, проверка легальности автош-
колы, заявка на получение дубликатов номеров. 
Немало. Однако… 

Проблема в том, что на официальном сайте 
ГИБДД информация представлена из рук вон 
плохо. (Да чтобы найти мелкую строчку «Версия 
для слабовидящих», надо обладать стопроцент-
ным зрением.) В очевидном разделе «Серви-
сы» лишь четыре строчки: «Проверка штрафов», 
«Проверка водителя», «Проверка автомобиля» и 
«Прием обращений». Цветные баннеры на глав-
ной странице отдельно уведомляют о недавно 
введенных услугах — проверке автошколы и 
изготовлении дубликата госномера. Почему-то 
за регистрацией машины нужно лезть совсем в 
другой раздел, в котором сообщается, что надо 
регистрироваться на сайте «Госуслуги». А на 
«Госуслугах» неожиданно автовладельца ждут 
другие бонусы — если найдет. 

В одном из разделов сайта предлагается 
даже скачать 20 Мб приложения об онлайн-
сервисах — потому что действительно без ин-
струкции не разберешься! 

В любом случае каждому автовладельцу 
имеет смысл зарегистрироваться на портале 
«Госуслуг», так как там доступно максимальное 
количество сервисов для автомобилистов. Мно-
гие — только там. В большинстве населенных 
пунктов для регистрации на сайте gosuslugi.ru 
нужно две недели ждать код активации на почту, 
однако во многих городах процедуру упростили 
— можно прийти за паролем уже на следующий 
день в отделение «Ростелекома». 

Проверка и оплата штрафа 
Первоначально сервис по проверке штра-

фов появился на «Госуслугах» — один из первых, 
в августе 2010 года. Система только выдавала 
наличие или отсутствие задолженностей за на-
рушения ПДД, не позволяя их оплачивать. Однако 
это был прорыв — раньше для такой проверки 
нужно было идти в отделение ГИБДД или искать 
потихоньку появляющиеся терминалы. С мая 
2012 года появилась возможность в два клика 
оплачивать штрафы, не выходя из дома. Более 
того, теперь можно подписаться на автоматиче-
ское информирование о получении штрафа на 
электронную почту или в виде СМС — приходит 
в течение нескольких часов после фиксации 
нарушения.

Из-за большого количества граждан, не 
желающих проходить сложную процедуру ре-
гистрации на «Госуслугах», в апреле 2013 года 
сервис по проверке и оплате штрафов появился 
на сайте ГИБДД — достаточно было лишь ввести 
номер машины, серию и номер о регистрации ТС. 
С июля 2013 года работает сервис по приему до-
кументов, подтверждающих оплату штрафов. 

Также теперь доступен «Автоплатеж ГИБДД» 
— автоматическая оплата штрафа со счета карты 

Сбербанка. Раз в неделю или месяц система 
проверяет наличие штрафов, отсылая СМС с 
суммой к оплате и размером комиссии. Для 
расплаты достаточно отправить полученный в 
СМС код на номер 900. 

Прием обращений 
Самая первая онлайн-услуга еще на старом 

сайте ГИБДД появилась в ноябре 2011 года — 
интернет-приемная обращений граждан по ра-
боте ведомства. Заявки поступают в выбранное 
подразделение Госавтоинспекции на региональ-
ном уровне или непосредственно в ГУОБДД МВД 
России. Спектр применения огромен, но прак-
тического смысла для рядового автовладельца 
имеет мало, система неповоротлива — и ответа 
можно ожидать долго. 

Проверка автомобиля   
и регистрация ТС
Проверка автомобиля по VIN-номеру на 

наличие ограничений по совершению регистра-
ционных действий — например, наложенными 
судебными приставами — заработала весной 
2014 года. Также эта услуга позволяет проверить 
автомобиль на нахождение в угоне или розыске. 
Именно за эту возможность проголосовали боль-
шинство пользователей сайта. Услуга актуальна 
для желающих приобрести подержанный авто-
мобиль и прояснить для себя его темное или не 
очень прошлое. 

ГИБДД уже не первый месяц обещает до-
бавить возможность проверять историю авто-
мобиля на ДТП, но пока это недоступно. 

Для постановки на учет автомобиля или лю-
бые другие действия, связанные с этим (измене-
ние регистрационных данных в связи со сменой 
собственника или тюнингом и пр.), придется все 
же получить регистрацию на «Госуслугах» — сайт 
ГИБДД такой возможности не предоставляет. 
Зато сам процесс приятен на удивление для 
такой формальности. Прямо на сайте выбираешь 
отделение и время приема, заполняешь готовую 
форму заявления, сразу его распечатывая, опла-
чиваешь госпошлину. Остается только прийти 
в отделение в назначенное время и услышать 
свою фамилию минута в минуту. 

Чтобы найти этот раздел на сайте ГИБДД, 
нужно залезть в раздел «Участникам движе-
ния», выбрать строчку «Автовладельцам» — и 
выяснить, что надо идти на «Госуслуги».  Баннер 
«Получение дубликатов номерных знаков» хоть и 
красуется на главной странице ГИБДД, но также 
предлагает воспользоваться «Госуслугами». 

Получение/замена прав
Эта услуга предоставляется только через 

портал «Госуслуги», на сайте ГИБДД она недо-
ступна. То есть без регистрации на «Госуслугах» 
не обойтись. Все необходимые документы под-
робно перечислены, в том числе свидетельство 
о прохождении обучения. Для получения услуги 
нужно заполнить заявление (форма предлага-
ется на сайте), онлайн оплатить пошлину, запи-
саться в отделение, а затем в выбранное время 
явиться туда лично. Сервис помогает получить 
или заменить водительское удостоверение или 
международные права. 

Проверка автошкол
В связи с реформированием системы обу-

чения ряду автошкол было отказано в выдаче 
лицензий. То есть люди, прошедшие обучение 
в «серых» заведениях, не будут допущены к эк-
замену в ГИБДД. Чтобы избежать этого, каждый 
может проверить выбранную автошколу через 
онлайн-сервис на сайте ГИБДД.

...Казалось бы, что может быть очевиднее 
— пусть и через тернии, но найти нужную услугу 
на сайте ГИБДД или «Госуслугах»: официально, 
надежно. Однако лжесервисы выскакивают за-
манчивыми предложениями на различных сай-
тах, и люди поддаются рекламе — и оплачивают 
свои якобы штрафы через непонятные интернет-
сайты. ГИБДД рекомендует пользоваться только 
официальными государственными порталами и 
не связываться с мошенниками. 

Светлана АЛЕЕВА.

Российская 
автоинспекция 
пытается идти в 
ногу со временем и 
в некоторых своих 
попытках даже 
преуспевает. Так, 
сегодня многие 
гаишные услуги, еще 
недавно отнимавшие 
у граждан уйму 
времени, сегодня 
можно получить, не 
выходя из дома, — 
по Интернету. Хотя 
и их придорожные 
полицейские 
предоставляют 
крайне некорректно. 
Мы разобрались 
во всех плюсах и 
минусах электронных 
услуг ГИБДД.

Как найти и правильно применить 
онлайн-сервисы ГИБДД

ГАИ ЗАПУТАЛАСЬ В СЕТИ

Государство потратит более триллиона рублей на поддержку 
банков, а реальному сектору достанутся лишь копейки.

БАНКИРЫ НА КРИЗИСЕ...
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12 февраля исполняется 75 лет депута-
ту Госдумы, секретарю Союза журнали-
стов России, неутомимому защитнику 
закона «О СМИ» Борису РЕЗНИКУ. 
Коллектив газеты искренне поздравля-
ет Бориса Львовича с днем рождения и 
желает ему всего самого хорошего!

— Вы 12 лет работали в Комитете по СМИ, 
были и замглавы, возглавляли подкомитет по 
печатным СМИ... Почему же сейчас оказались 
в Комитете по безопасности и противодей-
ствию коррупции?

— В начале этого созыва было принято реше-
ние об упразднении Комитета по информационной 
политике. Я выступал против и ратовал за его вос-
становление. Но когда (осенью 2012 года. — «МК») 
комитет был воссоздан, его председателем вдруг 
назначили Алексея Митрофанова — несмотря на 
то что по всем телеканалам показали видеозапись 
о том, как он берет взятку. Я, как человек, который 
посвятил расследовательской журналистике не 
один год, считаю, что от такого надо отмыться, 
объясниться. Задавал этот вопрос начальникам, 
они показывали пальцем в потолок: мол, воля 
сверху. От таких игр ущерб более значительный, 
чем политическая выгода... 

Как я, журналист, борец с коррупцией, мог 
работать под его руководством? 

— Но сейчас там другой глава... Не думали 
вернуться?

— Мне вполне комфортно в Комитете по безо-
пасности и противодействию коррупции. Это тоже 
мое. Вот мы с вашей газетой удивительное дело 
сотворили: после публикаций парня, адвоката, 
которого признали виновным все инстанции, в 
том числе Верховный суд, и посадили на 8 лет, 
оправдали на 100%, вернули ему даже юридиче-
ский стаж три года, которые он провел в тюрьме! 
Хотя бы это сделать, вселив тем самым надежду 
в других, которые невинно сидят... И то, что после 
этого посадили шестерых прохиндеев, «оборотней 
в погонах», которые подбросили ему наркотики, 
думаю, того стоит. А мне помог это сделать статус 
депутата, члена Комитета по безопасности... 

— Как вы оцениваете нынешнее состояние 
закона «О СМИ», в который было внесено в 
последнее время много изменений?

— Очень плохо к этому отношусь. Разные 
были председатели комитета, разные мнения, 
но мы всегда были охранителями закона, потому 
что он демократичный, либеральный и в принципе 
устраивает все СМИ. 

Меня больше всего возмущает то, что порой 
некоторые депутаты просто не включают мозги. Мы 
себя сами дискредитируем, когда, проголосовав 
бездумно один раз, по указке, потом принимаем 
решение ровно обратное. Я один из немногих голо-
совал против закона о лишении кабельных платных 
телеканалов права зарабатывать рекламой. Ходил 
ко всем, говорил: что мы делаем, ребята, оставим 
без работы огромное количество журналистов, 
лишим себя рекламной площадки на местных ка-
налах, когда вновь придется избираться в Думу...Не 
послушали. Проголосовали «за», потом получили 
отлуп, и пластинка закрутилась в другую сторону. 
Пришлось вновь голосовать против собственного 
же решения. 

— Наверное, вам позволено голосовать не 
так, как вся фракция «ЕР», а другим — нет.

— А вот тут я разрешения не спрашиваю. 
Просто говорю руководителям: извиняйте, во-
прос принципиальный, я не могу голосовать «за». 
Не настаивают. 

— За столько лет пребывания в Думе не 
устали от этой борьбы?

— Первые два созыва я был одномандатни-
ком, и тогда много чего было позволено. Например, 
когда входил в группу «Народный депутат», впер-
вые столкнулся с административным диктатом. 
Было голосование по поправке в бюджет, которая 
разрешала продать на корню все естественные 
монополии, можно сказать, за копейки (потом 
правительство ее отозвало. — «МК»). С нами, с 
каждым отдельно, разговаривали большие на-
чальники, уговаривали проголосовать «за». Но 
мы вчетвером — Оксана Дмитриева, Иван Грачёв, 
Евгений Ищенко и я — проголосовали «против». 
Их троих за это из группы исключили, а за мое ис-
ключение, увы, не проголосовали. Тогда я сделал 
письменное заявление, что вступал не в тоталитар-
ную секту, а в сообщество депутатов, избранных 
по одномандатным округам, и в знак протеста, 
а также солидарности с товарищами вышел из 
«Народного депутата». Меня тут же пригласил к 
себе в группу «Регионы России» Олег Морозов 
(сейчас — начальник кремлевского Управления по 
внутренней политике. — «МК»). Он демократичный, 
и с ним проблем практически не возникало. 

— Сейчас кризис. Звучат предложения 
вернуть в СМИ рекламу спиртного. Как вы 
относитесь к этой идее?

— Это фарисейство. Говорили: «нельзя про-
пагандировать алкоголь, дети спиваются», сколько 
речей было с думской трибуны! А теперь что же, 
пусть спиваются, лишь бы поддержать газеты? 
Такая политика и позиция оскорбительны для 
Думы, она должна принимать взвешенные и глу-
боко продуманные решения. А то ведь, получается, 
шьем да порем...

Беседовала Марина ОЗЕРОВА. 
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«Будем здесь 
строить новую 
Россию» 

Видавший виды «пазик» огибает озеро Неро и 
углубляется в лесной массив. Мой вопрос «Теплее 
в салоне будет?» не находит отклика. То, что сапоги 
вот-вот примерзнут к полу, удивляет, похоже, толь-
ко меня. То же равнодушие и настороженность я 
встречаю, когда начинаю расспрашивать жителей 
Мосейцева о Людмиле Любимовой, которая в 2000 
году обосновалась с общиной в селе. 

Только у себя дома, без свидетелей, при усло-
вии, что я не назову их фамилии, cеляне начинают 
откровенничать. 

— Их тут несколько семей с приемными деть-
ми. За ними — связи и деньги, — говорит житель 
Мосейцева Иван. — Около их домов раньше по 
ночам стояли иномарки с московскими и ива-
новскими номерами. Но говорить об этом было 
не принято. У нас тупиковая дорога, кругом лес. 
Пойдешь за грибами или ягодами — откуда при-
летит пуля, никто не узнает. 

Раньше в Мосейцеве процветал совхоз «За-
веты Ильича». Работала школа, столовая, детский 
сад. Теперь клуб стоит заколоченный, много бро-
шенных домов, из жилых — не больше ста, где 
прописано 270 человек. 

Двухэтажный каменный дом, где раньше 
учили детей, признали аварийным. Но пришлым 
людям неведомым образом удалось его взять в 
аренду, а потом и получить в собственность. 

— Сначала мы даже обрадовались их приез-
ду, думали, что деревня оживет, будет больше ре-
бятишек, — рассказывает живущий по соседству с 
Любимовой Юрий. — Они купили в селе два старых 
дома. И сразу начали их перестраивать: укрепили 
фундамент, надстроили второй этаж. Обнесли 
строения высоким глухим забором, который у нас 
прозвали китайской стеной. Отгораживаться у нас 
ведь не принято. Почти у всех в селе — открытые 
палисадники, за которыми летом хозяйки раз-
бивают клумбы с цветами.

— В подворье матушки Людмилы кто-то 
из покровителей вложил немалые деньги, — 
говорит Иван. — Вскоре у них появился свой 
трактор и автобус. 

Соседка Анна в свою очередь говорит, 
что первые два года православная община 
была достаточно открытой. Около дома, где 
была школа, постоянно горел прожектор. 
Как-то на Рождество Любимова устроила 
праздник, куда пригласила и местных ребя-
тишек. Потом организовали празднование 
Дня пожилого человека. Еще несколько 
раз устраивали музыкальные вечера с 
чаепитиями. 

— Помню, на День Победы у памятника 
Людмила Павловна толкнула пламенную речь. 
Язык у нее был хорошо подвешен. Говорить она 
умела, — рассказывает Иван. — Нашим дере-
венским бабам она как-то поведала, что сама 
родом из Москвы, ранее была преподавателем. 
В Мосейцеве судачили, что муж у нее в прошлом 
— дипломатический работник. 

Отношения вначале меж ду при-
шлыми и сельчанами были достаточно 
доверительными. 

— Их там обитало человек 20 взрослых и 
столько же детей. Они к нам приходили с прось-
бами о помощи, мы им точили косы, подсказы-
вали, что и как надо сажать, — говорит Иван. 
— Пока они не обзавелись коровами, мы давали 
им молоко. Я поинтересовался как-то, откуда, 
мол, приехали? И услышал: кто из Краснодара, 
кто из Архангельской области. Зачем? «Будем 
строить здесь новую Россию». Было видно, что на 
земле они работать не умеют. Все посевы у них 
зарастали бурьяном, хотя они то и дело выгоняли 
девчонок с тяпками на огород. 

Глядя на матушку Людмилу в очках с тол-
стыми стеклами, жители Мосейцева только диву 
давались: «Одинокая пожилая женщина. И как ей 
удалось удочерить сразу 6 девочек?» Тем более 
что Любимова как-то проговорилась, что не имеет 
российского, «бесноватого» паспорта, а живет 
еще по советскому, по сути — недействительному 
документу. 

А удивляться было чему! Девочек, по расска-
зам деревенских жителей, пытались определить 
в школу, но выяснилось, что они ничего не знают 
по программе. Чтобы они догнали сверстников, их 
перевели на семейную форму обучения. В школу, 
что в соседнем селе Угодичи, они должны были 
являться только для аттестации. 

— Наш местный фельдшер Нина постоянно 
настаивала, чтобы девочки проходили профилак-
тический медицинский осмотр, но в ответ слышала 
только: «Они все проходят в Ростове», — делится 
с нами Анна. 

«Входить нельзя.  
Это частная территория»
Между тем состав общины, которую Люби-

мова иной раз называла «домом милосердия», 
постоянно менялся. И в какой-то момент его оби-
татели отгородились от внешнего мира. Общие 
праздники закончились. Девочкам запретили 
общаться с местными жителями. 

— Помню, иду, здороваюсь, одна из приемных 
дочерей Любимовой проходит мимо, потупив 
глаза, вторая — и вовсе шарахнулась от меня 
и вдруг начала в голос читать молитвы, — рас-
сказывает Юрий. — Я уж не знаю, что им там за 
забором внушали. 

Те, кто бывал у Любимовой в доме, рассказы-
вали, что все полки там были заставлены икона-
ми, а в самом центре — образ святого Амвросия 
так называемой катакомбной церкви. А девочки 
очень быстро и громко читают книги на старо-
славянском языке.

Потом в дом к себе сектанты  уже никого 
из посторонних не пускали, говорили: «Входить 
нельзя. Это частная территория».

В то же время деревенские стали замечать, 
что Любимова часто отлучается из села. За ней то и 
дело приезжали машины. Матушку Людмилу стали 
видеть в Никитском монастыре в Переславле-
Залесском, где, по слухам, обитал ее «духовный 
наставник». Жители Мосейцева считают, что он-то, 
скорее всего, и определял устои в общине. 

— Первое время они еще ходили в нашу мест-
ную церковь Сергия Радонежского. Она у нас 
старинная, 1787 года постройки, с уникальным 

5-рядовым иконостасом, — говорит Анна. — Потом 
у Любимовой вышел конфликт с отцом Влади-
миром, который приезжает к нам на воскресные 
богослужения. Людмила Павловна со своими 
помощницами накатала на него в епархию до-
нос. Якобы он неправильно проводит службу. И 
они стали ездить на сторону, в Белогостицы, где 
стоит небольшая церковь-времянка. 

Тем временем в селе, по рассказам местных 
жителей, общине передали уже пять домов. В них 
стали появляться странные личности, которые, 
по сути, были у Любимовой батраками. Правда, 
сама матушка Людмила предпочитала называть 
их трудниками. 

— Смотрим, у нее косят траву мужики явно 
бомжеватого вида, мелькают женщины с татуи-
ровками, — говорит Юрий. — А ранее мы позна-
комились на поле с двумя женщинами из этой 
общины. Они занимались с девочками литера-
турой, домоводством, казались нам достаточно 
образованными и разумными. И вот при встрече 
их спрашиваем: «Как вы там сосуществуете с 
бывшими уголовниками?» Они выглядели рас-
строенными, сказали: «Надо уезжать из этого 
гадюшника». После этого разговора мы их уже 
не видели в деревне.

А вскоре общину сотрясло первое ЧП. 8 апре-
ля 2008 года в лесопосадке, недалеко от трассы, 
ведущей в Холмогоры, была найдена изнасило-
ванной и задушенной 39-летняя Елена Соколова, 
которая работала на подворье у матушки Люд-
милы. Женщина собралась съездить в Москву, 
чтобы навестить родственников. Проводить Елену 
вызвался двухметровый великан Михаил Вахнов, 
который работал в том же «доме милосердия» 
скотником. Выяснилось, что он же и расправился 
с женщиной, которую называл сестрой. Ранее 
32-летний Вахнов уже попадал на скамью подсуди-
мых, в 1999 году его обвиняли в убийстве женщины 
на кладбище, но признали невменяемым. После 
принудительного лечения он пешком из Москвы 
пришел в общину к Любимовой. 

Трагедия, похоже, только ожесточила ма-
тушку Людмилу. Из-за забора все чаще стали 
доноситься детские крики. 

— Как-то в очередной раз я услышал: «Прости, 
мамочка, не бей, я больше не буду!» — делится с 
нами Иван. — При встрече попросил не обижать 
детей. На что Людмила Павловна заметила: «Толь-
ко замахнусь, они уже в крик! На самом деле даже 
пальцем не трогаю». 

Но соседи видели, как девочки в 5 утра с 
молитвами обходят дом, грузят тяжелые строй-
материалы, полными лопатами кидают навоз в 
3-тонный прицеп от трактора. 

— Я тогда сказал Любимовой: «Павловна, что 
же ты девочек не бережешь, им же еще рожать?» 
— говорит ее сосед Анатолий. — На что она мне 
ответила: «Они не будут рожать». 

«Похоже, что девочку 
долго били палками» 

В 2011 году сбежавшая из общины 
женщина-олигофрен Марина рассказала 
о странных порядках, которые царят в «доме 

милосердия» в Мосейцеве. 
В общине у нее остались три дочери. 

Приютившим Марину сердобольным лю-
дям с большим трудом удалось вызволить 
девочек из лап матушки Людмилы. То, что 
рассказали девочки, всех повергло в шок. 
По их словам, они лизали ноги мужчинам, 
останавливавшимся у матушки Людми-
лы. С завязанными глазами их сажали 

в машины, везли куда-то и оставляли в 
«красивых домах с дяденьками»… 

По факту насильственных действий сек-
суального характера Следственный комитет 
Ростовского района возбудил уголовное 
дело. 

— Когда к Любимовой пришли два милици-
онера, она их в дом не пускала, пока не приехали 
ее московские адвокаты, — говорит Юрий. 

Был определен круг фигурантов, но к делу 
приобщили справку о том, что Марина — инвалид 
по психическому заболеванию. Неопровержимых 
улик найти не удалось. Показания детей с ум-
ственной отсталостью поставили под сомнение. 
И дело приостановили.

А 22 ноября 2014 года случилась новая 
трагедия. 

— Людмила Павловна пришла к нашему 
фельдшеру Нине и, не моргнув глазом, сооб-
щила: «У меня Таня умерла, приемная дочь», — 
рассказывает Анна. — Когда медик зашла в дом 
к Любимовой, та, показывая на девочку, лежащую 
на диване, спокойно сказала: «Я ее уже и обмы-
ла, и одела». Нина наша бросилась проверять, 
как зрачки девочки реагируют на свет, а Таня 
уже холодная совсем. Мы эту девочку хорошо 
помним. Курносенькая, она чуть шепелявила и 

очень заразительно смеялась. Бедняжке в сво-
ей недолгой жизни пришлось многое испытать. 
Отец на ее глазах убил мать. Девочка осталась 
сиротой, оказавшись в монастырском приюте, 
долго вздрагивала по любому поводу. Оттуда ее 
потом и взяла Любимова.

При смерти любого человека на дому медик 
обязан вызвать участкового уполномоченного 
полиции. 

— Приехал участковый, а следом примчались 
и следователи, и криминалисты. У нас тут стол-
потворение было до 3 утра, — говорит Иван. 

При осмотре на теле погибшей девочки экс-
перты насчитали 29 повреждений, а на голове 
— 6 гематом.

— Понятые рассказывали, что там и санти-
метра неповрежденной кожи не было. Девочка 
была вся синюшная. И тело, и голова оказались 
все в ссадинах и кровоподтеках. Похоже, что ее 
долго били палками. 

Эксперты установили, что причиной смерти 
стала закрытая черепно-мозговая травма. Сама 
приемная мать утверждала, что девочка удари-
лась головой, упав с печи в подвал дома. 

— Когда в доме шел обыск, Людмила Пав-
ловна вертелась как уж на сковородке. Говорила, 
что у нее нет никаких телефонов, стали искать 
— нашли два мобильника. Утверждала, что нет 
никаких денег, — а в тайнике обнаружилась до-
вольно крупная сумма наличными. 

Синяки были обнаружены и у других при-
емных дочерей Любимовой. С подворья матушку 
Людмилу препроводили в следственный изо-
лятор. Вместе с ней также была задержана ее 
ближайшая помощница Раиса Гусманова. 

По рассказам местных жителей, другая 
сподвижница Любимовой Наталья Роговая, у 
которой тоже отобрали трех приемных детей, 
ходила по деревне и просила жителей, чтобы 
они выступили в ее поддержку и в поддержку 
Людмилы Павловны. Против Роговой теперь тоже 
возбуждено уголовное дело. В ходе проверки 
выяснилось, что она систематически избивала 
своих приемных дочерей 2 и 3 лет, а также вы-
рывала детям волосы, заставляла их стоять на 
коленях.

Приемные дети Роговой, как и пять при-
емных дочерей Любимовой, сейчас находятся в 
реабилитационном центре. С детьми работают 
психологи. 

Проведенная ситуационная медицинская 
судебная экспертиза показала: 13-летняя девочка 
не могла получить такие травмы при падении с 
высоты собственного роста.

Но ни Любимова, ни Гусманова показаний 
не дают, своей вины не признают, говорят: «За 

свои грехи ответим перед Богом». 
Обе отказались проходить проверку на по-

лиграфе, сообщив, что это противоречит их ре-
лигиозным убеждениям. 

П о с л е  п р о в е д е н и я  п с и х о л о г о -
психиатрической экспертизы в институте имени 
Сербского в Москве им предъявят окончатель-
ное обвинение. Женщинам вменяют две статьи: 
«умышленное причинение тяжкого вреда здоро-
вью, повлекшее по неосторожности смерть по-
терпевшего» и «истязание». Уже в ходе следствия 
в отношении Людмилы Любимовой прибавилась 
статья «неисполнение обязанностей по воспита-
нию несовершеннолетнего».

■ ■ ■
Перед отъездом из Мосейцева я зашла в 

местный сельсовет, чтобы узнать, как по паспорту 
старого образца Людмиле Любимовой удалось 
приобрести в селе несколько домов и прописать-
ся. Представляющая здесь власть Валентина 
Борисова (Мосейцево официально относится к 
сельскому поселению Семибратово) прямо по-
зеленела от ярости: «Ничего вам не скажу! Все 
что надо — рассказала следствию».

Ответить, по всей видимости, теперь при-
дется многим. Уволена глава отдела по делам 
несовершеннолетних Ростовского района. Под 
следствием находится бывший начальник от-
дела опеки и попечительства управления об-
разования Ростовского муниципального района 
Галина Рассамагина. Ей предъявлено обвинение 
по ч. 2 ст. 293 УК РФ («Халатность, повлекшая 
по неосторожности смерть человека»). В СИЗО, 
правда, она пробыла недолго, ее отпустили под 
подписку о невыезде. 

Областная прокуратура не исключает, что в 
деле могут появиться новые обвиняемые. 

Жители Мосейцева же предупреждают: 
«Надо проверить и другие их подворья. В Ан-
тушкине, в Ивановской области, у них содержатся 
малолетние мальчики. Пока не произошла траге-
дия, надо разворошить и то осиное гнездо». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Комментарии: 
Иерей Александр САТОМСКИЙ, пресс-

секретарь Ярославской епархии: 
— В Ярославской епархии знали про 

православный приют в селе Мосейцево? 
— На приходском уровне, от священника, 

который приезжал служить в церковь Сергия 
Радонежского в село Мосейцево и с которым, 
кстати, у них не было никакой связи, от благо-
чинного протоиерея мы, безусловно, имели 
представление, что подобная группа лиц суще-
ствует. Надо подчеркнуть, что епархия открыта к 
взаимодействию с различными общественными 
организациями и инициативами. Так, например, 
давно осуществляются совместные проекты с 
ярославским казачеством. Что касается приюта 
села Мосейцево, можно сказать однозначно, что 
никто из его представителей с инициативами 
стать каким-то структурным подразделением 
или войти под духовное попечение в епархию 
не обращался.

О том, что там у них происходило, мы ска-
зать не можем. А сами себя они могут иденти-
фицировать как угодно. С одной стороны, они 
могут называть себя православным приютом, 
но формально таковым он, безусловно, не явля-
ются. Это некая семья, члены которой считают 
себя православными. 

— Сейчас все чаще общину в Мосейцеве 
называют сектой. Это на самом деле так? 

— Мы сами не можем назвать их так одно-
значно. Это компетенция определенных органов. 
У нас есть соответствующая комиссия, которая 
действует как на федеральном уровне, так и на 
региональном. Но, общаясь с их региональны-
ми представителями, я понял, что они имеют 
существенный ряд аргументов к тому, чтобы 
назвать их как минимум определенной тотали-
тарной группой. Сказать что-то определенное 
об их мировоззрении нам сложно. Но то, что это 

своеобразная группа с признаками тоталита-
ризма, — факт. 

— Получается, что они нигде не зареги-
стрированы и никому не подчиняются?

— Это ведь закрытые группы. Надо смо-
треть, кто у них руководители, внутренние лиде-
ры и есть ли они вообще. А также — единичное 
это явление или есть какая-то всероссийская 
сеть, о которой мы не имеем представления. 

— По одной из версий, духовный на-
ставник матушки Людмилы, как называли в 
общине Любимову, жил около Переславля-
Залесского. 

— Такие вещи обозначить проблематично. 
Мы можем четко сказать, что за благословением 
на открытие приюта к каким-либо официальным 
лицам Ярославской епархии Людмила Любимова 
не обращалась. А надо заметить, что для столь 
серьезного начинания недостаточно благосло-
вения кого-то из приходских священников. Для 
этого в епархии существуют специальные отде-
лы, которые курируют как социальные вопросы, 
так и вопросы образования. 

Заведующий кафедрой уголовного 
права и процесса Российского православ-
ного университета св. Иоанна Богослова, 
член экспертного совета по проведению 
государственной религиоведческой экс-
пертизы при Министерстве юстиции РФ 
Игорь Викторович ИВАНИШКО: 

— Употребление термина «секта» к данной 
общине вполне применимо. Некоторые рели-
гиозные организации, которые называют сек-
тами, а его членов — сектантами, очень любят 
судиться. Обращаются с иском о защите чести и 
достоинства, но все время проигрывают. Суд ис-
ходит из того, что ни в одном законе нет четкого 
определения, что такое секта, а есть разность 
подходов. Секта — от латинского secta — школа, 
учение, sequor — следую. То есть это некое от-
дельное учение, отдельная школа. 

СМЕРТЬ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
НА ТЕЛЕ ПОГИБШЕЙ ДЕВОЧКИ ЭКСПЕРТЫ 
НАСЧИТАЛИ 29 ПОВРЕЖДЕНИЙ,  
А НА ГОЛОВЕ — 6 ГЕМАТОМ
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 февраля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, вл. 118, у маг. «Пятерочка»
р-н Свиблово, ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 82,  
у к/т «Ереван»
13 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Улица Подбельского», Открытое шоссе, д. 9
р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский б-р, д. 16
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
14 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
15 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Динамо», южный выход

16 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская,  
д. 17, корп. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
17 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
18 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
19 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05,  
464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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+В почтовых отделениях и редакционных подписных пунктах  

с 5 февраля по 31 марта проходит досрочная подписка по выгодным ценам:
индекс 05061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю  

(понедельник—суббота), стоимость подписки на 6 месяцев: 
в почтовых отделениях — 650 руб., в редакционных пунктах — 630 руб.

индекс 08686, «Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю  
(понедельник—пятница), стоимость подписки на 6 месяцев: 

в почтовых отделениях — 570 руб., в редакционных пунктах — 550 руб.
индекс 10567, «Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник—суббота),  

и еженедельный журнал «МК-Бульвар», 
 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 1349,92 руб.

индекс 42573, еженедельный журнал «МК-Бульвар», 
 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 631,25 руб.

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Барская усадьба, где располагалась 
ранее школа, теперь принадлежит членам 
общины. 

Добротные дома Людмилы 
Любимовой резко выделяются 
среди серых деревенских 
срубов.

Старинную 
церковь Сергия 

Радонежского 
в Мосейцеве 

общине так и не 
удалось захватить. 

Актуальна ли философия в наш материали-
стический век Интернета и технологий? Еще как, 
ведь в штате всех высокотехнологичных компа-
ний мира выпускники философских факультетов 
рулят долговременными стратегиями корпора-
тивного развития! — со знанием дела говорит 
декан факультета философии МГУ Владимир 
Миронов:

 — Наши выпускники из списка «Форбс» при-
знаются, что именно философский факультет 
дал им основу стратегического мышления. Они 
нисколько не жалеют, что учились не на популяр-
ном в бизнес-среде экономическом! При этом 
философский, старейший факультет универси-
тета, всегда был пристанищем вольномысля-
щей молодежи — из-за этого, кстати,  он и был 
впервые закрыт в 1850 году Николаем I по пред-
ставлению министра народного просвещения 
князя Ширинского-Шихматова с формулировкой 
«Польза от философии весьма сомнительна, а вред 
очевиден!». Только на философском факультете 
в советское время открыто читали запрещенных 
Ницше, Сартра, Библию — последнюю, по иронии, 
на кафедре атеизма!

— Сегодня философский факультет по-
прежнему является «храмом бунтарей»?

 —  И да и нет. У нас тут истинно университет-
ский дух, но революции не родятся. Вы удивитесь, 
но поступившие в МГУ в массе своей заражаются 
каким-то особенным, в хорошем смысле слова, 
консерватизмом. Наши студенты-философы не-
редко рождают спорные и резкие теории, но по-
нимают ответственность философа за сказанное 
им, за «круги на воде»... 

Другой популярнейший гуманитарный 
факультет МГУ — журфак. Самая авторитет-
ная журналистская кузница кадров в стране и, 
что любопытно, минимальная утечка мозгов 
впоследствии.

— Несмотря на то что у нас есть примеры, 
когда выпускники факультета журналистики даже 

возглавляли редакции разных СМИ во Франции, 
Германии, США, мы были и остаемся «факультетом 
внутреннего пользования» — ориентированным на 
Россию и российскую аудиторию, — рассказывает 
декан факультета журналистики Елена Вартанова. 
— У нас специфическая журналистика, отличаю-
щаяся от чисто новостной западной, — в России 
важно мнение журналиста, его личный взгляд, а 
не только факты и экспертная аналитика. Плюс, 
несмотря на то что определенную нишу в СМИ 
успешно занимают провокационные, жесткие 
издания, несмотря на то что в Европе популярен 
стиль Charlie Hebdo, на грани и за гранью фола, мы 
все же до сих пор придерживаемся классического 
преподавания,  если хотите — журналистики, в 
основе которой лежит этика и мораль!

 — Мораль... Экие вы ретрограды! То 
есть, в «Шарли» выпускнику журфака МГУ не 
устроиться?  Елена Леонидовна смеется шутке 
об «архаичности морали», но быстро переходит 
от юмора к правде жизни:

 — Наши студенты сегодня получают как 
никогда практикоориентированное журналист-
ское образование. Потом они с равным успехом 
смогут заниматься любой журналистикой — хоть 
эстетски-рафинированной, хоть провокационно-
желтой! И, придя на работу в редакцию газеты, ТВ, 
интернет-ресурса, они не услышат навязшую в 
зубах фразу из советского прошлого  — «забудьте 
все, чему вас учили, вэлком в реальную жизнь!». У 
нас всегда читали лекции и мастер-классы лучшие 
журналисты страны, и сейчас мы многократно 
усилили эту практику. Гуля Балтаева учит, как 
готовить ТВ-сюжеты о культуре, Виталий Лейбин 
объясняет, как нужно писать, Александр Сладков, 
известнейший военкор, ведет курс безопасности 
для работы в экстремальных условиях, в горячих 
точках. Практические аспекты всех современных 
направлений журналистики у нас дают студентам 
специалисты реальной индустрии!

Евгений БАЛАБАС.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

Журналистика, философия…
или что-то иное?

РЕКЛАМА

ГУМАНИТАРИИ, ВАШ ВЫХОД!
Близятся очные туры олимпиады «Покори Воробьевы 
горы!», и у абитуриентов с гуманитарными склонно-
стями есть время определиться с факультетом. Про-
бежимся по некоторым из популярных гуманитарных 
факультетов МГУ — добавим жизни в сухие строки 
официальной информации!

Передергивать, использовать двойные 
стандарты Киев научился у Пентагона и Госдепа. 
Первые уроки начались сразу же после развала 
Советского Союза — украинцы воровали газ, 
местные бандиты-олигархи набивали карманы 
народными деньгами и потворствовали развалу 
экономики. Украинским школьникам вдалбливали 
знания о подвигах Бандеры.

Потом случилась «оранжевая революция», 
за которой стоял Вашингтон. Слава Богу, тогда 
до крови не дошло. Видно, дети, воспитанные в 
духе УНА-УНСО, не успели подрасти. Но страна 
после прихода Виктора Ющенко продолжила 
катиться в пропасть.

Потом Ющенко оказался не нужен. Ни аме-
риканским боссам, ни товарищам по партии — 
ровно два года назад его исключили из «Нашей 
Украины» «за предательство».

Затем был Майдан и потоки крови. Дело не 
в «небесной сотне», которую приравняют если 
не к святым, то к мученикам. Их убили натовские 
наемники и маньяки-радикалы.

Настоящая гражданская война началась по-
сле пожара в одесском Доме профсоюзов, где  
заживо сожгли, застрелили, зарезали еще более 
сотни мирных граждан. Одессу удалось прогнуть. 

Донбасс понимает, что, сложив оружие, обречет 
себя и своих близких на смерть.  Поэтому он не 
отступит никогда.

Сейчас жертвы исчисляются тысячами. Ско-
ро будет еще больше. Киев продолжает бомбить 
гражданские кварталы, ставит под ружье и ведет 
в окопы тех, кто никогда в жизни не брал в руки 
автомат, тем самым подписывая им смертный 
приговор. Был котел под Иловайском, сейчас — 
под Дебальцево. Будут еще десятки котлов.

ЛДПР не сомневается, что победа будет не 
за Киевом. Украинцы не желают воевать, им и 
без войны выжить при Порошенко, Яценюке и 
Турчинове сложно. Уже сейчас понятно, что объ-
явленная вопреки украинским законам всеобщая 
мобилизация закончится провалом. Призывники 
предпочитают сбежать вместе с семьями под 
крыло России. Какие 100 тысяч солдат и офице-
ров, о которых говорит Киев? Соберите хотя бы 
десяток тысяч, да и то без заградотрядов они в 
бой не пойдут.

Мы уверены, что даже если Вашингтон воору-
жит Украину до зубов, положение не изменится. 
Те, кто воюют с ополченцами, не знают, с какой 
стороны держать винтовку, а что они будут делать 
с реактивными установками? Снова будут бить по 
Донецку, а попадать по Мариуполю.

Ополченцы бьются за свою Родину. Они будут 
стоять до последней капли крови.

А пока ЛДПР призывает всех граждан оказать 
посильную финансовую помощь Новороссии — 
народу Луганска и Донецка. Перечислить сред-
ства можно на счет нашего благотворительного 
фонда:

Фонд поддержки нуждающихся граждан 
«Комитет гуманитарных действий»

ИНН 7708241687
КПП 770801001
Банк ВТБ 24 (ЗАО) г. Москва
БИК 044525716
к/счет 30101810100000000716
р/счет 40703810200000004177
Все до копейки дойдет до адресата!

ПОРОШЕНКО ВСТАНЕТ НА
КОЛЕНИ ПЕРЕД ДОНБАССОМ

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Руководство Украины до смерти боя-
лось возобновившихся переговоров в 
Минске. Удача в гражданской войне, 
развязанной американским наймитом 
Петром Порошенко против собственно-
го народа, явно не в пользу украинской 
армии и националистов-наемников. 
Под Иловайском погибло больше ты-
сячи солдат. Сейчас под Дебальцево в 
кольцо попало еще 6—8 тысяч. Никто 
из них не хотел воевать. Мобилизо-
вали, заставили пойти на войну под 
дулом автомата. Им не за что воевать, 
многие из них и так чувствуют себя 
захватчиками, а в бой вынуждены идти 
под прицелом заградотрядов.
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...ЭТИ СТРАННЫЕ ЛЮДИ МОГЛИ БЫ С ТЕМ ЖЕ УСПЕХОМ  
ОБЪЯВИТЬ СЕБЯ ХОТЬ ПЛЕНУМОМ ЦК КПРФ,  
ХОТЬ СВЯЩЕННЫМ СИНОДОМ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 12 февраля 2015 года

ШОК6

СУДГОСТЬ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

— В предыдущем интервью нашей га-
зете вы сказали, что Иран развивает «эко-
номику сопротивления» в условиях нало-
женных на него санкций. С тех пор многое 
изменилось, и Россия оказалась в похожем 
положении. Могли бы вы поделиться опытом 
выживания в таких условиях?

— Санкции в целом — это нехорошее 
явление. Это неподходящий путь для реше-
ния разногласий и споров. Говорят, что они 
вводятся для того, чтобы оказать давление 
на правительство, хотя абсолютно очевидно, 
что ущерб от санкций в первую очередь несут 
простые люди. Иран уже почти 30 лет находится 
под санкциями США, а 4 года тому назад были 
введены дополнительные ограничительные 
меры, кроме тех, которые уже были в рамках 
ООН. Когда страна сталкивается с санкциями, 
самое главное — чтобы санкции были превра-
щены в некую возможность. И мы сделали это. 
Иран прикладывает огромные усилия к тому, 
чтобы снизить уровень своей зависимости от 
энергоносителей, в том числе от нефти. Наша 
страна увеличивает объем поставок ненефтя-
ной продукции. За последние годы Иран до-
стиг огромных успехов в области технологий, 
нанотехнологий и в аэрокосмической сфере. 

Недавно был запущен наш четвертый спутник 
на орбиту. Так что жизнь не стоит на месте. 

— Как вы оцениваете ситуацию с «Ис-
ламским государством» в Сирии и соседнем 
с вами Ираке? Какую главную опасность вы 
видите в этом контексте?

— Иран за последние годы ни при каких 
условиях не поддерживал террористические или 
радикальные группировки. Он всегда осуждал 
терроризм. Те преступления, которые проис-
ходят под именем религии, ужасны. Вы пре-
красно знаете, что мусульмане и христиане жили 
вместе долгие века, мирно сосуществовали, и 
никаких проблем не было. Считаю, что здесь есть 
политические внешние факторы, при помощи 
которых хотят внести раздор, разногласия между 
людьми. Иран противостоит этому явлению, 
но он ни при каких условиях не согласен с тем, 
чтобы происходило вмешательство иностранных 
государств, которые находятся за пределами 
нашего региона. Если посмотреть на последние 
два десятилетия, разве вмешательство какой-
нибудь страны имело хоть какую-то пользу? 
Никакой. Что Ирак, что Сирия. Давайте посмо-
трим, какие действия за последние десятилетия 
приводили к появлению таких террористических 
организаций? Это происходило в результате 

действий, которые предпринимали западные 
государства. С другой стороны, я полагаю, что 
цель возникновения таких группировок — ока-
зать отрицательное влияние на религию, на 
нравственные и духовные ценности. 

— В последнее время аналитики от-
мечают некоторое потепление отношений 
между Ираном и США. На ваш взгляд, дей-
ствительно ли появились какие-то точки 
соприкосновения и с чем это связано?

— В сфере двусторонних ирано-
американских отношений особых событий не 
произошло. Однако чуть больше одного года 
проходят диалоги по ядерному досье Ирана. Вы 
знаете, что Иран и США входят в группу «5 плюс 
1», которая ведет диалог по решению ядерного 
вопроса. Тегеран ведет переговоры с Вашингто-
ном с целью урегулировать вопросы, связанные 
со своим ядерным досье, а также с тем, чтобы 
санкции, введенные против нашей страны, были 
отменены. Может быть, из-за этого диалога у 
некоторых возникла такая мысль, что появились 
некоторые улучшения в ирано-американских 
отношениях, хотя я должен повториться, что в 
сфере двусторонних отношений каких-то осо-
бых событий не произошло.

Игорь СУББОТИН.

Три года назад, 7 февраля 2012 
года, 15-летней Насте Афеновой 
из Химок сделали операцию по 
удалению гланд в одной из лучших 
больниц Москвы — университетской 
детской клинической больнице  
МГМУ им. Сеченова.

В результате пустякового вроде бы хирур-
гического вмешательства девочка осталась пол-
ным инвалидом. Больше двух лет ее родители 
добивались справедливого наказания.

Но на днях Хамовнический суд Москвы 
утвердил, что, будучи формально призна-
ны виновными, заведующий отделением и 
врач-реаниматолог больницы, где произо-
шла трагедия, все-таки избегут уголовной 
ответственности. 

«Честно говоря, мы очень устали, и нет 
сил бороться дальше, — говорит мама Насти 
Афеновой, Елена. — Все возможности отдаем 
на то, чтобы поднять дочку на ноги, достать 
деньги на ее дальнейшую реабилитацию... Бог 
им судья!»

Как писал «МК» (материал «Врачей взяли за 
горло» от 21.12.2014), сразу две юные девушки, 
одна за другой, по нелепой случайности — или, 
скорее, самонадеянности, а может, и непро-
фессионализму — стали жертвами медицинских 
ошибок в Сеченовке.

15-летняя Настя Афенова, напомним, после 
операции по удалению гланд осталась полным 
инвалидом. 17-летняя Катя Янковская 29 
апреля 2013 года после аналогичной 
операции пролежала 96 дней в коме 
и умерла 2 августа того же года.

Родители обеих девочек до по-
следнего надеялись, что врачи ответят за 
случившееся. Тем более что на первый, 
неискушенный взгляд их вину и не нуж-
но было особо доказывать — все как на 
ладони.

«Анестезиолог после операции не 
стала дожидаться, пока Настя окон-
чательно придет в себя, а отдала 
ее под расписку коллеге из реани-
мации и ушла по своим делам, — 
рассказывают родители Насти. — 
У дочери кровили раны. Доктор, 
которому передали нашу дочку, 
— Татьяна Михайловна Фоменко 
— хотя и была реаниматологом, 
но почему-то не смогла интуби-
ровать, то есть ввести в трахею 
при возникновении неотложного 
состояния специальную трубочку, 
чтобы больная дышала через нее, а 

не захлебывалась собственной кровью. Позже 
из Настиных легких крови выкачали 600 мл».

Заведующий же детским реанимационным 
отделением — к.м.н., врач высшей категории со 
стажем свыше тридцати лет Геннадий Иванович 
Донов — пытался откачать ребенка собствен-
ными силами, два с лишним часа не отправлял 
ее во взрослую реанимацию.

Итог печальный: остановка сердца, 11 дней 
комы и... полная неизвестность в будущем. 
Сейчас Настя может с трудом, но говорить, 
стоять в специальных ходунках даже и по сорок 
минут, у нее немного слушаются руки, сохранен 
интеллект. 

Афеновы прошли несколько реабилита-
ционных программ в разных центрах, чтобы 
девушка, которой сейчас уже 17, научилась в 
дальнейшем хотя бы обслуживать себя.

Впрочем, больница признала свою вину и 
даже в рамках гражданского дела выплатила 
моральную компенсацию родителям, эти сред-
ства также пошли на восстановление Насти.  

Виновные в ЧП врачи уволились из Сеченов-
ки. Больница, как и жена Цезаря, осталась вне 
подозрений и предпочитает не вспоминать эту 
грустную историю. «Только спустя год с лишним 
в Следственном комитете возбудили дело по ха-
латности и причинению тяжкого вреда здоровью. 
Мы не опускали руки, потому что это, оказывает-
ся, не единичный случай, мы надеялись, что хотя 
бы наш пример заставит врачей не относиться к 
своим обязанностям спустя рукава», — говорили 
родители Насти Афеновой.

К сожалению, в России отсутствует прак-
тика реального наказания медиков и признания 
ими врачебной ошибки. И в этот раз подсуди-
мым удалось избежать тюремного срока. По 
формальным обстоятельствам: заведующе-
му отделением, где вовремя не была оказана 
реанимационная помощь ребенку, Геннадию 
Донову исполнилось уже 60 лет. Он попал под 
амнистию 2013 года: мужчин пенсионного воз-
раста освободили от уголовной ответственно-
сти. А у врача-реаниматолога Татьяны Фоменко 
истек срок давности, по которому она может 
отвечать за данное преступление, — слишком 
долго длились расследование и сам суд. «Где 
справедливость? Люди продолжают жить своей 
жизнью, прекрасно и спокойно трудятся уже в 
других больницах, а у меня ребенок остался 
инвалидом на всю жизнь. Я думаю, что есть 
проблемы в законодательстве нашем, что надо 
что-то с этим делать... Муж работать не может, 
он занимается только Настей, ее лечением, я 
сижу с маленьким ребенком. Живем на пен-
сию дочери и мои декретные на младшего 
сына. Загубили жизнь — и все, отряхнулись 
и пошли...»

Мама погибшей Кати не сдается. Она на-
деется, что в ее случае справедливость вос-
торжествует, хотя, как говорят юристы, надежда 
и здесь призрачная. Срок давности за деяние 
врача-анестезиолога Екатерины Алексашкиной, 
которая допустила разгерметизацию инкубаци-
онной трубки и затекание крови в дыхательные 
пути Кати, что вызвало гипоксию головного 
мозга и приведшую в дальнейшем к смерти 
кому, истекает 29 апреля. 

А судья, который слушал это дело, в конце 
января опять отправил его на доследование.

Екатерина САЖНЕВА.

Врачей, по вине которых 15-летняя девочка стала инвалидом, 
спасли от  уголовной ответственности возраст и срок давности

Если бы не одна деталь: ни один из 18 
присутствовавших граждан, голосовавших 
за новый устав и переизбиравших председа-
теля, членом ДНП «Пересвет-ОС»… никогда 
не являлся! Более того: еще в начале того же, 
2012 года те же самые люди обращались в 
Истринский городской суд с исками о принуди-
тельном принятии их в партнерство. И получили 
отказ. Во всех последующих судебных актах 
подчеркивалось: в соответствии с законом 
прерогатива принятия или непринятия новых 
членов в подобного рода партнерства принад-
лежит исключительно общему собранию. Ни 
суд, ни кто-либо другой не вправе подменить 
коллективное волеизъявление. Неужели, на 
уже в кавычках «собрании» «судьбоносные» 
решения принимали самозванцы?

Вы спросите: ну и что? Мало ли на свете 
чудаков! С тем же успехом они могли, напри-
мер, объявить себя пленумом ЦК КПРФ или 
Священным Синодом! Надо ведь не только 
провозгласить такую чушь, но еще и убедить 
в этом внешний мир! Однако не спешите с 
выводами. 

■ ■ ■
Оказывается, было или не было «собра-

ние», настоящее-ненастоящее, никого не ин-
тересует. Главное — бумажка-протокол, а на 
нем печать. Пусть другая печать, может быть и 
поддельная, кому придет в голову сравнивать 
с настоящей? А дальше — прямая дорога в на-
логовую инспекцию с просьбой зарегистриро-
вать смену власти — государственная машина 
сработает формально, как часы. Как говорится, 
и фамилию не спросят. 

То есть фамилии-то в протоколе были, но 
только две из восемнадцати: председатель-
ствовал на собрании некто Колядин, секре-
тарствовал какой-то Плякин. Возможно, что 
новым председателем ДНП «Пересвет-ОС» 
некоего Пергаменщикова выбрала именно эта 
«сладкая парочка». Ибо кто были остальные 
участники этой тайной (от настоящих членов 
ДНП!) вечери, осталось неизвестным. Можно 
предположить, что ими являлись те самые 
граждане, которые в начале 2012 г. просились 
в партнерство, но их туда не приняли, и суд им 
тоже отказал. 

Ну вот, «собрание» проведено, печать 
оттиснута: на свет появился новый глава 
ДНП — тот самый Пергаменщиков. Но бежать 
в официальные органы ему пока рано, надо 
пройти еще одну небольшую формальность. 
Заявление в налоговую принимается только на 
специальном, утвержденном властями бланке, 
где предоставляемые сведения заверяются 
подписью председателя правления. А та, в свою 
очередь, удостоверяется нотариально. 

Конечно, грамотного и опытного нота-
риуса на мякине не проведешь. Потребует 
присутствия предыдущего председателя или 
на худой конец — а уж полный комплект право-
устанавливающих документов так обязательно: 
оригиналы Устава партнерства, свидетельств 
о регистрации и т.п. Поэтому, чтобы по-тихому 
провернуть такое дельце, найдите нотариуса, 
скажем мягко, не слишком требовательного. 

Нашли: навстречу самопровозглашенной 
новой власти с легкостью пошла Лилия Эн-
гельсовна Лобах, исполняющая обязанности 
одного из нотариусов г. Москвы. Судя по всему, 
добрая женщина и в дальнейшем не отказывала 
в просьбах свежеиспеченному «руководству» 
ДНП «Пересвет-ОС».

Теперь во всеоружии можно отправляться 
в налоговую инспекцию и регистрировать что 
хочешь. Помните старый анекдот про слесаря 
из СССР, которого по профсоюзной путевке 
занесло в Англию? Попав в частный игорный 
клуб, он быстро усвоил, что здесь не принято 
выкладывать карты на стол: если ты сказал, что 
у тебя «21», в аристократических кругах верят на 
слово. Вернувшись на родину с кучей денег, он 
с восторгом делился: «И тут мне поперло!» 

В стандартном бланке заявления в нало-
говую инспекцию самый, собственно, важный 
пункт выглядит так: «Мною подтверждается, 
что изменения, вносимые в государственный 
реестр, соответствуют установленным законо-
дательством РФ требованиям, содержащиеся 
в заявлении сведения достоверны». Под эти-
ми строками стоит подпись: «Пергаменщиков 
Алексей Юрьевич». Она заверена нотариально. 
А чего еще надо, если здесь верят на слово? 
Поперло!

■ ■ ■
Правда, несколько позже, когда дискурс, 

как принято теперь выражаться, поменял век-
тор, цена этой разудалой легкости стреми-
тельно понизилась. Тот же Пергаменщиков 
А.Ю., будучи предварительно ознакомлен со 
статьей 51 Конституции РФ и получив разъ-
яснения своих прав, по существу заданных ему 
вопросов в 13-м отделе 4-й ОРЧ ГУВД Москвы, 
показал следующее (орфография и пунктуация 
оригинала сохранены):

«Вопрос: Расскажите, как происходило 
заверение заявления на смену председателя 
ДНП «Пересвет-ОС» и у какого нотариуса?

Ответ: В ноябре 2012 г., точной даты я не 
помню, мне позвонил неизвестный мужчина и 
сказал, что мне необходимо подъехать на улицу 
Поварская в городе Москве, номер дома я не 
помню, какой именно нотариус я не помню, я 
подъехал к назначенному времени. Находясь 
в помещении нотариальной конторы мне на 
мобильный телефон позвонил мужчина и ска-
зал, что он сейчас подъедет с необходимыми 
документами. После чего приехал молодой 
человек, передал мне ряд документов, какие 
именно я не помню. Далее я зашел к нотариусу, 
им была женщина (ну хоть что-то запомнил! — 
Авт.), где передал переданные мне молодым 
человеком документы, после чего сказал, что 
мне необходимо перерегистрировать ДНП 
по новому адресу, где я избран председате-
лем правления…Через некоторое время меня 
пригласили к нотариусу, где я расписался в 
каком-то заявлении, а так же иных докумен-
тах. Через некоторое время нотариус передал 
пакет документов, каких именно я не смотрел. 
Впоследствии данный пакет я снова передал 

указанному выше молодому человеку, доку-
менты находились в синей папке…»

Нужны ли здесь комментарии? Нужны. 
Как мне кажется, мы с вами сейчас осваиваем 
науку похищать. Если соберетесь умыкнуть 
некоммерческое предприятие, следуйте про-
торенным курсом Остапа Бендера. Найдите 
для начала «зиц-председателя Фунта», он 
подпишет любые, хоть бы и фальшивые, до-
кументы о полной законности смены власти 
в ДНП. Случись чего, отвечать за фальшивку 
будет Фунт-Пергаменщиков, а вы потом мо-
жете, уже не таясь, выходить на арену, что 
называется,  во всем белом и в замше. Ци-
тируем далее:

«Вопрос: Переданный молодому человеку 
пакет документов находящихся в синей папке 
вы впоследствии видели, если да, то где?

Ответ: Данную папку с документами я ви-
дел, но точно не помню при каких обстоятель-
ствах и где, возможно у нового председателя 
ДНП «Пересвет-ОС» Колядина А.В.». 

А это, наверно, и есть наш главный ге-
рой. Если помните, именно он председа-
тельствовал на том первом «судьбоносном 
собрании» в ноябре 2012 года, упорно рвал-
ся в члены партнерства и даже через суд в 
том же году. И, можно предположить, был 
истинным режиссером разыгранного, как по 
нотам, представления. В архивах налоговых 
инспекций по каким-то странным причинам 
не оказалось протоколов о повторном пере-
избрании еще одного председателя — Ко-
лядина вместо  Пергаменщикова. Просто 
спустя месяц (!) уже не Пергаменщиков, 
а Колядин стал ставить свою подпись под 
документами ДНП. 

Пример — запрос в МИФНС №46 по г. 
Москве от 12 декабря 2012 года: «Дачное не-
коммерческое партнерство «Пересвет-ОС» 
в лице председателя правления Колядина 
Александра Вячеславовича в связи с утерей 
просит выдать свидетельство о государствен-
ной регистрации юридического лица в на-
логовом органе». Все так же простенько, без 
лишней публичности запрашиваются копии 
«утерянных» документов, которых у них сроду 
не было и оригиналы которых находятся в 
распоряжении ничего не подозревающего 
настоящего руководства ДНП! 

Мы понимаем: в налоговых инспекциях 
несметное количество посетителей, огромный 
бумажный поток, где уж тут детально вникать 
в обстоятельства каждого ДНП. Запрос был 
удовлетворен.

■ ■ ■
Вот мы с вами и прошли «Курс молодого 

бойца» по отъему некоммерческой организа-
ции. Остается добавить, что, как всякая война, 
эта тоже имеет экономические причины. Не 
само по себе нужно Колядину со товарищи 
ДНП «Пересвет-ОС». Похоже, нужна его соб-
ственность. Земля и постройки на ней, иными 
словами — инфраструктура, которой можно 
управлять и с которой можно стричь купоны. 
Однако действительные члены партнерства, в 
том числе те, что были его учредителями аж в 
далеком 2002 г., за счет которых эта собствен-
ность и была создана, предприняли некоторые 
защитные меры к тому, чтобы обезопасить 
свое имущество. Перевели его на доверенных 
лиц, в основном членов своего же партнерства. 
Конечно, инфраструктура из поселка никуда 
не делась, все коммуникации продолжали 
исправно работать, жители никаких перемен 
не заметили. А вот задача атакующей стороны 
усложнилась: мало «отжать» «Пересвет-ОС», 
требовалось вернуть в него то, ради чего все 
затевалось. 

Снова от имени какого-то гражданина, 
объявившего себя «членом», уже в Замоскво-
рецкий суд Москвы (по месту новой регистра-
ции украденного) подали иск к «Пересвет-ОС» 
о признании недействительными решений его 
общих собраний об отчуждении собственно-
сти, тех самых коммуникаций. То есть, украв 
организацию и получив над ней формальный 
контроль, жадные до чужого добра граждане 
по сути подали иск к самим себе! Но потерпели 
в суде фиаско.

А тут еще «проснулись», наконец, настоя-
щие члены ДНП «Пересвет-ОС», подали иски в 
Истринский городской суд против самозван-
цев. Суд запросил все материалы из налоговых 
органов, изучил их, убедился во всем том, что 
мы с вами сейчас тоже знаем, и вынес решение 
о полной незаконности лжесобраний. А также 
последовавших за ними внесений изменений 
в органы государственной регистрации. Пусть 
и ушло на описанные выше мытарства без 
малого три года, но все-таки справедливость 
восторжествовала. Есть правда на земле!

Или нет? 
■ ■ ■

Судите сами. 22 декабря 2014 года судеб-
ная коллегия по гражданским делам Москов-
ского областного суда вынесла определение: 
решение Истринского суда отменить. По об-
разному выражению, получается, оставить 
украденное укравшим. И казавшаяся бурей в 
стакане воды история начала приобретать уже 
по-настоящему судьбоносный характер. 

Помните, мы шутили насчет того, что эти 
странные люди могли бы с тем же успехом 
объявить себя хоть пленумом ЦК КПРФ, хоть 
Священным Синодом? Так вот, шутки кончились. 
Есть такое понятие — сложившаяся судебная 
практика. Кто и при каких обстоятельствах ее 
складывал – отдельный вопрос. Но именно на 
нее ориентируются юристы при рассмотрении 
аналогичных по содержанию дел, даже при 
иных обстоятельствах и с участием других лиц. 
И отныне создан весьма опасный прецедент, 
чреватый непредсказуемыми последствиями. 
Ведь в некоммерческих объединениях есть 
необходимость отнюдь не только у дачни-
ков, садоводов да огородников. Наша жизнь 
буквально пронизана «некоммерческими» 
отношениями. Это и ассоциации, и союзы, 
и благотворительные фонды, товарищества 
собственников жилья (ТСЖ), потребкоопера-
тивы и даже профсоюзы. Освященный таким 

решением коллегии Московского областного 
суда путь открывает широчайшие перспективы 
для разного рода махинаторов, не говоря уже 
об аферистах  и иже с ними. Подделал печать, 
состряпал протокол, перерегистрировал орга-
низацию в налоговой, еще лучше по другому 
адресу — ищи потом ветра в поле! 

Но вернемся к нашим… делам. Вы знаете, 
с чего начал «новый председатель» Колядин? 
Отправился в банк, где у ДНП «Пересвет-ОС» (у 
того, настоящего) лежали деньги, и потребовал 
перевести их на другой, указанный им счет. 
Понятно, что от денег, а тем более от чужих, 
никто не откажется.

Ничто не ново под луною, и описанная 
нами история тоже не уникальна: если при-
глядеться повнимательней, это смахивает на 
одну из классических схем рейдерства в самом 
примитивном, легко доказуемом варианте. 
Уникальность ей придают не ноу-хау колядиных-
плякиных, а реакция, вернее, ее отсутствие, 
правоохранителей. Мы специально не откло-
нялись от основного сюжета, но теперь пришла 
пора хотя бы коротко изложить события, оста-
вавшиеся за рамками судебных прений. 

23 февраля 2013 года поселок был за-
хвачен физически, прогнали прежнюю охрану, 
а председателя правления, немолодого чело-
века, вышвырнули из помещения — в редакции 
имеется видеозапись. Вызванная на место 
полиция, что называется, умыла руки: так как 
серьезных телесных повреждений никто не 
получил, разбирайтесь сами, это, мол, «вопрос 
гражданско-правовых отношений». 

Впоследствии эта формулировка будет 
сопровождать потерпевших всюду, как прико-
ванное к ногам ядро. По приказу Колядина всех 
«бывших» членов и даже их представителей 
перестали пускать за шлагбаум поселка. Но-
вые попытки привлечь полицию оканчивались 
одинаково. «Вот же у нас на руках свидетель-
ства о собственности на строения и землю, 
заставьте захватчиков хотя бы пропустить нас 
к ним!» Не могут, не в их власти. Идите… в суд, 
там разберутся. 

Заявления в Истринское УВД результатов 
тоже не дали. Несколько томов доследственной 
проверки, демонстрирующих доказательства 
захвата, лежат мертвым грузом. Была, правда, 
попытка перепихнуть дело в Истринский отдел 
Следственного комитета РФ: пусть возбуждают 
дело по статье 173.1. УК «Незаконное образо-
вание (создание, реорганизация) юридическо-
го лица». Но СК вернул материалы в УВД под 
тем соусом, что нет практики расследования 
по этой статье, пусть полиция возбуждает по 
159-й, за хищение. Все ждут окончательного 
решения суда. Вот и дождались…

■ ■ ■
Не будем гадать, как случилось, что члены 

коллегии Мособлсуда, думается, опытные 
юристы, не увидели очевидных фактов. В 
общем виде ответ на этот вопрос сформули-
рован давно: или ты слеп, или… Выбирай, что 
больше понравится. Не потому ли российский 
образ Фемиды, многочисленные статуэтки 
которой есть на столе чуть ли не каждого су-
дьи, нередко предстает без повязки на глазах, 
символизирующей ее беспристрастность? Но 
нас сейчас больше интересует открывающая-
ся за этой историей широкая общественная 
картина. 

Не вызывает сомнений, что в области за-
щиты прав участников некоммерческих орга-
низаций существуют серьезные изъяны. В дей-
ствующих нормах заложена принципиальная 
ненадежность государственной регистрации 
НКО, созданы возможности для злоупотре-
блений. Хотя именно сейчас, в период острого 
экономического кризиса, огромные надежды 
возлагаются на развитие деловой инициативы 
граждан страны. Которым в первую голову 
необходимо доверие и еще раз доверие к 
правоохранительным органам, к суду, уве-
ренность в том, что их попранные права есть 
кому защитить. 

Есть ли? Вот в чем вопрос.
Владимир ЧУПРИН.

Редакция «МК» просит считать этот 
очерк официальным обращением к пред-
седателю Верховного суда РФ Вячеславу 
Лебедеву, Генеральному прокурору РФ 
Юрию Чайке, министру внутренних дел 
Владимиру Колокольцеву.

Все счастливые дачные поселки похожи друг на друга, каждый 
несчастливый поселок несчастлив по-своему. В начале ноября 
2012 года случилось рядовое на первый взгляд событие: некое 

дачное некоммерческое партнерство «Пересвет-ОС» в Истринском 
районе провело общее собрание для решения каких-то насущных 
нужд. Правда, объявлено оно было внеочередным, и вопросы 
обсуждало судьбоносные — в масштабах коттеджного поселка, 
разумеется. Присутствовавшие на нем граждане (как явствует 
из протокола, числом 18) действовали решительно: признали 
неудовлетворительной работу правления ДНП, выбрали новое, 
переизбрали председателя. Но и на этом революционно настроенные 
дачники не успокоились. Приняли новую редакцию устава, изменили 
юридический адрес партнерства, а в скором будущем и вовсе «слили» 
его путем объединения с другим ДНП. Ну что тут сенсационного? 
Смотрите фильм «Гараж». Как говорится, самые большие интриги в 
секции пинг-понга. 

ЛЕКАРСТВО ОТ НАКАЗАНИЯ

«САНКЦИИ — ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ»
Посол Ирана в РФ Мехди Санаи рассказал «МК» о том, 

как его страна преодолевает трудности

Чрезвычайный и 
полномочный посол 
Ирана в России 
Мехди Санаи посетил 
редакцию «МК». Глава 
дипломатической 
миссии встретился 
с руководством и 
ведущими журналистами 
газеты и рассказал 
про то, как Исламская 
Республика живет и 
развивается в условиях 
санкций и как она 
выстраивает отношения 
с международными 
партнерами. В то 
же время посол не 
обошел вниманием и 
проблему терроризма, 
которая в последнее 
время обострилась 
в ближневосточном 
регионе.

ВРЕМЯ ОТНИМАТЬ
В Истринском районе некоммерческие 
партнерства начали двоиться в глазах

В среду в Кронштадте похоронили Раузу Галимову 
— 81-летнюю блокадницу, которая скончалась по-
сле задержания по обвинению в краже трех пачек 
масла. Ее смерть заставила законодателей внима-
тельнее посмотреть на существующие сегодня нор-
мы закона. Так, председатель Комитета Госдумы 
по безопасности Ирина Яровая предложила за кра-
жи с ущербом менее 5 тысяч рублей наказывать по 
Кодексу об административных правонарушениях. А 
Заксобрание Санкт-Петербурга поддержало введе-
ние в Уголовно-процессуальный кодекс РФ катего-
рии лиц престарелого возраста, чьи права должны 
защищаться особым образом. Между тем эксперт 
«МК» считает, что и при сегодняшних нормах закона 
в случае, подобном тому, что произошел с Галимо-
вой, трагедии могло бы не случиться.

Свое предложение Любовь Яровая озвучила на совещании 
председателей верховных судов.

— Мы надеемся, что Верховный суд поддержит нашу ини-
циативу о том, чтобы установить сумму ущерба при совершении 
корыстных преступлений, — конечно, мы не имеем в виду те со-
ставы преступлений, где в зависимости от способа совершения 
корыстного преступления не имеет значения сумма ущерба, — 
ввести минимальную планку 5 тыс. рублей, чтобы все остальное 
было отнесено в компетенцию административных правонару-
шений, — обратилась парламентарий к руководству ВС.

По мнению депутата, «вопрос о том, является ли порог 1 
тыс. рублей как сумма ущерба достаточным для того, чтобы 
устанавливать и дальше уголовную ответственность и реали-
зовать такой подход», становится злободневным в силу того, 
что «сотни тысяч граждан РФ становятся ранее судимыми, а 
следовательно, вопрос о том, что они смогут в дальнейшем быть 
максимально социализированы и реализованы... с точки зрения 
профессиональной деятельности, видится весьма сложным и 
проблематичным».

Кроме того, Яровая усомнилась в том, что такой подход, 
когда «вся правоохранительная система, которая направлена на 
выявление, изобличение, доказывание вины по преступлениям, 
где сумма ущерба составляет полторы тысячи рублей или тысячу 
сто рублей», является «государственным» и «определяющим 
защиту общественных и государственных интересов».

А в Санкт-Петербурге местные парламентарии предло-
жили внести ряд изменений в Административный кодекс РФ, 
Уголовно-процессуальный кодекс РФ, а также в законы «О по-
лиции» и «О частной детективной и охранной деятельности». 
Согласно их законопроекту в УПК РФ должна быть внесена 
категория лиц престарелого возраста — тех, кто достиг 75 лет. 
В случае задержания людей в таком возрасте по подозрению в 
совершении правонарушения депутаты предлагают обязатель-
но в кратчайшие сроки уведомлять об этом их родственников, 
а все процессуальные действия производить в присутствии 
врача. А сам по себе пожилой возраст депутаты предлагают 
считать обстоятельством, смягчающим административную 
ответственность, и не назначать престарелым обязательные 
работы и административный арест.

Между тем один из экспертов «МК» — в прошлом полицей-
ский, а потом судья, считает: если бы полицейские и сотрудники 
магазина и при нынешних законах действовали в его рамках 
и исходя из здравого смысла, то трагедии бы наверняка не 
случилось.

— Если стоимость украденного менее 1000 рублей, то это 
считается мелким хищением, которое подпадает под действие 
Административного кодекса, поэтому протокол о его совершении 
полицейские могут составить прямо на месте. При этом для того, 
чтобы привлечь подозреваемого к административной ответ-
ственности, необходимо доказать умысел на хищение. Например, 
товар спрятан под одеждой. Если же человек просто забыл за-
платить, что очень часто бывает, и не только с пожилыми людьми, 
закон предусматривает прекращение административного про-
изводства и возможность освобождения от ответственности. И 
тогда покупатель может просто заплатить за товар или вернуть 
его. На мой взгляд, все, что произошло в случае с Галимовой, 
говорит о том, что «палочная» система в полиции осталась и 
полицейские готовы ради галочки тащить в ОВД любого, без 
всякого сострадания и вопреки здравому смыслу.

Лина ПАНЧЕНКО.

ИЗ-ЗА СМЕРТИ 
БЛОКАДНИЦЫ 
СМЯГЧАТ ЗАКОН
Сумму не подпадающего 
под УК ущерба могут увеличить
до 5 тысяч рублей
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КРОССВОРД

ЕСТЬ ВОПРОС!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кран на всякий пожар-
ный случай. 4. Бессмыслица в речи интелли-
гента. 10. Праздник на улице девушки, при-
меряющей подвенечное платье. 11. Обилие 
чувств, от которого захлебывается обрадовав-
шийся родственник. 13. «Пернатый» ложный 
слух. 14. Водка «японской национальности». 
15. «Холодная» анестезия зуба. 16. Прене-
брежение к нормам общественной морали. 
18. Сладкий кефир с кусочками фруктов. 20. 
Канцелярский «пистолетик», заряженный ско-
бами. 22. Напитки, разрушающие печень. 23. 
«Несимпатичный» грызун с длинными иглами. 
24. «Прибавление» из математических дей-
ствий. 27. Третий «период» между новогодними 
и весенними каникулами в школе. 30. «Бегунок» 
пишущей машинки. 32. Служебная собака с 
тонким чутьем. 34. Тихое «ворчание» листьев 
под ногами. 35. Досье, что в руках у шантажи-
ста. 36. Находка под цветущим папоротником. 
38. Картинка, собранная из «лоскутков». 39. 
Терапия, благодаря которой человек забыл о 
болезни. 40. Третья часть названия команды 
КВН «Запорожье — Кривой Рог». 41. Диском-
форт на пляже, где яблоку негде упасть. 42. 
Перчики, растущие на подоконнике.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Конвертики» из капустных 
листьев с фаршем. 2. Плакса, которую слышно 
на всю округу. 3. «Философия» курортника, за-
горающего в костюме Адама. 5. Традиционная 
встреча молодоженов хлебом-солью. 6. Печаль-
ная участь аварийного барака. 7. «Напарница» 
стыда, отсутствующая у наглеца. 8. Любимый 
внук, капризам которого потакают бабушки и 
дедушки. 9. Презрительный эпитет для под-
халима. 10. «Концерт», устроенный истеричкой 
загулявшему мужу. 12. Овощ, наряженный «в сто 
одежек без застежек». 17. «Хвостатый» студент, 
не сдавший вовремя зачеты. 19. Вердикт банка, 
порадовавший соискателя кредита. 20. Мастер 
по выделке мехов. 21. «Напарница» волана в бад-
минтоне. 25. Босс, прощающий подчиненным 
опоздания. 26. Каждый фигурист, участвующий в 
чемпионате, где не могут выступать американцы, 
канадцы и корейцы вследствие географического 
положения. 27. Свойство легко нарушаемого сна. 
28. Чтец мыслей на расстоянии. 29. Процент, 
взимаемый банками при учете векселей. 31. 
Главный город страны. 33. Смысловое ударение 
в речи. 34. Вертикальная стойка футбольных во-
рот. 37. Корневой пласт почвы. 38. Двусторонний 
причал для швартовки судов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Баритон. 4. Масштаб. 10. Семинар. 11. Орешник. 13. Тетя. 14. Коса. 
15. Красавица. 16. Опушка. 18. Галифе. 20. Спутник. 22. Скорлупа. 23. Аномалия. 24. Мано-
метр. 27. Слабость. 30. Тяжесть. 32. Анкета. 34. Сценка. 35. Пансионат. 36. Грош. 38. Вера. 
39. Течение. 40. История. 41. Тротуар. 42. Парапет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бастион. 2. Идея. 3. Описка. 5. Аншлаг. 6. Шпик. 7. Бакалея. 8. Прислуга. 
9. Болванка. 10. Стручок. 12. Колибри. 17. Кабриолет. 19. Авианосец. 20. Студент. 21. Кровать. 
25. Анекдот. 26. Режиссер. 27. Сословие. 28. Траншея. 29. Мангуст. 31. Кашалот. 33. Аптека. 
34. Строка. 37. Шест. 38. Виза.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР 

т. +7-903-667-34-34

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ИЗБАВЛЕНИЕ 
ОТ

ПИЩЕВОЙ 
ЗАВИСИМОСТИ

8(966)143-99-43
10:00—21:00 
ежедневно

www.DOCTOR-LAPTEV.ru

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

 помощь в получении 
денег! С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации. 
т. 8(495)407-05-28

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

предлагаю
❑ встречаем

День влюбленных! 
т. 8-495-518-14-78

❑ сваха — гарантированно! 
т. 8-926-968-94-55

предлагаю
❑ обивка мебели. 

т. 8-916-434-91-54
❑ ремонт

холодильников 
т. 8-495-510-76-81

сдаю
❑ квартиры на сутки. 

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

❑ ваш отдых 
т. 8-903-128-45-45

❑ все виды релаксации
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых 
т. 8-915-200-48-12

 отдых 
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

Выставка: 
ПИРАМИДА 

рядом с Москвой! 
(высота 44 метра)

В Пирамиде — уникальное 
пространство, полезное для 

здоровья человека!

(при проезде на авто
см. указатель «ПИРАМИДА» 

в 20 км от МКАД по
ш. Москва—Рига, вход свобод-

ный, ежедневно с 10:00 до 19:00)

8-916-12-13-119,
8-916-677-08-97, www.abo.ru

ДЛЯ ТУРАГЕНТСТВ:
0+

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ АНТИСТРЕСС,

все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

13 февраля, пятница
С 17.30 до 18.30 состоится онлайн-конференция главного кардиохирурга России, 

академика РАМН и РАН, директора Научного центра сердечно-сосудистой хирургии 
им. Бакулева, члена Общественной палаты РФ, президента «Лиги здоровья нации» Лео 
БОКЕРИИ.

2015 год, объявленный президентом страны Годом борьбы с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, потребует от властных структур, законодателей и нас с вами конкретных усилий. 
Пожалуй, лучше всех о проблемах с сердцем знает легендарный Лео Антонович Бокерия.

Как снизить смертность от болезней сердца и сосудов? Какой вклад в оздоровление «пла-
менного мотора» намерена внести «Лига здоровья нации»? Что зависит от самого человека и 
какие возможности предоставляет государство для профилактики сердечных заболеваний? 
Что будет с лекарствами в связи с сокращением импортных препаратов?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru 
в разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.

ЧЕГО ЖДАТЬ НАМ ОТ ГОДА СЕРДЦА?

Композитор Влади-
мир Дашкевич пока-
зал близкому кругу 
друзей свою новую 
оперу — «Двенадцать» 
по знаменитой, вроде 
бы хрестоматийной, 
но очень странной и до 
сих пор неразгадан-
ной поэме Александра 
Блока, написанной им 
в самом начале Граж-
данской войны. Похо-
же, Дашкевичу, разме-

нявшему в минувшем году девятый десяток, 
удалось раскрыть тайну этой поэмы, а заодно 
создать удивительное произведение — на-
стоящую оперу XXI века.

Дашкевич не был бы Дашкевичем, если бы в 
своем новом сочинении не применил все стороны 
своего интеллекта: здесь он не только композитор, 
но философ, филолог, шахматист, поэт, драматург. 
Надо отдать должное: в написании либретто при-
нимал участие еще один замечательный человек 
— Юлий Ким, однако сам он признается: главную 
работу сделал композитор.

Да, они переписали Блока. Вернее, дописали 
(ни одно слово из поэмы не пропало). И не просто 
так — а на основе «ретроспективного анализа», 

которому подверг Блока шахматист Дашкевич, 
чтобы воссоздать зашифрованный в лаконичном 
8-страничном тексте поэмы внятный сюжет. Об-
наружились и раскрылись персонажи — Катька, 
бандит-красноармеец Петруха, солдат Ванька, 
комиссар, безликий патруль и еще один персо-
наж — Тот, в кого ты не стрелял. Это — тот самый, 
который в белом венчике из роз. По сюжету оперы 
— его расстреливают, однако Петруха не участвует 
в расстреле.

Такой удивительный отсыл к песне Владимира 
Высоцкого («Тот, который не стрелял») самым ор-
ганичным образом синтезируется с оригинальным 
текстом Блока. Как, впрочем, и другие строки 
либретто, которых нет в оригинале, но которые 
совершенно естественно вплелись в блоковскую 
поэтику. Потрясающие колыбельные Катьки, ко-
торые она поет своему сыночку, буквально вызы-
вают ком в горле: «Спи, Петруша, засыпай, пусть 
тебе приснится рай, пусть привидится Христос в 
белом венчике из роз. Смотрит Он, как по земле 

марширует в патруле Красной гвардии боец мой 
любимый, твой отец. Из винтовочки своей он палит 
в живых людей и без Бога за душой хочет строить 
рай земной...» И, конечно, страшным и, увы, акту-
альным откровением в наши дни звучит вопрос: 
«Мы стреляем по живым, по любимым по своим, 
братцы, что же мы творим?!»

В музыкальном отношении опера «Двенад-
цать» представляется совершенной. Продуманная, 
но не умозрительная драматургия (лейтмотивы, 
тематические арки, интонационная разработка 
и варьирование тем, инструментальные интер-
медии) прозрачна и услышана автором, а потому 
понятна слушателю. При этом музыка не только 
не примитивна — она даже не проста. Попробуйте 
воспроизвести на рояле, казалось бы, запомнив-
шуюся арию с понятным гармоническим ходом 
в аккомпанементе. А вот не тут-то было. Голову 
поломаешь, и бегом к клавиру — а там все очень 
интересно, и вовсе не на поверхности! Гармони-
ческая логика и тональный план парадоксальны и 

нетривиальны. Но это — не самоцель композитора, 
который в отличие от представителей современ-
ного «псевдоавангарда» создает оперу для людей. 
Вероятно, потому, что в отличие от этих самых 
«авангардистов» ему есть что сказать людям.

Композитор использует темы городского и 
блатного фольклора начала ХХ века — «Не слышно 
шума городского» (что задано в тексте Блока), 
«Гоп со смыком», «Кого-то нет», — но кардинально 
обрабатывает эти известные мотивы, окрашивая 
собственным неповторимым стилем. Оригиналь-
ные темы поражают своей мелодичностью и не-
банальностью. Кажется, сейчас уже ничего нельзя 
написать в «ре миноре» — все будет казаться 
вторичным. Однако нет. Оказывается, это воз-
можно. И еще возможным оказалось построить 
финал на материале спиричуэлс — традиционном 
афроамериканском духовном песнопении с его 
уникальным джазовым драйвом.

Дашкевич написал три финала. И на «квартир-
нике», проходившем в культурном центре «Дом» 
и собравшем группу поистине интеллигентных и 
умных людей, предложил выбрать, какой финал 
честнее: Петруха прощен Тем, в кого он не стрелял, 
и взят на небеса; Петруха отказывается от про-
щения и возвращается в патруль, конвоирующий 
Христа; Петруха внемлет просьбе Катьки вернуться 
и найти их сыночка. 

Екатерина КРЕТОВА.

Поистине историческим событием можно 
назвать юбилей актера Владимира Зель-
дина — все-таки 100 лет бывает раз в жизни, 
но мало кто до них доживает. Зельдин до-
жил и явил миру и публике, собравшейся 
10 февраля в Театре Российской армии, то, 
отчего все только руками разводили: «Не-
вероятно». Невероятное стало очевидным 
для обозревателя «МК».

18.00. Армейский театр при полном параде. 
Мундиры, погоны с большими звездами, оркестр, 
ковровая дорожка и публика вдоль нее. Публика в 
основном взрослая: только с годами понимаешь, 
что такое дожить до 80, 90. Особенно сегодня… 
А тут все сто! Целый век! Это притом что Зельдин 
не из семьи долгожителей. Его родители в сумме 
прожили — поразительно — 100 лет (отец дожил 
до 47, мать до 53). Сын пожил за родителей.

18.45. У дверей дикая свалка. На протырку 
без билета, которых все равно нет (в продажу 
поступили только три ряда), идут даже пенсио-
неры. Администраторша кричит: «Не напирайте!». 
Охранники командуют: «Отойдите!». По необъ-
яснимой российской привычке открыта только 
одна створка в каждой из трех дверей, отчего и 
образуется давка. А если пожар? Но, кажется, 
на этом организационные проколы в общем-то 
заканчиваются.

19.00. В кулисах по монитору можно отлично 
рассмотреть зал. Как говорят в таких случаях адми-
нистраторы, он шикарный, парад-алле из началь-
ства, высоких профессионалов, звезд театра, ТВ, 
шоу-бизнеса и приближенных к нему: Алла Пугаче-
ва без супруга, но с Киркоровым, зато с супругами 
Леонид Ярмольник и Александр Градский, два 
министра культуры, городской и федеральный — 
Капков и Мединский, Александр Ширвиндт с Верой 
Васильевой (она, как и Зельдин, имеет звание 
народной артистки СССР), Александр Масляков 
с женой, Наина Ельцина, доктор Рошаль, Генна-
дий Хазанов, Николай Басков — проще сказать, 
кого здесь нет. Например, Дмитрия Медведева, 
которого ждали и для которого спецслужбы «по-
строены». Но, видать, кризис, не до культуры и ее 
уникальных представителей.

19.15. За кулисами темновато и многолюд-
но. Художник Юрий Антизерский показывает мне 
декорацию, пока закрытую для публики занаве-
сом, — фасад Театра армии, но не в натуральную 
величину, хотя масштаб тоже впечатляет.

— Декорация из спектакля «Танцы с учите-
лем» будет в первом отделении. А во втором три 
экрана, много проекционников — на каждого по-
здравляющего свой контент.

Художник уверяет, что столетний Зельдин 
адекватнее многих других. 

— Он мне на репетициях о Маяковском рас-
сказывал, о своих встречах. Я уже не помню детали, 
но сам факт поразил — видел Маяковского и раз-
говаривал с ним. Он такая живая машина времени: 
начинает истории рассказывать, и чувствуешь, что 
уже перелетел в то время. А еще пять лет назад, 
на премьере этого же спектакля, на поклонах 
отличился: когда вышли, Владимир Михайлович 
наклонился к Ясе Рафиковой, художнику по костю-
мам, и тихо так спросил: «Как сын?» — тот накануне 
руку сломал. Как будто ему больше не о чем было 
подумать в момент поклонов.

Юбиляр лично пока не появился, но на мони-
торе поет «сердце, тебе не хочется покоя» — съем-
ка накануне, во время репетиции. Репетировали 
долго — как выдержал? Впрочем, кроме меня, 
этого вопроса никто не задает — здесь привыкли, 
что Зельдин — это всегда: прямая спина, хорошая 
речь, дисциплина и способность репетировать 
сколько надо. А собственно в день юбилея Вла-
димир Михайлович был в театре уже с половины 
пятого. Все знают здесь его коронную фразу: «Не 
люблю я эти юбилеи. Юбилеи — это катастрофа с 
элементами праздника».

А вот жена Зельдина (по спектаклю) — актриса 
Ольга Богданова. Она, как и многие здесь, сокру-
шается, что первый выход Владимира Михайловича 

будет не таким эффектным, как его задумывали. 
— Хотели, чтобы мы все в спектакле спра-

шивали: «Где Зельдин? Где Зельдин?» А он как 
бы в танковой дивизии, а вечером должен играть 
спектакль. Но нам сказали, что сначала пойдет 
министр обороны или Сергей Иванов.

— Ольга, сколько вы пережили юбилеев 
Владимира Михайловича?

— Ну, считай, с 65-го года уже семь, этот 
восьмым будет. Я помню его 60-летие: мы тогда 
с моим однокурсником Стасиком Садальским 
прибежали, шел спектакль «Учитель танцев» — 
увидели такого роскошного мужчину и артиста. 
До сих пор разгадываем эту загадку: за счет чего 
так долго можно жить и все помнить?

Никто не знает ответа. И как на его примере 
вычислить алгоритм долголетия? Исходить ли 
в решении от образа жизни или характера ге-
роя? По характеру, согласно собранным мною 
мнениям, Зельдин — человек легкий, но бывает 
непредсказуемым и в таком настроении, что луч-
ше держаться подальше. Но вообще он, сказали 
все, «очень, очень и еще раз очень хороший, до-
брый человек». Терпения исключительного, по-
кладистости невероятной, ни от кого ничего не 

требует. Особенно это касается материальных 
благ. Все знают, что народный артист СССР (а их 
осталось считаное количество в стране) живет в 
28-метровой квартире.

— Да любой министр обороны готов был дать 
ему ключи от новой, сколько раз предлагали, — 
говорит Богданова. — А Владимир Михайлович 
ни в какую: «Никуда переезжать не буду. Если я 
перееду, то умру». Никому не завидует, никаких 
денег ему не надо. Так и живет. Он нас, молодень-
ких, всегда опекал: бывало, остановит, спраши-
вает: «А где ты живешь? А что репетируешь?» Был 
такой у нас спектакль «Пылко влюбленный», и в 
одной из сцен (она строилась вся на страстях) он 
в ажиотаже должен был меня раздевать. И вот на 
репетиции он мне говорит: «Оленька, я так сниму 
с тебя пальто, никто так с тебя не снимет». Я тогда 
все думала: «Про что он говорит? Там же всё в 
таком ажиотаже». И на спектакле действительно: 
одна секунда — и пальто мое плюхнулось рядом, 
я даже не заметила.

С огромным букетом идет Басков. На руках не-
сут очаровательного шпица, но почему-то крашен-
ного в малиновый цвет, а кто-то из обслуги просится 
сфотографироваться с Хазановым в гриме... Зель-
дина. «Три часа его делал — представляешь?»

19.30. Женский голос за спиной: «Владимир 
Михайлович, осторожно, вот тут проходите». И все 
как-то расступаются, образуя неровный коридор-
чик, чтобы пропустить сначала Ларису, личного 
костюмера Владимира Михайловича (блондинка, 
синее платье, нитка из бус), а потом его самого — в 
светлом пиджаке, осторожно ступающего — видно, 
что зрение не очень-то. Ну ни за что не скажешь, 
что ему сто. Ну 80, а то и 75. Осторожно садится на 
стул — складывает руки, как в молитве, но совсем 
не картинно, а просто, отстраненно. Смотрит на 
сцену, на которую выйдет через несколько минут. 
Швыдкой, он только пришел, ставит рядом со 
стулом корзину с подснежниками. 

Юлий Гусман, режиссер первого, театраль-
ного, отделения режиссирует:

— Владимир Михайлович, значит, так, вы 
стоите здесь и ждете. Буквально после прекрасных 
слов сначала Сергея Иванова, потом Шойгу...

19.33. Закадровый зычный голос: «Владимир 

Михайлович Зельдин. Символ отечественного 
театра. Он прожил на сцене почти весь двадцатый 
век. На сцене народный артист СССР Владимир 
Михайлович Зельдин!»

Аплодисменты. Слышно, как хлопают крес-
ла, — зал встает, а юбиляр как будто выбегает на 
сцену. Все сгрудились в кулисе, а в соседней ком-
нате без присмотра остался именинный торт цвета 
весеннего салата. Вместо розочек две сладкие 
фигурки рыцаря печального образа и его верного 
оруженосца. За спиной кто-то шепчет: «Вот это 
класс! Огурец!»

Интересное наблюдение: Зельдин существует 
как бы параллельно всеобщему пафосу, полагаю-
щемуся любому юбилею, как обед — солдату-
срочнику. Это трудно объяснить, можно только 
увидеть и почувствовать — глубину, интонацию — 
для его огромных лет подозрительно романтич-
ную. Как голову гордо вздернул, как задохнулся 
от нахлынувшего чувства — и никакой фальши. 
Больше часа не уходит со сцены, играя, по сути, 
собственную биографию. Поет, легко пританцовы-
вая в любимом болеро и так читает монологи, что 
в зале всхлипывают не только женщины. Мужчины 
не утирают слезы. 

22.00. Во втором отделении, где Зельдину 
полагается наконец сидеть в кресле и принимать 
поздравления от начальства, коллег, он почти не 
садится. Ему три раза дарят оружие — Шойгу, 
Мединский и Ширвиндт, который вышел на сцену 
с Верой Васильевой. Он больше всех срывает 
аплодисментов — самое смешное поздравле-

ние. Лещенко пел в сопровождении ансамбля 
им. Александрова, а Кобзон — детского хора «Ве-
ликан»: маленькие девочки в красных платьицах 
и мальчики в строгих костюмчиках старательно 
выводили: «И Зельдин такой молодой, и юный 
Кобзон впереди». Один Николай Басков не пел 
юбиляру: он спрыгнул со сцены, подбежал с бу-
кетом к середине партера и со словами «цветы 
запоздалые», картинно встав на колено, отдал его 
Иветте, 80-летней супруге 100-летнего Зельдина. 
Впечатляющие цифры красивой пары.

Марина РАЙКИНА.

ОПЕРА «ДВЕНАДЦАТЬ» В ТРЕХ ВАРИАЦИЯХ
Композитор Владимир Дашкевич по-новому 
прочитал Блока

КАК В ТЕАТРЕ АРМИИ 
ОТМЕЧАЛИ ЮБИЛЕЙ ВЕКА
На столетии знаменитого актера дети пели: 
«И Зельдин такой молодой, и юный Кобзон впереди»

Супруга 
юбиляра.

Сергей Иванов и Владимир Зельдин.

Эксклюзивный подарок от министра 
обороны Сергея Шойгу.

В руках у Примадонны 
фото молодого Зельдина.
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— Дорогая, завтра суббота. Надо будет с утра нам с тобой в гараж 
сходить, потом к моим родителям заехать, затем в алкомаркет и охот-
ничий магазин, а вечером нас Вася в гости звал, хоккей посмотрим, 
пивка попьем! 
— Ты офигел, что ли?! 
— Нет. Но примерно так мы проводим все выходные по твоим планам.

Крик в салоне самолета:
— На борту есть врач?!
— Спросите в экономклассе.

Возвращаясь из гостей, жена выговаривает мужу:
— Мало того что ты уснул, когда хозяйка пела арию, так ты еще, про-
снувшись, сказал: «Впустите наконец эту собаку!». 

— Ты доволен своими пчелами?
— Очень! Мед я еще не собирал, но они изжалили всех соседей!

«Тише едешь — меньше русский». (Эстонская народная мудрость.)
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ажаев Василий (1915–1968), писатель 
(«Далеко от Москвы», «Вагон»)
Быстров Борис (1945), актер («Вол-
шебная лампа Аладдина», «Дикий 
пляж»)
Кравченко Галина (1905–1996), ак-
триса («В начале века», «Война и мир», 
«Мятежная баррикада»)
Резник Борис (1940), журналист, де-
путат Госдумы
Риччи Кристина (1980), актриса 
(«Нация прозака», «Сонная лощина», 
«Монстр»)
Чуйков Василий (1900–1982), 
Маршал Советского Союза, герой 
Сталинграда

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье атмосферное давление 
существенно не изменится, облачно 

с прояснениями, местами слабые 
осадки, условия для гололедицы. 
Ночью местами туман (видимость 
300–500 м), температура в Москве 
-1...-3°, по области -4...+1°, днем в Мо-
скве 0...+2°, по области -1…+4°. Ветер 
западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.02, заход Солн-
ца — 17.27, долгота дня — 9.25.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная об-
становка будет меняться от спокойной 
до слабовозмущенной.

ДАТсКИй уГОлОК

День подразделений лицензионно-
разрешительной работы МВД РФ.
1950 г. — создан Европейский веща-
тельный союз, организатор ежегодных 
конкурсов «Евровидение».
1955 г. — постановление Совета ми-
нистров СССР о создании космодрома 
Байконур.
1990 г. — в ходе армянского погрома 

(по 14 февраля) в Душанбе погибло 20 
и было ранено более 500 человек.

КуРс ВАлЮТ

По курсу ЦБ (на 12.02.2015):
1 USD — 66,0585; 1 EURO — 74,7386.
По курсу ММВБ (на 11.02.2015):
1 USD: спрос — 65,48;
предложение — 66,53.
1 EURO: спрос — 74,16;

предложение — 75,45.
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сРОЧНО В НОМЕР сПОРТ

ГОсТИ

13 февраля, пятница
В 15.00 состоится онлайн-конференция 

президента Российской ассоциации сексо-
логов, доктора психологических наук РНИ 
Дили ЕНИКЕЕВОЙ, приуроченная ко Дню всех 
влюбленных.

Как построить отношения с будущим су-
пругом на начальном этапе? Что делать, если 
в семье вспыльчивый муж? Как сохранить семью, 
если супруги потеряли взаимопонимание? Как 
воспитать будущего семьянина? Почему люди 
теряют любовь?

Эти и другие вопросы вы сможете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

сЕМЕйНЫй ПсИХОлОГ 
ПОЗДРАВИТ ЧИТАТЕлЕй 
с ДНЕМ сВЯТОГО ВАлЕНТИНА!

Динозавры ели 
галлюциногенные грибы

Никто не знал, что в ядре Земли 
находится еще одно ядро

Ученым показалось, что зеркала 
заставляют людей переедать

Волейбол: интрига 
до последнего

Две с небольшим недели остается до фини-
ша регулярного чемпионата российской мужской 
суперлиги. За это время волейболистам пред-
стоит сыграть в трех турах, по итогам которых 
ситуация может если не кардинально, но все 
же поменяться. В этом свете хочется поблаго-
дарить составителей календаря чемпионата, 
которые оставили «самое вкусное» напоследок, 
чтобы команды держали своих болельщиков 
в напряжении. Заключительный игровой день 
намечен на 28 февраля. 

С тех пор как было решено отказаться от де-
ления на зоны «Запада» и «Востока», турнир 
сильно приобрел в плане наглядности. Напомню 
схему: в суперлиге выступают 14 команд, во-
семь лучших по итогам двухкругового турнира 
попадают в плей-офф с продолжением борьбы 
за «золото», а оставшиеся шесть разыграют 
так называемый плей-аут, неудачник которого 
на будущий сезон окажется «этажом ниже», а 12-й 
и 13-й клубы проведут скресты со 2-й и 3-й ко-
мандой из высшей лиги А. 

23-й тур, сыгранный в минувшие выход-
ные, оказался предсказуемым, но удивило то, 
что все семь победителей не отдали проиграв-
шим ни одного сета (все результаты — 3:0). И на 
сегодняшний день таблицу возглавляет та са-
мая «большая четверка», которая последние 
годы гремит на европейской арене. Все, кроме 
москвичей-динамовцев, три года кряду брали 
Кубок чемпионов. Итак, «Белогорье» Геннадия 
Шипулина впереди, казанский «Зенит» — второй, 
«Динамо» (Москва) — третье и замыкает при-
вычный квартет новосибирский «Локомотив». 
Сибиряки под руководством главного тренера 
сборной России Андрея Воронкова немного от-
стают от первой троицы, но и от новоуренгойского 
«Факела» (5-я позиция) они идут на приличном 
расстоянии. 
Положение команд

 И В ВТ ПТ П О
1. Белогорье 23 20 2 0 1 64
2. Зенит 23 19 1 1 2 60
3. Динамо (М) 23 18 1 1 3 57
4. Локомотив 23 15 2 0 6 49
5. Факел 23 11 2 3 7 40
6. Газпром-Югра 23 11 0 5 7 38
7. Кузбасс 23 9 4 0 10 35
8. Губерния 23 8 3 3 9 33
9. Динамо (К) 23 7 3 3 10 30
10. Югра-Самотлор 23 7 1 1 14 24
11. Нефтяник 23 5 2 1 15 20
12. Прикамье 23 4 1 2 16 16
13. Урал 23 2 1 2 18 10
14. Грозный 23 1 1 2 19 7

А теперь посмотрим, кто против кого играет 
в День всех влюбленных, 14 февраля. Видится, 
на волейбольном тарафлексе в этот день будет 
не до любви! «Локомотив» принимает «Белого-
рье»; «Динамо» ждет в гости «Зенит». Обе эти игры 
станут попытками реванша за сухие поражения 
в первом круге, так что аншлаг обеспечен. В тур-
нирном плане судьба «Динамо» в его собственных 
руках, а вот Белгороду, чтобы закрепиться в ли-
дерах окончательно, надо не только не проиграть 
на берегах Оби, но и в душе болеть за москвичей, 
чтобы те немного притормозили разогнавшуюся 
машину Владимира Алекно: в 2015 году зени-
товцы выиграли восемь матчей из восьми, в том 
числе 10 января в Белгороде, а затем и у себя 
дома (победа над «Локо»). 

Расположение клубов на финише очень важ-
но в плане построения сетки плей-офф и даль-
нейших путей команд к возможному чемпионству. 
Не факт, что в первой тройке все не перевернется 
с ног на голову. 

Аргумент первый. «Белогорье» пребывает 
не в лучшем настроении: 10 февраля обладатель 
Кубка чемпионов проиграл в Анкаре тому само-
му турецкому «Халкбанку», с которым весной 
2014-го играл в финале (на фото сверху). Счет 
1:3 — не катастрофа, но перспектива ответной 
игры в Белгороде будет сидеть занозой в голове 
у Мусэрского и компании: до тай-брейка дово-
дить нельзя, а победа все равно обернется «зо-
лотым сетом», а это хуже футбольных пенальти. 
В это же время «Зенит» на европейском фронте 
пока имеет больше шансов на выход в «раунд 
шести». 

Аргумент второй. Три заключительные 
игры пока еще лидер проводит на выезде. Каза-
лось бы, ничего страшного, но вслед за Новоси-
бирском последует чехарда часовых поясов: вояж 
в Кемерово к «Кузбассу», а затем снова на за-
пад — в Нижневартовск, к «Югре-Самотлору». 
Качели еще те...

«Локомотив» три последних тура прово-
дит дома, где вряд ли уступит краснодарско-
му «Динамо» и «Грозному». Не исключено, что 
в четвертьфинале он встретится с «Факелом»: 
у команды из ЯНАО вполне комфортный кален-
дарь. Как ни крути, она будет стараться играть 
в «догонялки»: по регламенту в серии на вы-
бывание до двух побед третья, решающая игра 
проводится на площадке команды, завершившей 
регулярный сезон лучше. 

Наконец, адреналином отдает битва за 8-е 
место. Нижегородская «Губерния» опережает 
краснодарское «Динамо» на 3 очка. Так вот эти 
соперники встречаются в заключительном туре 
на Кубани. Да и «Югру» не сбрасываем раньше 
времени со счетов. Кто-то один из вышепере-
численных останется бороться за медали, а двое 
других — за выживание! 

Гандбол: «Дон» не догонят

Регулярный чемпионат женской суперлиги 
завершается несколько позже, 11 марта. Но два 
оставшихся тура вряд ли что-то решат. «Ростов-
Дон» укреплялся несколько лет и в этом сезоне 
предстал настоящей «дрим-тим»: черногорка 
Соня Барьяктарович, две уже экс-украинки Ре-
гина Шимкуте и Юлия Манагарова, российские 
сборницы Екатерина Ильина, Анна Пунько, Майя 
Петрова и Владлена Бобровникова под руко-
водством датского тренера Яна Лесли своего 
не упустят. Да, всего на 1 очко отстают «Лада» 
и «Астраханочка», но у тольяттинок на игру боль-
ше, к тому же ростовчанки два оставшихся матча 
сыграют дома при полном аншлаге — с не самым 
сильным ижевским «Университетом» и звениго-
родской «Звездой». 

Баскетбол: в лидерах 
«Химки»

Впервые чемпионат Единой лиги ВТБ, где 
автоматом выявляется и лучший мужской ба-
скетбольный клуб России, проводится без групп: 
16 клубов до апреля играют в два круга каждый 
с каждым. На сегодняшний день клубы провели 
различное количество матчей (это связано с уча-
стием ряда команд в Евролиге УЛЕБ), но пока 
можно говорить о формировании «большой 
пятерки». Впереди — «Химки», уже владевшие 
титулом чемпиона (15 побед в 17 играх), следом — 
столичный ЦСКА (16–19), на третьей строчке — 
«Нижний Новгород» (15–18), на 4-й — краснодар-
ский «Локомотив» (13–18) и питерский «Зенит» 
(11–16). Здесь также будет формироваться круг 
участников плей-офф с 1-го по 8-е места. 

  Одной из главных спортивных но-
востей этой недели стало уволь-
нение Валерия Карпина с поста 
главного тренера испанского клу-
ба «Мальорка». Отработав во вто-
ром по старшинству испанском 
футбольном дивизионе около по-
лугода, Валерий Георгиевич вы-
нужден был вновь сменить статус 
с «занят» на «свободен». С прось-
бой о комментарии «МК» обратил-
ся к постоянному эксперту — экс-
капитану «Спартака» и сборной 
России Егору Титову, но разговор 
получился гораздо шире…

— Егор, для вас отставка Карпина ока-
залась полной неожиданностью?

— После того как все порадовались, что 
российский тренер возглавил испанский фут-
больный клуб, новость о его отставке приятных 
эмоций принести не могла. Карпин работал 
в хорошо знакомой ему стране. Пусть не в при-
мере, а в сегунде — второй по старшинству ис-
панский дивизион, — но он 
был единственным 
представителем 
отечественно-
го тренерско-
го цеха, ра-
ботавшим 
за гра-
ницей 
на се-
рьез-
ном 
уровне.

— 
Вы хо-
рошо 
знако-
мы. Стала 
ли эта от-
ставка уда-
ром для него 
самого?

— Уверен, что он 
справится, Валера не из тех, кто опускает 
руки. Он понимал, что сегодня-завтра это мо-
жет случиться. По-человечески его жалко. 
Сначала было тяжелое расставание со «Спар-
таком», и вот только нашел работу в Испании — 
как снова неудача. Но полгода в Испании — уже 
неплохой результат. Другое дело, что теперь 
нет ни одного нашего тренера в клубах такого 
уровня за границей…

— Зато классный футболист у нас в Ис-
пании имеется. Речь о Денисе Черышеве, 
недавно за «Вильярреал» забившем мяч 
«Барсе».

— Да, Денис сейчас на слуху. Часто воз-
никают споры, стоит ли молодым игрокам 
уезжать в зарубежные чемпионаты, в каком 
возрасте это делать. Вспомните Лео Месси, 
который в совсем юном возрасте переехал 
в Испанию, где дорос до лучшего футболиста 
мира. Черышев тоже там сызмальства. Отец 
его, Дмитрий, играл в Испании, сам Денис там 
вырос, язык выучил и постепенно двигался 
вверх по карьерной лестнице. Он на контракте 
в «Реале» — это уже событие. Да, на его пози-
ции у «сливочных» есть Гарет Бэйл и Криштиану 
Роналду, но продолжают ходить слухи, что 
«королевский клуб» уже сейчас хочет вернуть 
его из аренды. Другое дело, что суперзвезды, 
за которых заплачены огромные деньги, не мо-
гут сидеть на скамейке запасных.

— Что бы вы посоветовали Денису? Сто-
ит ли пытаться закрепиться в «Реале»?

— У него есть хороший советчик — отец, 
я бы на его месте выбрал золотую середину — 
клуб, в котором Денис получал бы постоянную 
игровую практику, удовольствие от игры и воз-
можность играть в еврокубках. Его нынешний 
клуб соответствует этим требованиям. Мне 
кажется, Черышев сегодня находится на сво-
ем месте. В последнее время он окреп, а в 
сборной России он и вовсе является самым 
быстрым игроком, разгоняющим атаку.

—  С к о р о с т ь  д е й с т в и т е л ь н о 
выдающаяся.

— Как бы парадоксально ни звучало, 
но в национальной команде от этого порой 
возникают проблемы. Партнеры по сборной 
элементарно не успевают за ним. Здесь надо 
либо остальным сборникам ускоряться до его 
уровня, либо объяснить Денису, что так быстро 
бегать не надо…

— Раз уж у Карпина теперь появилось 
свободное время, не думали пригласить 
его на «Кубок легенд», который будет раз-
ыгран в Москве в эти выходные?

— Я не являюсь организатором этого тур-
нира, но понимаю, что за столь короткий срок 
будет сложно оформить все необходимые до-
кументы, подписать контракт. Впрочем, зная 
Валеру, не удивлюсь, если увижу его рядом 
с собой на поле.

— Сегодня есть и еще один футболист, 
не обремененный игровой практикой и за-
нятостью в клубе, — Артем Дзюба.

— Понимаю ваш юмор, но он не проходит 
по возрасту. Участникам «Кубка легенд» долж-
но быть не меньше 35 лет. Можно, конечно, 
сделать ему липовый паспорт, но кто в это 
поверит?.. 

— Есть ли в истории с уходом Дзюбы 
из «Спартака» правые и виноватые или 
просто звезды так сошлись?

— Сложно обсуждать со стороны. Как 
я понимаю, эта история началась не месяц и не 
два тому назад, а еще со времен ростовской 
аренды Дзюбы. Не хочу винить или тем более 
судить кого-либо. В чем-то, наверно, «Спар-
так» был не прав или недостаточно настойчив. 
В каких-то моментах мог пойти на компромисс 
и сам Артем, и его агент. Очень обидно, что 
очередной спартаковец оказался отрезан 
от команды. Если посмотреть и вспомнить, 
сколько за последние 10 лет игроков красно-
белых растворилось в российском футболе, 
становится больно…

— Перед стартом «Кубка легенд» уси-
ленно тренируетесь?

— Вообще не тренируемся. Аленичев, 
Ананко и Филимонов приедут со сборов 
тульского «Арсенала» лишь в пятницу. Тог-
да и пройдет единственная тренировка. 
Другое дело, что нам нет необходимости 
сыгрываться. Спартаковцы и так понимают 
друг друга с полувзгляда, а Леша Смертин, 
Дима Лоськов, Сережа Кирьяков быстро 
подстраиваются.

— Помню на последнем турнире мощ-
ного Кирьякова, который, хотя и раздал-
ся, забивал как в былые годы и чуть ли не 
лучшим бомбардиром стал.

— Лучшим тогда стал Корнаухов, но, 
к сожалению, буквально на днях Олег порвал 
ахилл и не сможет нам помочь. Но закончил 
карьеру Женя Алдонин, и он проходит по воз-
расту. А вместо Андрея Тихонова, который 
находится на сборах с «Краснодаром», будет 
играть Саша Ширко. С одной стороны, Саня — 
дебютант, но он играет с нами в футбольном 
клубе «Артист». И я давно его морально гото-
вил, приговаривая, что он еще наденет майку 
сборной России.

— По понятным причинам не будет 
на «Кубке легенд» сборной Украины, 
увы…

— Ее место займет сборная звезд. 
Но «Сборной мира» по юридическим причинам 
мы назвать эту команду не имеем права, так 
что ограничились «Звездами футбола». За эту 
команду сыграют россияне Нигматуллин, Булы-
кин, азербайджанский голкипер Крамаренко, 
бразильцы Алдаир, Сержиньо, итальянец Мар-
ко Дельвеккио, финн Яри Литманен, француз 
Ибраим Ба…

Александр ПОКАЧУЕВ.

Знаменитый футболист 
в интервью «МК» 
о трансферах «Спартака», 
увольнении Карпина 
и перспективах Черышева 
в «Реале»

  Татьяна Волосожар и Максим 
Траньков — наша «золотая» пара 
фигуристов — подтвердили, что 
уже некоторое время помолвле-
ны. О том, когда и где состоится 
свадьба, пока ничего не известно.
О том, что двукратные олимпийские чем-

пионы в парном фигурном катании Татьяна 
Волосожар и Максим Траньков собираются 
связать себя узами брака, стало известно 
на днях. «Мы действительно помолвлены. Дру-
гих подробностей рассказать не могу, это лич-
ное», — цитирует Максима агентство «Р-спорт». 
Фигуристы и их ближайшее окружение дей-
ствительно никому на вопросы о женитьбе 
не отвечают и комментировать это не хотят.

Максим и Татьяна редко говорили о своих 
отношениях напрямую, впрочем, особенно 
их не скрывали. Любители фигурного катания 
в каждом их интервью между строк читали, 
что связывает спортсменов не только работа 
и спорт.

Напомним, что в пару Волосожар и Трань-
ков встали только в 2010 году. До этого Татьяна 
каталась со Станиславом Морозовым, они 
представляли Украину. Партнершей Максима 
до Татьяны была Мария Мухортова.

После начала совместных выступлений 

Волосожар и Траньков выиграли Олимпийские 
игры в личных и командных соревнованиях 
в 2014 году в Сочи, чемпионат мира в 2013 году, 
два раза становились серебряными призерами 
чемпионата мира (2011, 2012) и три раза чем-
пионами Европы (2012, 2013, 2014).

Нынешний сезон пара пропускает из-
за травмы Максима, которую он получил 
на тренировке.

Ульяна УРБАН.

Двукратные олимпийские 
чемпионы подтвердили, 
что помолвлены

ВОЛОСОЖАР 
И ТРАНЬКОВ 
СКОРО 
ПОЖЕНЯТСЯ

Егор Титов: 
«В ситуации 

с Дзюбой 
виноваты 

все: и клуб, 
и сам игрок»

РОССИЙСКИЕ 
ШКОЛЬНИКИ БУДУТ 

ХОДИТЬ В ТУАЛЕТ  
КАК В АВСТРИИ

Обязательные парковки для родителей детей-
инвалидов будут вскоре при каждой школе. А 
в туалетах учебных заведений появятся одно-
разовые сиденья на унитазы.

Как стало известно «МК», подготовлены из-
менения в СанПиН, касающиеся школ и других 
учебных общеобразовательных учреждений. 
Что интересно, в новом документе специалисты 
Роспотребнадзора учли опыт таких передо-
вых стран, как Швейцария и Австрия. Главное 
новшество — наличие парковки около школы. 
Причем если парковочных мест на ней будет 
совсем мало, то они должны в первую очередь 
предназначаться для машин, которые привозят 
больных детишек. В школьных гардеробах раз-
решат использовать вешалки-плечики (если пе-
телька на пальто или шубе ребенка порвалась). 
Раздевалка при спортзале будет площадью не 
менее 6 кв. м и рядом с душем. 

Еще одно новшество — наличие помеще-
ния для изоляции заболевшего ребенка, где 
он может побыть до приезда родителей или 
«скорой». 

Новые СанПиН уточняют, что общий объем 
нагрузки в течение дня не должен превышать 
для первоклашек 4 уроков (и один раз в неде-
лю 5), для учеников 2–4-х классов — 6 уроков. 
Непрерывно работать с интерактивной доской 
малыши могут не более 5 минут. 

СТОИМОСТЬ ПОМИДОРОВ 
НАЧАЛА ОПРАВДЫВАТЬ 
ИХ «СТЫДЛИВЫЙ» ЦВЕТ
На 14,9% выросли в Московской области цены 

в январе 2015 года по сравнению с январем 
2014-го. Однако по отношению к декабрю 2014 
года индекс потребительских цен в регионе 
изменился не столь значительно, поднявшись 
всего на 2,9%.

Как сообщили «МК» в Мособлстате, по срав-
нению с декабрем 2014 года в первый месяц но-
вого года больше всего изменилась стоимость 
продовольственных товаров и плодоовощной 
продукции — она подскочила на 5,5%. Цены на 
непродовольственные товары прибавили 1,7%, 
а услуги стали дороже на 1,2%.

Лидером ценовой гонки можно назвать сахар, 
прибавивший 28,2% к своей стоимости. Плодоо-
вощная продукция и картофель «подпрыгнули» 
на 25%. На 8,5% больше придется тратить жите-
лям Подмосковья при покупке подсолнечного 
масла, круп и бобовых, на 6,1% — макаронных 
изделий, на 5,2% — рыбы и морепродуктов, на 
3,7% — мяса и птицы. 

 Если говорить о продуктах, которые не входят 
в минимальный набор, то на 31,9% подорожали 
помидоры, на 30,5% — груши, на 25,3% — бана-
ны, на 12,6% — чеснок, на 9,7% — сухофрукты, на 
8,8% — оливковое масло, на 7,3% — мороженая 
разделанная рыба (кроме лососевых пород), на 
7,1% — бескостная говядина, на 7% — гречка, на 
4,7% — хлеб и булочные изделия из пшеничной 
муки высшего сорта.

 Стоимость минимального набора продуктов 
питания в среднем по Московской области в 
конце января 2015 года составила 3645,04 ру-
бля. По сравнению с декабрем предыдущего 
года она увеличилась на 9,3%. 

Среди непродовольственных товаров на 4,5% 
подорожали телерадиотовары, на 4,2% — меди-
каменты, на 3,1% — моющие и чистящие сред-
ства, и лишь бензин подешевел — на 0,8%. 

Зарубежный туризм стал финансово обре-
менительней для семейных бюджетов на 2,2%, 
а услуги дошкольного воспитания и транспорт 
— на 3,8%. 

ЧИНОВНИК СМОГ 
ОЦЕНИТЬ ВСЕ ПЛЮСЫ 

СВОЕЙ БОЛЕЗНИ 
НА ПРИГОВОРЕ

Заместителя руководителя Федерально-
го агентства по строительству и жилищно-
коммунальному хозяйству Андрея Шишкина, 
в 2012 году попавшегося на мошенничестве в 
особо крупном размере, приговорили к шести 
годам тюремного заключения. 

Как стало известно «МК», жертвой мошенника 
стал предприниматель, планировавший уве-
личить площадь застройки жилого комплекса. 
Андрей Шишкин предложил за 30 миллионов 
рублей помочь в решении проблемы. Пред-
приниматель согласился, однако вопреки его 
ожиданиям дело с мертвой точки не сдвинулось. 
А все потому, что чиновник никак не мог решить 
эту проблему — это было не в его полномочиях. 
Потерпевший обратился в полицию, и вскоре 
госслужащий был задержан.

Во вторник Тверской районный суд приго-
ворил Шишкина к 6 годам лишения свободы. 
Таким образом суд удовлетворил требования 
защиты, учтя тот факт, что подсудимый во всем 
сознался и пообещал компенсировать истцу 
ущерб. Правда, сумму ущерба еще предстоит 
установить в ходе отдельного гражданского 
судопроизводства. 

Кроме того, смягчающим обстоятельством 
стал тот факт, что на иждивении у проворо-
вавшегося чиновника есть двое несовершен-
нолетних детей. К тому же у Шишкина не все в 
порядке со здоровьем: подсудимый страдает 
гипертонической болезнью и наличием пани-
ческого расстройства. 

БЫК СТАЛ СЕНСАЦИЕЙ 
СРЕДИ БЕШЕНЫХ 

ЖИВОТНЫХ
Впервые за 20 лет в Луховицком районе Под-

московья зарегистрирован случай бешенства 
у крупного рогатого скота.

Как удалось узнать «МК», признаки смертель-
ного заболевания проявились у девятимесяч-
ного бычка на одной из ферм в Газопроводском 
поселении. До того смирный и спокойный, он 
вдруг стал вести себя агрессивно, попытался 
напасть на ухаживающих за скотом работников. 
Заподозрив неладное, владелец хозяйства тут 
же обратился к ветеринарам, немедленно были 
взяты пробы, которые вскоре подтвердили са-
мые худшие опасения. Скорее всего, заражение 
животного произошло в тот момент, когда стадо 
гуляло в уличном загоне. Несмотря на то что 
на улице зима, животных на ферме выводили 
проветриваться на несколько часов в день. А 
поскольку загон огорожен не глухим забором, 
а жердями, то сквозь дыры внутрь могли про-
никнуть лиса или енотовидная собака (самые 
частые переносчики вируса) и укусить бычка. 

После подтверждения диагноза зараженное 
животное было уничтожено, а все остальное 
поголовье, жившее на ферме — 40 быков, 36 
овец, 7 лошадей, — вакцинировано и помещено 
в условия карантина. В течение двух месяцев за 
ними будут пристально наблюдать сотрудники 
ветеринарной службы. 

К слову, это первый за 20 лет случай забо-
левания бешенством продуктивных домашних 
животных (коз, овец, коров, лошадей) в Лухо-
вицком районе. 

Помимо эпизода с бычком в январе 2014 года 
на территории района было зарегистрировано 
пять случаев бешенства диких лис. Все они 
были убиты в момент нападения на домашних 
собак.

Хотите разбогатеть? Всего один теле-
фонный звонок может принести вам 5000 
рублей! Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам 

все самое интересное, сенсационное и необычное — и 
вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Екатерина Ильина.

Валерий 
Карпин.

Артем Дзюба в цветах 
«Спартака».
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Знаменитые семейные 
пары на льду:

Мария Петрова и Алексей Тихонов 
(Россия).

Дочь Полина

Албена Денкова и Максим 
Ставиский (Болгария).

Сын Даниэль

Марина Климова и Сергей 
Пономаренко (СССР).
Сыновья Тим и Антон

Екатерина Гордеева и Сергей 
Гриньков (СССР, Россия).

Сергей скончался от сердечного 
приступа прямо на льду в 1995 году.

Дочь Дарья

Егор 
Титов.


